
PROTOKOLL 
iiber clie 10. 01'clentliclie Sitzung cles Gemeilulerates cler Staclt Steyr 

am Freitag, clen 15. November 1957. 
Ueginn cler Sitzung: 17.00 Uhr. 

Offentliche Sitzung 

Anw € s e nd: 

V orsi1tzenc:Jier: 
Bümgenme,i1srtJer-Ste1lvert:rieter Josef Fel]jnger 
Bü:rig1erm0ilster-Sllel:lvertreter F1ra.n1z Paulma,yr 

diie Stadträte: 

F•flainz Enge, Aloii1s Be,sendmfelf, Aloi1s Hue.me1r, Augusit MoseT, 
Anrt:on NeUJmann, Vinzenz R1ilbniltzky, HalllS Schanovsky, Michaiel 
SiJeb e11er 

die Gemeiirndeirärlle: 

Ruidoilf Fürsrt, Anton Ho1chigia1Jtiemfü , F,ranz Hofor, Jo1setl' Hochma,y,r, 
Kiair.l Juingwlilrth, F:r,.aJrlZ Küpfe11l:ing, JohaJllil Knogl1er, E1rwin Mialf-
11eiich, JuLilus Nowak, Mar1ile N.igl, Leopold Petermai.r, Johann 
Sohlilnko, F!l'aniz Sichmidbeirger, F:rli1edirich S~aWooh!mildll:, Ludwig 
Wiaib1iJ\Jscll , Aloi1s Wally, Leopold Wippe.r.sberg eir, Joihamn Zöchldng 

Vom Amte: 

Magisrtrarlisdtirre ktor Dr·. Kairl Enzelmüller , OAR. Josef Barni:ngier 

ProtokolJfüh!rer: 

KOO. Mairiia Kanillz 
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TAGESORDNUNG: 
• 

Berichterstatter Bürgermeister-Stellv. Franz Paul m a y r : 
1) Ha - 5854/57 Frergabe von Mimteilln zurr F,erti1gistellung von WohTI1Ungsba11ten der Ge-

Ha - 1109/57 mei,nnützigen Wohlrnmg:sg,eseUsic:haiit mbH. d. Stadrt: S1Jeyir (TaborVII). 
2) Bau 3 - 5767/57 A111sbau von Sitlrlaßelll am TaibOII'. 
3) Bau 3 - 6515/57 Dmchführung des Stmßenbauvo:rhiabens VI auf deT Enns1le,ite . 
4) Bam 5 - 8302/56 Erweiteru111g dies Balllvorihabens „T,aibolf'lllmbau". 

5) FW - 6902/57 
FW -6903/57 
FW -6901/57 

Fe u erw 1ehran gel eg enhe i t en: 
Ankauf von Bek1e~dung und A 11SiI'üs<turng,s,gegensmänden. 
Anlmuf von Fe1Uerwel11rschJäuchen. 
AnlmUlf von FeuerlöS1Cheim. 

Berichterstatter Stadtrat Anton Neu m an n: 
6) Sc.hu - 6425/57 Ein:dohrtrrmg einer Interniatsberufsischru1e für das Baugewerbe in Steyr. 
7) GHJ 2 - 6584/57 Umbaiu dies eihiema1fü,gen Beiruf,StSCh'l1Lgebäudes II ilil dleir Industl"ies1r. 
8) Ha - 4665/57 GewäihrU!Ilig einer Subverubion ain dliie Sltladtikapel11e Steyr. 
9) Ha - 5373/57 Gewähtru.nig eii1neir SubvenitiOIIl an dl~e Trachtenkapelilie Steyr. 

Berichterstatter Stadtrat Hans Sc 11 an o vs k y : 

10) 

11) 
12) 

13) 

öAG - 7605/57 
St. Untern. 
Buch - 1519/57 
öAG - 8588/57 
Ga:swell'k 
Scihu II - 8701/57 

14) Prä1s - 220/51 
15) Pws - 836/57 

Neiufost,set2m1ng der Tia1rife für den Fathrberneich d1ell' St·äd:t,ischen 
U n1tern:eihmuJDgen. 
Ueneihrnrilgung dies Hech:ruu,ng:saibSICID!lussieis 1956. 
Gewäthlrung ,eilll!es weiilt1eir.en Inveisti,tlioi11JS1dadehens an <l1i,e 
Gaisve11soogung:sges. m. b. H. Sltieytr. 
Gewälun.IDg ·eines DaJI'l1eihe111s .a\Il dem. , V-err,ein zur Föl!1delf'ung de r 
GewerMi1cmen Berufsschrrüe II iJil. Srteyr. 
Be111Ulfulllig des OMR. d. R. Dr. Frranrz Blüml in einfü P,ersonaLsache. 
F,eisits1!elhmg ·deir Gehalrt1&.ainisätze fÜT d~,e Bediensrtleil:en d'e4· Slt:a<lt
gemeiimidle Steyir. 

16) P,eirs - 837/57 Vietl'OO'ldinrung die1s Gemeindern11e übel!' <llire F-es,tJ,egumg dell' Amtstitel. 

Berichterstatte,r Stadtrat Franz E n g e : 

17) öAG - 4830/57 
Mülhiibf-uhr 

18) Zl. 235/50 

19) öAG - 6581/57 
Slt. W i-Hof 

20) öAG- 949/57 
St. W•i-Hof 

21) Zl. 5186/51 

Wirtschaftshofang ,e, l ege nh e iten: 
V,e:r1Lagierung diell' Zufah:rtlsistll'aße 2lUJm MüNa1blage1rungspilatz des s.tädti
.soluen W ilrttsc:hJai1itshoies. 
EilniluebUIIl!g von PlianiierllJil:g1sgebührien f'fu nicht alis Hausmüll anzu-
seiheilldle Abl01g:ell'.1llilgen. . 
Eilnbaiu von Fö-rderbärndem illl der Si:loia:nJag,e Schilüss,e,l,hof. 

Neubruu eines Laigernschuppenis im Gelände de1s ,S/t1ädt:i1schen 
WilrtschlaftJSihofeis. 
Geillehmigung der P1ainUJng,s1k01Slten für dien Aoobau dies 
Sportpla1tizeis R enmhahln. 

Berichterstatter Sta<ltrat Alois Ru e m er : 

22) Zl. 5153/51 

23) öAG - 1942/56 
Sit. U rntem. 

24) öAG - 8901/57 
Slt. Untem. 

25) öAG - 8735/56 
WaSrSrell'werk 

26) öAG- 7517/57 
W asisie1:rw erk 

27) öAG - 7968/57 
W asserrwerk 

28) öAG - 6951/57 
Waisserwerk 

29) öAG - 4713/56 
WaiSrSreirwerk 

30) öAG - 10792/56 
Wasserwrerk 

Erhöhung der GebÜ!hl"en für den W a1s.seirzärhl,eireiinbau 
l1IIlld rur Druckproben. 
Gencll!miJgU'JlJg von Baiuvwhaben deir Städtisohen Un!Je(I'nelumungen. 

Ankauf eiinieis Großmru.mornID.i.booses für die Städt. Unrteirnehrmungen. 

Wass e r l.e U u n g s v er l ·e g u,n gen : 
zwiscihien der W enihiairt- U!Ild der K:rakowlirtze,rsitlraße 

im R,e i1cheruscihwia1lil 7.'JUIJ' Ll1egeil!SIChailit K,ernptneir u. a1nd. lrnte1res1senten 

zwilschern dem Beirg,enveg und d:eir Ellfllls beim foaibe1lenhof. 

Uebennathme emes 'lleilleis dim- Waisseirl,ei1rullltgSll!Illschrlußkost1en für di e 
L~egenselhiaft Lalichbeirgweg 10. 
Ankauf eimes Flaioohie111ZJUg1eis för dien Brurrunen VIII. 

)U1r0hführrll!IlJg der El1e kt:roi111s talliation im Hochbehälter IX. 

44 



Berichterstatter Stacltrat Yinzenz R i b n i t z k y : 

31) öAG - 783/53 

32) öAG - 476/57 

33) öAG - 2443/56 

GeJ]ehmigull!g ,e1i1nes Gru:ndlliauoohes zw1sohen detr Riepllllblik ösmerreich 
und ,dle\l' Sltiad'llgemeiru::l1e Slteyr :lJUIIll Zwecke dies Arbe1iltJS!amllneubaues. 
V,eirlmlllf dler stlä1dlt. GirundparzeHe 1230/3 KG. Slleyi' a[l dfüe Geme!in
nürtlzJ~ge Wohmlllilgis,ges1el.lscruaft m. b. H. dler Srttadlt 8tleyir. 
lnamJsp,11U001I1Jaihime elilI]es T,eii1l1eis deir GI"UlildpalI'Z!erHe 105/3 aru.s dlem Be
siltze dier Ehieg,artJtlen Gärber zum Ausbau der Färbe['gasse . 

Berichterstatter Stacl trat Michael Sieberer : 

34) öAG - 6588/57 
35) öAG - 6518/57 
36) öAG - 10520/56 
37) öAG - 4500/57 
38) öAG - 6936/57 

öAG - 4499/57 

Ankauf de!l' Liege nschaft Kollerga.sis1e 1. 
Ank!au~. dm Lilegenstlhartt Pymehis,1Jnaße 33b, 37 UJ1Jd 39. 
Ankauf dea' Lliegell/Scihaift Slilerninger Si!Jraße 1. 
Ank,aulf der Lilegenooha1ft Scllllüs,s1elhofgassie 28. 
AJ]kiauf d leis fümSleis Leopold-Wier:ndl-Silraiße 42 und T,a.UISICh dles,s1elben 
mit dem Ha111S1e Schl.üsselhofgru,ise 32. 

Berichterstatter Statltrat Alois Besen d o r I er : 

39) F - 8145/57 

40) Zl. 6339/50 
41) F - 8539/57 
42) F J - 4 776/57 
43) Ha - 6519/57 

AuszalhJiung emes 13. Monall:s,bezuges Ulilld e,i1ner Dezeimberbe1iih.iJfe an 
Fürrisorgerrurnlie!rSll:JÜtzurrgsempfänge['. 
E11gänzu1ng d1As Be1stlalndies a111 Säug,ldngis,wä1schepakert:en. 
DUJOOhführung dle1r Kohl.enhilfsiaktjo[l 1957 /58. 
AnkaruJ' von Spüelzeug für dlie Sltädtliloohen Kmdiergärtlen. 
Gewähil'uing ei.llller Subvenrtiion run das Anton-Afrilt!sch-KindeirdOl.l'f. 

Berichterstatter Stadt.rat l\Iarius Haslau er: 

44) Ge,m - 5600/57 
45) . Wi - 3552/57 
46) Ges - 870/57 

Durnhführung dieT P,wsooiens<1Jamds,aufll1J8lhme 1957. 
Abhalten eünes Lehrlrnflses übe1r Führungsf:ragen. 
Beneillnung eililleis neu enrtis,llandenen S,traßenzu,g,es aiuf d!er Enns-le,irre. 

Berichterstatter Stacltrat Aug ust Moser: 

4 7) Bau 4 - 5018/53 
48) Bau 4 - 4779/57 
49) Bau 6 - 7496/57 

Du11cllführung von Vorairbeiten zur Erbaruung die,r neuen Ennisbrücke. 
Baru eines Se;ilt!enk,anail!es in der RosieggeI1st1raße. 
Dur,c;hiführnng von Ka1I1,aJiräum111ngsa,rbei1ten aim Enn,skai. 

Bericltterstatter Gemeinclerat Alfred Baum an n : 

50) Ve!rkR - 536/57 

51) VeirkR -1650/53 

52) GHJ 2 - 9331/55 

Instand'haJlfllIDg und Erneuerung der S1Jnaß•enbenen11ungs1Jaf,eln im 
2. HaJbjah1r 1957. 
Gen1ehmilgunig von Meihrkos,l!en für di1e Errilchtung deir Verrkehrs,s,ignal
aniliage iln Zwi1schenbrucken. 
BewülJirgruing eines w1e1ii'teren Be1Jnage,s für den A111sibau d1err Brücken
\\'8Jag,e atm Wireserfeildpliartz. 

Berichterstatter Gemeinderat Franz Hofe r : 

53) Bau 3 - 5510/57 
54) Bau 3 - 8825/57 

55) Zl. 6650/47 

Begmadwgung dle1r Kurve ün der Ha1UJsleiiltlhnie!l' Stflaße. 
IrnstaJil!dlsetzum1g der Veirhirnd11111,g:S1s,tieg,e zw1i1schien Schwamminger 
Sflflaiß1e Uiil!d Cha'listki1ndlweg. 
Aus:ziaihlmrg eilnies Ha1f1lrück1aissies der Baiukooten arus d;em 
Alter:s:heümum baru. 

Berichterstatter Gemeinclerat Josef Hoch m a y r: 

56) Ha - 5901/57 

57) Ha - 8462/57 

58) Bau 6 - 3834/57 

59) Ba.u 5 - 9744/56 

Beirt1mg,s1eii'S'bung zUlr Eirhialtung d1eis Alt'h81llsbeSILirnes SteY1r, Leopold
Wernd[-Strnße 10. 
BEml1tnagis1eüsrtrrmg zur Erha,ltung des Alt1harU1sbesii.~es S:t!eyir, 
W~elStelrl,eld'pillruttz 1 7 
Ge,währung e!ilil!es Baukorsrtenz111sioh111S1S1es a[l Ham.s Ru1rtlen1sr1Jo1rf:ei:r, 
R:amilng:Sllleg 1, mllI' Durchifühll"UIIlg eines Karutla.ns(!lhllllS!Sl0S.. 
Br:mäß1iigurng dJer Kamiakwoohlußgebühlr und Gewählrrung von Rarten
zarhil'l.lll1igen an Matbhiais Soukup, HarartzmüJile·rstraße 114. 
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Berichterstatter Gemeinderat Dipl.-Ing. Johann P ö n i s c h: 

60) En - 3950/57 
61) Bn - 8972/55 

62) Ra - 6141/57 
63) Ra - 6737 /57 
64) Ha - 6142/57 

E11gämmmig dieir Simaißenbe1le 'lllchitung aim Ta1bor. 
InS'llaihliation 1ei!Il!e,r Straßelil!b~'1e1UChturng in de r Sf:e.infeld- u. Neustraße. 
Genehmigung von Kr e dite1rhöhungen: 
bei V. P. (Simaßellll1eiiln~gung und -bes:prengtID1g) 
be11 V. P. 711-52 (Instandhaltung der S.traißenbe1leuchi1Jung) 
bei V. P. 664-511 (Strnßenerhaltung). 

Berichterstatter Gemei1ulerat Leo1l0lcl Peter m a i r : 

65) GRJ 2 - 1706/57 

66) GHJ 2 - 5842/57 

Ankauf VOlll K.llassenziimmeirieirn'iichitung,sgege111sitänden für die 
Schule lnidllllS.ltrriiiesitimße 4/6. 
Anka1UJf volll Stialhlschränken füir das Standesamt. 

Berichterstatter Gemeinderat Frieclriclt St a h l s c 11 m i cl t: 

67) GHJ 2 - 6548/57 
68) GHJ 2 - 1706/57 
69) GHJ 2 - 6547/57 
70) GHJ 2 - 6546/57 
71) GHJ 1 - 4861/57 

Du•rchführung von Feri e narb e H e n 
in d er sitläid~. Hamde1lisS1Cil:uul,e 
i;n dien ,S!l:äidt. V0tlk1s1- und Haupit,schulen 
in der stäidrt. Frrauenrbemuf1sschule 
in den srtläidlt. Kinrdell"gärlten. 
Ankauf von Koks,, He izö,I, KoMe u. Holz füil' d i1e He,izperioc1e 1957/58. 

Berichterstatter G emeill(l erat Emil S c h a c 11 i II g er : 

72) Ba1u 2 - 8037/57 GernehmigUJng einer Gru111dbei.Jung zuir ~cha:ffung eiilrlies Baupla1tzes und 
Bau 5 - 7767/57 ErtlieiiJru1I1Jg e'ililierr AuJS1111ahime1geneibmigrung an Relenre Ze iil1e,is:sen. 

73) Ba;u 2 - 555/57 Änderung de:s Fl1äcihenwidmUDJgs- und Bebaillun.,,,o-splianes de1r Steyr 

74) B'alll 5 - 8957/57 

75) Baiu 2 - 6582/57 
Bau 5 6354/57 

Steyr iim Betreiiclle dies HUiilldlSgimbens urnd des Bruckne·rpla.tzes. 
Edei-1UJng e,ililJerr AuiS1T11a1himegenre:himi;gung an H. UIOrd L. Riaitzi1nger zur 
Errichtung eiilnie1s W oihiruhiailllStes . 
Genehim1i1gunig ,eiiJner Grundtei!lruing ZUll' Sicthatffu,ng von Baupairzeillen und 
E}11t1eiJung eim1fü AU1sn1ahmegeneihmigung an Aniila Schweii,t2;er und The
rese E1rrnsitbrUlllJilJ0r. 

Berichterstatter Gemeinclerat Pranz Sc h m i «I her g c r: 

76) GHJ 2 - 6584/57 Eililibau von Kl1e1idiorobla1gen im Schrul•giebäude Ind1us~1ri1estraßc 4/6. 
77) GHJ 2 - 8553/57 Eurnbaru vorn Ifamiinon i1m srtädbi1schen Objekt HonrenJmus. 

Berichterstatter Uemeinderat Ltulwig W ab i t s c 11 : 

78) Ha - 5257/54 &tiuindum,g ,oüneo:- Dam1eihen1S1fr0rdieiruing an den ,Vo1roin zur Fö11derung 
der Bu1I1Jde1sgie1werbe1sohuilre im Silleiyll''. 

79) Gern VTT - 6400/57 Stunduing deir Koin~es1s,io111siabgiaibe der Eliektll'izilbätswerke in Steyr 
f-ür clla1s 2. Quall'tal 1957. 

80) Wa - 5052/54 GewährulTlig e1.iiruerr Zahfonig,serleiichteirrung am. Wi1Lheilm Stellnbmger, 
Seit1en1S1tetlbner Straiß,e 20, ZUII" Absta.ttu111g eii1ne,s An1i1egeu:-beii1trages . 

Berichterstatte1· Gemeinderat Alois Wall y : 

81) GHJ 2 - 6719/57 

82) GHJ 2 - 2843/56 

Bi1nbraiu ei1J1Jeir Schiei1n1we1rfeT1a11Jl1agie zur Beleuchr!iu ng delI" Voll'derf:rolll't 
die1s R1aith:aus1es. 
Ri0stan.11riierung d-eir El1ek1lroa1rnl1a1gen i1n ve,11schJ,edenon sitädit. Objekten. 

Berichterstatter Gemeiiülerat; Johann Z ö c 111 in g: 

83) Ba;u 3 - 4848/57 
Bau 3 - 5814/57 
Bau 3 - 6095/57 
Bau 3 - 4575/57 
Bau 3 - 6923/57 
Baiu 3 - 7762/57 
Bau 3 - 7906/57 
Bau 3 - 4467 /57 
Bau 3 - 6250/57 
Bau 3 - 6921/57 
Bau 3 - 6922/57 
Bau 3 - 7008/57 
Bau 3 - 383/56 

Straße na ,sp h al H e rung e n: 
GeihsrteiiJgie Bl!ümelhubers~II'aß:o 
SeiJlJemtriaße 2Jl1I' GabJ1errsilira!ße 
Gehistieii!g,e W aigne,11sitroße, ho,teLsedltig 
GehtSl~eigie R edlllen bache'rga:ssie~ Spi:tiail sk y1s1trraße 
e1ilrneis Te ilJ.es dier W ehlflg,rnbengiass·e 
Gehsrtleiilg,e i111 der Srt~atße dies 12. Feib!I'uarr 
Gehis1t1e1i1gie Scl:mbeiI"!lisrtJI'laße 
eirues T1eii1l1e,s clJeir Geth1site1ig1e Weihll'>gmbe111g,as1se 
dies Verrbi·ndiuITT1gs1stlüick•e1s zwi:schen: A1schacl11eT UIIlJd Sterl~hamer-s,traße 
A M1g1a1ss1e 
Süemiinger Sltmaiße zwiischen Tiscihlwei S~Uer wnd Laing,sieppenrberg 
eiJnes Teliles d!e1r Bucllihoil~elt:sillmße . 
Hern~te1lung von St1i1egeT11podreis:ten an deir Siti1ege ~um Hochhaus 
auf deir Ernrus1lie1itie. 
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Bgm.-Stellv. Josef Fe l l'i n g er: 
Sehr verehrter Gemeinderat! 

In Vertretung des Herrn Bürgermeisters über
nehme ich den Vornitz und eröffne dlie heutige Ge
rnei:nderatssitzung. Die Slitzung ist beschlußfähig. 

Entschulclligt sinct: Stadtrat Has lauer, die Gemein
deräte Ka.lss, Pönisch, Pammer, Baumann, Scha
chinger 'l.lJld Kokesch. Als Protokollprüfer werden 
dem Gemeinderate St. R. Rilbnitzky und G.-R. Wa
bitsch vo,rgesohla:gen. Ich nehme an, daß Sie mit 
diesem Vorschlag einverstanden sind. 

Darf ich zum Punkt 1) der Ta.gesordinung Herrn 
Bgm.-Stellv. Paulmayr zum Wort bitten. 

Berichterstatter: 
Bifrgenneister-Stellve1·trete1· Franz Pa u 1 m a y r: 

l) Ha-5854/57 Freigabe von Mitteln zu Fertigstel
Ha-11.09/57 lllllg von Wohnungsbauten der Ge

meimtiitzigen Wohnungsgesellschaft 
m, b. H. der Stadt Steyr (Tabor VII). 

Werter Gemeinderat' 
Tch habe Ihnen einige Anträge vorzulegen, die 

bereits die diversen Aussohüss-e durohlaufen haben. 
Der erste da von betrifft die Fretgabe von Mitteln 
zur Fertigstellung von Wohnbauten; er tautet 

,,Der Stadtrat wolle beschließen: 
Für den Wohnhausbau T VII in der Posthof

straße mit 5G Wohn.un:g~:m wird de•r Betrag von 
S 8,040.000,-

( Schilling acht Millionen vierz:igtausend) freigege
ben. (VP. 62-95 a.o.H.)" 
2) Bau3-5767/57 Ausbau von Straßen am Tabo1·. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Die mit Stadtrdtsbeschlüssen vom 23. 7. 1957 und 

1. 10. 1957 angeorch1eten Straßenbauten am Tabor 
mit einem gesa.mten Kostenaufwand von z.usan1rnen 

S 583.000.-
(Schilling fünfhu.ndertdlreLundachziigtausend) u. die 
bei V. P. 664-941 a.o.H. hiezu erfolgte Freigabe die
ses Betrages wird genehmigt." 

3) Bau3-6515/57 Durchfühnmg des Straßenb·au
vorhabens VI auf de1· Ennslcit<', 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für den Straßenbau VI auf der Hohen Ennsleite 

von der Glöckelstraße zu den Styr iahäusern wird 
der Betrag von 

S 261.000,-
( Schilling zweihIUndertsechzigeintausend) bei V. P. 
G64-940 a.o.H. freigegeben." 
4) Baua-8302/56 Erweiterung des Bauvo1·habens 

,,Taborturmumban". 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für die Erweite·rung des Ausbaues dies Ta.bortur

mes zu einem Höhenrestaurant durch AUJfstockung 
des ostse1i:tigen Anbaues an denselben wird der Be
trag von 

S 42.000.-
(Schilling zweiundvierz'igtausend) bei V. P. 921-95 
a.o.H. zusätzlicih zu den ibeireits mit Beschluß vom 
28. 5. 1957 zu diesen Zwecken bereitge,stellten S 
470.000.- freige,geben." 

schließlich beclürfen noch die folgenden drei An
träge, welche clie städtische Feuerwehr betreffen, 
l hn~r Genehmigru,ng. 
5) Feuer,vehrangelegenh.eiten: 
l<'W-6902/57 Ankauf von Bekleidung und Aus1·ii

·stungsgcgenständen, 
,,Der Gemeincl!erat wolle beschließen: 
Zum Ankauf von Ei:n:siatzbekleidung und -aus,rü

stung für die FreiwiUige Stadtfeuerwehr Steyr 
nach Maßgabe des Amtslbericbtes vom 27. 7. 1957 
wird der Betrag von 

S 24,000.-
(Schilling vierundzwanztgtausend) bei V. P. 716-90 
o.H. freigegeben." 
l•'\V-6903/57 Ankauf von Feuei·weh1·schHi11<'h<'11. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
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Für den AnkaUJ:f von ca.. 260 lfm. Rohhanfschläu
chen B innen gummiert für die FreiJwifüge Stadt
feuerwehr beim Zentralschlauchlage't' des oö. Lan
desfeuerwehrkommandos wird der Betrag von 

16.000.-
(Schilling seoh:zehntausend) bei V. P. 716-96 o.H. 
freigegeben. 

Weitere 80 lfm Feuerwehrdruckschläuche sind 
aus den als Subvention seitens des Lanclesfeuer
wehrkommandos zu erwartenden S 4 800,- anzu
kaufen." 

1'1\V-6901/57 Ankauf von StJCzialfeuerlöscbern , 
Antrag des Stadtrates. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für den Ankauf von 12 Stück Kohlensälu.re-Trok

kenfeuerlöschern der Type „P„ mit einem FülLge
wicht von 12 kg zum Preise von a S 1300,- wird 
ein Betrag von 

S 15.600.-
(Schilling fünfzehntausendsechsihundert) aus V. P. 
716-92/VI/bA/o.H. freigeigeben." 

Ich bitte um Annahme alLer Anträgie. 
Bgm.-Stellv. Josef Fe 11 'in :g er: 
Wünscht zu dies,en Anträgen jemand das Woirt? 

Dies ist nicht deir Fall; sie sind daher einstimmig 
an,genomn1en. 

Bitte, Herr Stadtrat Neumann! 
B e r i c h t e 1· s t a t t e r : 

Stadtrat Pi·of. Anton N e um au n : 
6) Schu-6425/57 Einl'ichtn.ng einet· lnternatsberufs

sclrnle fiir das Baugewerbe in Steyt'. 
Werter Gemeinderat! 

Es dürfte Ihnen bekannt sein, daß im Gebäude 
des ehemaligen Ve·rsorg;ungshauses in der Siernin
ger Straße Ad.aptierungsarbeiten vorgenommen 
wurden. In diesen Räumen soll ein Berufssc:hulinter
nat eingerichtet werden. Zu diesem Zwecke soll der 
Gemeinderat vomchußweise den hLeifüir erforderli
chen Betrag zur Verfüigung stellen. Es liegt Ihnen 
daher der Antrag vor: 

,,Der Gemeinderat wolle beschli:eßen: 
Zum Zwecke dier E,Lnrichtung eilner Internatsbe

rufsschu le für das Bau:g:ewerbe iJil Steyr wird das 
Nebengebäude des ehemaligen Altersheimes 1 in der 
Sierninger Straße d'er Gewerb 1. Berufsschule 1 I in 
Steyr überlassen. Außell"dem wird bewilligt, daß die 
Jugendherberge im städtiischen Zentralaltersheim 
während des Winterhalbjahres ~gen Entgelt be
nützt werden kann. 

Zum Zwecke der Eii.inrtchtung des InteTnates wird 
der Direktton der Be•rufsschule II in Steyr vor
schußweise ein Betrag von 

S 80.000.-
( Schilling achtzigtausend) gegen Ve-rrechnung mit 
den Beitragsleistungen cJles Magistrates für Berufs
schulaufwend:ungen bewillligt." 

Ich bitte um Annahme des A.ntrages. 
Bgm.-Stellv. Josef Felling.er: 
Wünscht hiee:u jemand das Wort? Nachdem dies 

nicht der l<'all ist, ist der Antrag einstilmmig ange
non111,en. 

St.-R. Prof. Anton Newnann: 
7) GH.12-6584/57 Umbau des ehemaligen Berufs

schuJgebäucles II in cler Indu_ 
striestraße. 

Im Zusammenhang d:amit ist nun der Ausbau der 
eh.ema.li:gen BerufssciLwe Industriestraße für Zwecke 
der Volksschule S'teyrdorf und dier Mädchenvolks
schule Aichet notwendig geworden . Si:e wis1sen, daß 
die Volksschule Steyrdorf, die im Bundesrealgym
nasium w1.tergebraoht war, aus diesem Geibäude 
ausgesiedelt wurde. Es liegt daher fo1gender Antrag 
vor: 

,,Der Gemeinderat wolle beschl1eßen: 
Der Umbau der ehemali;gen Be,ruf.sschule II in 

cler Industriestraße i'.n eine achtk.lassige öffentliche 



Volksschlule mit einem ges1ail'llten Kostenaufwand 
von 

S 172.000 
(Schilling einhw1.dertzweiundsiebrzigtausend) wird 
genehmigt." 

Zur Deckung d!i.eses Betrages wenlJen S 150.000.
aus V. P. 21-90 o.H. fre,tgegebein und der 
B~g~ s nooo~ 
als uberplanmäfüge Ausgabe bei dies.er 
V. P. bewilligt. 

Die Deck,ung hat durch E.insparungen bei SN2-34 
zu erfolgen. · Zur Anweisung dteses Betrages wird 
die Mag .. Abt. VI für anordnungsbefugt erklärt." 

Ich bitte auch hier um Annaihme des. Antrages. 
Bg,m.-SteUv. Josef Felling er: 
Sind Sie mit diesem Antrage einverrstanden? Dan

ke, ich kon.statie•re d'i,e einstimmige Annahme. 

St.-R. Prof. Neumann: 
8) Ha-4665/57 Gewährung einer Subvention an clie 

Stacltkapelle Steyr. 
Die Stadtkapelle Steyr ist an die Gemeinde mit 

dem Ersuchen hera1I1ig1etreten, ihr anläßlich der Fei
er ihres 280j'ährigen Bestandes eine Subvention zu 
bewilligen. 

,,Der Gemeinderat wolle beschl'ießen: 
Der Stadtkapelle Steyr wird zur Durchführung 

des 280jährigen Bestandsj'lllbiläums und zur Bestrei
tung der sonsti1gen Ausgaben eine einmalige Sub
vention im Ausmaße von 

S 30.000.-
(Schilli'ng dreißigtausend) gewährt un.d .dieser Be
trag aus der V. P. 329-50 o.H. freigegeben." 

Ich büte um Annaihme. 
Bgm..SteUv. Josef Fe 11 i _ng er: 
Auch h ~er wurde1J1. keime Einwendungen vorge

bracht. Der Antrag ist daher einstimmig angenom. 
men. 

St.-R. Prof. Neumann: 
9) Ha-5373/57 Gewährung einer Subvention an 

die Tt·ac.htenkapelle Steyr. 
Ein Ansuchen ähnlicher Art liegt von der Trach

tenkapelle Steyr vor, d11e um eine Subvention zur 
Einkleidung ihrer Mitglieder ansucht. 

,,Der Gem e1inderat wolle beschlie ßen: 
Der Trachtenkapelle Steyr wilrd zur Einkleidung 

cler Mitglieder eine einmalige Subve·ntilon im Aus 
maße von 

S 20.000.-
(Schilling zwanzigta.usrend) gewährt und der ent. 
s1Jrechende Betrag bei: V. P. 329-50 o.H. freigegeben." 

Ich bitte um Annahme. 
Bg,m..Stellv. Josef Fe 11 in g er: 
Sind sie m:i't d'iesiem Antrag einverstanden? Da 

eine Einwendung niaht erfolgt ist, ist der Antrag 
einstimmig angenommen. 

Bitte, Herr Stadtrat Sohanovsky! 

Berichterstatter: 
Sadtr·at Hans S c h an o v s k y : 

Werter Gemehnderat! 
IQh bitte, meinen zweiten Tagesordnungspunkt 

zuerst bringen zu dürfen. 

11) Bnch-1519/57 Genehmigimg des Rechnungsab. 
· schlusses 1956. 

Der Rechnungsabs1chluß der Stadt Steyr für das 
Jahr 1956 ist den Gemeinde,räten bereits zugegangen. 
Ich kann mich daher im wesentlichen auf den VO'l'
bericht beschränken. 

Der Gebührenaibschluß 1956 zeiigt folg. Ergebnis: 
Im ordentlichen Haushalt 

Einnahmen von s 90,146.072.1,3 
Ausgaiben von s 89,329.494.52 

im außerordentlichen Haushalt 
Einnahmen von s 39,933.029,-
und A us1gaiben von s 39,933.029.-
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Der Abschluß zeigt daher E.innahmen im 01·dentli
chen und außerord~ntlichen Haushalt von 

S 130,079.101.13 
und Aus,gaiben von S 129,262.523.52 

somit ist ein übers,ohuß von S 816.577,61 
zu verzeichnen. 

Das Einnahmenvol!uimen der Haushaltsgeba.rung 
1956 hat sich gegenüber dem Jahre 1955 um rund 
5 Mill. Schilling verringert. Es scheilnt somit der 
konjunkturelle Höhepunkt üJberschritten zu sein. 

Der Personala'lllfwand von S 15,756.095.- ist ge. 
genüber dem Jahr~ 1955 UJm S 2,436.830.- gestiegen 
und beträgt 15,26 Prozent der Rei.nausgaben. (195G 
waren es 13.3 Proz,ent). In diesem Aufwand ist der 
Personal!wufwand der Hoheitsverwaltung und. der 
Städt. E ,inrichtungen, rucht wbe:r jener der Städt. 
Unternehmungen ent:hail.ten. Auf Ruhe- und Ver
sorgungsbezüige entfielen im Berichtsjahre 1 549 603 
Schfüling, das sind 9,8 Prozent des Personal.a,ufwan
des (1955 waren es 11,00 Prozent). Die Erhöh ung 
des Personalaufwand.es gegenüber 1955 ist zum Teil 
auf Personalvermehrung, zum üibe,rwiegende1n Teil 
aber a uf die mit 1. Feber 1956 in Kraft g1etretene 
VaLorisierung dieir Bezüge zurückzufüih ren. Der ge
samte Personalstand hat sich im Jahre 1956 von 
584 um 35 auf 619 Perrsonen erhöht. 

Nach Krtterien der volkswirtschaftlichen Rech
ntmg geglied!ert, entfallen von den Re'iina1Us.gaben 
des ordentlichen und auß,erordentliche-n Haiu.shalte,s 
von zusani.men S 103,217.064.-
auf vermögens u n wtrksame Ausgaben 

S 47,607.365.- (46.12 %) 
auf vermögenswirksame Ausgaben 

S 55,609.699.- (53.88 % ) 
Die vermögensunwkks·amen Ausgaben (Verwal
tungsaiu.fwand) sind gegenüber dem Jahre 1955 zwar 
um rund 1,1 Mill. Sohillinge zurückgegangen, im 
Verglefoh zu den :rrÜ!her·en Jahren jedoch noch im
mer sehr hoch. Wie schon im Vorbertcht zum R ech
nungsabschluß 1955 zum Ausdrruck gebracht wurde, 
ist vor alLe:m die Auswirkung der Be,stimmung dies 
Art. I, Pkt. 7 der Finanzausgleichsnovelle 1954 be
treffend den Gewerbesteuerspttze rumsgleioh die Ur
sache. Im Jahre 1956 mußte die Stadtgeme.inde Steyr 
von der ihr zugeflossenen Gewerbesteuer rund 12.7 
Mill. S an Gewerbesteuersipitz.enausigle:toh b ezah
len, w elcher Betrag M.tss,c:hließlik::h ande·ren Gemetn
den zu gute gekommen is,t , das sind rWl.d 12,\'3 Pro
zent der Reinausgaben. Weltere größere Beitrags
lei s tungen d:er Stadtgemeinde an andere Gebietskör
perschaften sind: Das Bundespr'äzip-uum mit rund 
4,7 Mill, dLe Landesumlage mit 1,9 Mill. , der F a. 
milienJa,stenausigleich u. die Ausg!e-ichszulage nach 
dem ASVG. mit 1,2 Mill., der Gewerbesteueraus 
gleich zwi'schen Wohn- und Betriebsgemeindlen mit 
S 781.000.- UJnd d:er Polizeikoste11Jbeitm,g mit S 
736.000.-. Im ganzen betrug d!ies,e Art der L eistw1.g, 
wie aius der A:wfsiteUung ersteh tliic:h ist , rundl 22 Mill., 
das sind 21 ,4 Prozent der R eina1usgiaiben. 

Erfreulicherweise stiegen die vermögenswirksa
men Ausigaben im Jahre 1956 von rund 52,7 Mill . 
des Vorjahres auf 55,6 Mill. Von miesem Auiwand 
entfielen allein aiuf investitionsfördernde Ausgaben 
46,1 Mill, wozu jedooh auch die e·rfolgte Zuführung 
an die Rücklage von 8,5 Mill. zu zählen wäre, da 
dieser Betrag ja auch für investititmsfördernde 
Zwecke rückgelegt wurdle. Allein für -die Förderung 
des Wohnhausbaues wurden 22,9 Mill. bea1u sga1bt, 
das sind 41,9 Prozent der vermögenswirksamen 
Ausgaben bzw. 22,2 Prozent der ges amte1J1. Reinaus
gaben. Aber auch für andere Hoch- und Tiefbauten 
vvu:rd:en, wie aius der Auistellun,g ersiohtlich, nam
hafte Beträge ausgeigeben. Die Gemeindleverrtretung 
war demnach bedacht, bei sparsamster Führung des 
Verwaltungsapparates da1s Größtmögliche a,uf dem 
Gebiete der kommuna~en Tätigkeit zu le•isten und 
vor allem die druckende Wohnungsnot zu indern. 

Das Absch1ußergebnis des ordentlichen Haushal
tes ist mit einem ausgewilesenen Überschuß von S 
804,898.67 seh:r günstig, war ,es doch möglich, Mittel 
in der Höhe vom S 15,331.357.- dem außerordentl. 
I-faushalt zu.- Tei!ldeckung der darin verrechneten 



AufwancLskredlite ZJuzu.füihren und außerdem eine 
außerordentlilche Rücklage von S 8,000.000.- zu bil
den. Dieses günstige Ertgebnis ist da.rauf zurückzu
führen, daß gegenülber dem Vorans chlag um 19,6 
Mill. Schilling mehr Einnaihmen und EJ.nspa:rungßn 
von 4,5 Mill. an Ausgaben erzielt wurden. Dile Ge·
werbesteuer alleiln brachte giegenü:ber dem Vor-an
schlag um 13,2 Mill. S mehr ein, der Rest deT Mehr
einnahmen geht a:uf das Konto deT ülbrigen Gemein
deabgaben. An Aus galbeneilil.s,parungen sind in der 
Gruppe „Fürsongewesen" (S 965.000.-) und in d!er 
Gmppe „öffentliche Eiruiohtungen" (S 1,1 Mill.) zu 
verzeichnen, weiter:s betrug giegenti'.ber dem Voran
schlag dlas Bundespräzipiu,um und dle Ausgleichs 
zulage nach dem ASVG. llITT1 rund 2 Mill. S wenigeT. 

Die Gesamteinna:hmen des ordentli!chen Haushal
tes setzen sich wie fo]gt zusamm.en: 
1. Eigene Steue,rn S 59,863.000.-
2. Abgabenertragsanteile netto (nach 

Abzug des BundespräzdpU!l.llIIIB) S -13,814.000.-
3. Gebühren, Mieten, P achten und 

Strafen S 3,235.000.-
4. Zuweisu.ng,en, Zuschüsse oder Bei-

träge von Gebietskörperschaften S 1,377.000.-
5. Schuldendien st S 7.000.-
6. Vergütungen zwjlschen cl!en Ve,r-

waltungszweigen S 
7. Abwicklu.n,g d'er Vorjahre S 
8. Ersätze und sonstige Etnnahmen S 

das Bunde1spräzipuum mit S 

9,970.000.-
744.000.-

6,435.000.-
4,701.000.-

zusammen S 90,146.000.-
Das Aufkommen an A!bgaibe!Il u11d Gebühren is t 

gegenüber dem Jahre 1955 um rund 4,1 Mill. S zu
rück.g egangen, ist aber nach wie vor mit 78,4 Pro
zent der Ges aimtetnnaihmen die Haupteinnahme. 
Der Gewerbesteuerertrag ging gegentilber 1955 lliffi 
7,5 Mill. zurück, dlie Abgabenertragsan.tei1e stiegen 
hingegen um ,3,6 Mill. Bei •Oien Gebü1hren il.Slt im Be
richtsjahre insoferne etne Ändierun.g eingetreten, 
als die Wa.sserteitungsgeibühr,en durch dle Übergabe 
des Wasserwerkes an die Städt. Unternehmungen 
im ordentlichen H außlhalt 1956 nicht mehr verrech
net aufsoheinen. Duiroh d'1esen Wegtl'all hat sic:h das 
Aufkommen an Gelbühren im ordentlichen Haushalt 
des J a:hres 1956 um rund 1 Mill. verringeTt. Die Ge
samteinnahmen hingegen blieben iln Ver.gleich zum 
Jahre 1955 fast in der gle1oc:hen Höhe. Sie erfuhr•en 
nur eine Verri111g1enmg von 0.5 Pro0ent. 

Die Ausgaiben in den v,ers chiedenen Kapiteln er
gaben im Vergleich zum Voirjah.re keine wesentli
chen. Änderungen. Ledii.glich clias Fürsorgewesen 
weist eine Mehrausgabe voin .rund 2 Mill. S au f, ver
ursacht einerseits diuroh E,rhöhung dier Fürsorge
richtsätze ab 1. 1. 1956, aindere,rseits durch di.e Inbe
triebnahme des ZentralalteTshei:mes am Talboir und 
durch die AufnaJ-ime der Verroohnung der Be,rufs
vorschulaktion „Jugend am We•rk" in diese Geba
rungsigruppe. W esentli'che Anderu:ngen erfolgten in 
der Gebarungsgruppe „Fin:rn.z- u. Vermögensverwal
tung" -gegenüber 1955. Während im Jahre 1955 dem 
auße-rordentl. Haus1halt zur TeUdeckung außeror
dentlicher Aufwände M'iltte•l d'es ordentlichen Ha.us
hultes in der Höhe von 25.5 Mill. zugeführt werden 

Die Straßoolbeleuchtung 
d'ie Straßenrei.rügung 
Stadtentwässerung und Fäkalienabfuhr 
Bedürf nisa.nstal ten 
Feuerwehrwesen 
Friedlhöife 
Freibank· 
Marktwesen 

konnten, reduzierten sich diese Mittel im Jahre 
1956 auf 15.3 Mill. Schilling. Die Zuführung ordent
li-cher Haushaltsmittel an -d'as Kapitalvermögen 
(Rücklage) erhöhte sich hingegen von 2 Mill. auf 
8 Mill. Auch die sonsttg,en Ausgaben in diooer Ge
barungsgruppe senkten sic:h uan rund 2 Mill., und 
zwar durch Minderausgabe für Gewerbesteuerspit. 
zenausgleich und das Bu.ndespräzipulllm 

Die in den Gruppen „Allgiemeine Verwaltung" u. 
,.Polizei" entJhaltenen Ausiga,ben sind dlurchwegs 
Pflfchtausgaben. 

Im Kapitel „Schulwesen" betrug der Z.uschußbe
darf S 3,177.770.-. Im Vergleiilch zuan Jalhre 1955 hat 
sich der Zuschußbedarf im Schulwesen um 7CY7.000 
Schilling vermindert, und zwar dlllrch verringerte 
einmalige Ausgaben von S 530.000.- undl diurch den 
Wegfall des Aufwandes für die Beiru.fsvorschulak
tion „Jugend am Werk", der im Jahre 1956 in der 
Gruppe „Fü:rsor:giewesen un!d Jugend:hi1fe-" auf
scheint. 

Im Kapitel „Kulturwesen" erfmderte 
das Kulturamt einen Zuschuß von S 68.000.

s 156.000.
s 140.000.
s 61.000.
s 133.000.-

das Stadtthea ter 
die MusikschuLe 
cl'ie Volkshochoohule „ 
das Heimatmuseum 
Für sonstige kulturelle Zwecke ,vurden 
beausgabt. 

s 342.000.-

Der Zuschußbedarf für das Fürsorgewes en und 
di.e Jugendhilfe betrug S 4,134.410.- . Geg:enülber 
1955 hat sich diies:er um S 426.000.- ,er-höht. 

Im Jahre 1956 erhielte.in durchscll:n.ittlkh monat
lich 430 Personen in der orff,ffillen Fü!rs-arge laufende 
oder einmalig;e Barunterstützungien. Die Durch
schnittszahl der Pfleglilnge in -cfun Alteirs,heimen 
betrug 259. Die s täd't'ilsc:hen Kind!er:gärten wurden 
mit durchscll!n.ittl.ibh 540 Kind.lern beschickt. 

In der Gruppe „GeSIU.Ild:he:itswesen und Sport" 
erforderte die VeirwaltUI11g dies Gesundheitswesens 
(Gesundheitsamt) einen Zuschußbedarf VOll1 271.000 
Schilling und dler üibriige Aufwand des Gesundheits
wesens, wie Mutterberatungsstelle un.di Kranken
transpor bei111r1chtu.ngen einen solchen von 60.000 S. 
Für das Sportwesen wurde n im Jahre 1956 448.000 S 
beausga;bt; h.ievon entfielen für den lau:fenden Be
trieb und dli.e E:rhalt ung oor Spmtpfätze S 92.000.-, 
für· Zuwendungen an Sport- und Toiuristenve:rieine 
und für sonstige Aufweooumgen für dlas S.portwesen 
S '333.000.-. Für cllie Verwaltung des Sportwesens 
(Sportamt) wuroon S 23.000.- ausbeza!hlt. 

Der Z.uschußbedarf beim Kapitel „Bau-, Woh
nungs - und Siedlungswesen" betrug S 5,761.000.
und belief s i<fu. in dlense1ben Höihe wie im Jahre 
1955. Den Hauptaufwand billidlete neben dleir allge
meinen Bauverwaltung (Bauamt) mit eiiner Höhe 
von S 1,595.000.- diie Ausgabe für Straßel1Jelrha1tung 
und Straßenveribessen1Jng im Betrage von 4,028.000 
Schilling 

Die Gruppe „öffentliche Einrkihtungein ltl1Jd Wirt
schaftsförderung" erfor,die.rte eiln.en Zuschu.ßlbedarf 
von S 4,349.000.-. 

Diie in dieser Gruppe verrechneten Aufwände zei
gen folgende Gebaru:n;g:serfolg;e: 

hatte einen Abgang von 
hatte einen Abgang von 
hatte eiinen Abgang von 
hatten einen Abgang von 
hatte einen Abgang von 
hatten einen .Aibga111g vion 
hatte einen Aibgang VQJil 

hatte ,einen Abgang von 

S 1,238.000.
s 936.000.
s 220.000.
s 35.000.
s 383.000.
s 5.000.
s 15.000.-
s 4.000.-

Parl<:- und Gartenanlagen einsohl. 
Wasserversorgung 
öffenfüche Waagen 
Städtischer W irtschafts hof 
Fremdenverkehr 

Stadtgärtnerei hatte einen Abgang von 
hatte einen Abgang von 
hatten e.iinen Abgang von 
hatte einen Abgang von 

s 408.000.
s 31.000.
s 131.000.
s 923.000.-

hatte einen Abgang von S 29.000.-
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Die> l l1llahfu:hr weist einen klC'i1w11 Ol>1·rs l'llu1J 
1·011 S lJ.000.- aus. Der Betri h <lt-1· M (i I lail)fLLhr ist 
somit. kostendeckiend. 

\.Vie sahon früher iun lk,rkl1Lc ange,fillu't, ist m.it 
1. Jänner 1956 clas Wa,-;,-.; •rwcrk der Stadtgemeinde 
clen Städtischen Untcrnchmutillgen i.ifbeTgeben wor
clen und sche1i't1.t daher die V:errechnu.rug diasies Be
triebszweiges in der Bi-lanz der Städtischen Unter
nehmungen auf. 

Die Geba.ruing dies Städtischen W1rtschaftshofes 
is t ·so wie in den Vorjahren in etniem Untervoran
schlag (Beilage :z.ur Jahr1esirec.hnung) abgewickelt u. 
scheinen die EtiJnn.alhanen und Ausgaben dier Wirt
schaftshofgebaru:ng in dier ordentlichen Haushalts
rechnw1g im Unterabsclmitt 727 an.ü. Der Haius
haltsabgang beträgt mit Einbeziehung der einmali
gen Ausgaben in Höihe von S 860.000.- S 923.000.-. 
Die nach betriebswirtschaftlichen Ges:ichts,pun kten 
erstellte Erfolg1S1rechnwng ergibt einen Betriebsab
gang von S 121.548.11. Auf die einzelnen Betriebs
zweige der E1nirfa:futUJng aufgeteilt, zetg,t die E.rfolgs
reohnung foLg,endes Ergebnis: 

Bagger Gewinn S 1.000.-
Schottergewinnunig Gewinn S 8.000.-
Straßenwalzen Gewinn S 11.000.-
Furhrbetrieb GewiJ1n S 19.000,-
Wrackverkauf Gewinn S 2.000.-

Die Bauarbeiten und Dienstleistungen zeigen einen 
Abgang von S 162.000.-. 

Wie ersichtlich, stammt cler Betrieh!';a])gang im 
wesentli:ohen aus den Bauarbeiten und Dienstlei
stungen und ist dadurch verursacht, dJaß dli.e ver -
rechneten Löhne hinter den tats:ä-ohlich durch 
Lohn- und Ge!hal1:serhö'hw1g gesteigerten Löhnen u . 
Gehältern und dem erhöhten Reigieaufwand :z.UJrück
geblieben WcliI'en. Der DlllrahsahrüttJ.,;1regieisatz betrug 
1956 71.4 Proze1nt und hat sJ.ch gegenülber 1955 um 
G.3 Prozent erhöht. 

Als Antehlsbetraig des orcltentlichen Haushaltes an 
den außerordentlidhen Haushalt ist eine Ausgabe 
von S 15,331.000.- UJnd an Rückla,genZiUlführung S 
8,827.000.- an,gefäll€'11. 

Der außerordentliche HaUJshalt ist in EinnahJrne 
und Ausgabe mit je S 39,933.029.- ausgeglichen. 
Von den Ausgaiben entfallen: 
1. An Bau- und Anschaffungskosten 

(einschließlwh Projektionsko ten, 
Schätzungsgebüihr·e.n und Entschä
d iigungen) 
und zwar 
für clt1e Aufstockung u. den Aus-

S 15,088.000.-

bau des Rathaus,es S 2,290.000.-
für Schu,!Jbau,ten S 1,344.000.-
fü.r den Auslba.u d:es Volkskimogie-
bäudes für Theaterzwecke, eine 
erste Baurate von 
für den Bau d'es Zentralaltersihei
mes samt Einrichtw1,g eine Bau
rate von 
für den Zubau beim Kindergarten 
Taschlried 
für den Bau von Sportanlagen 
eine Baurate von 
für Straßen- und Brückenbauten 
für Kanalbauten 
für den Bau der Schwimmbadean
lage eill'1e BaU!rate von 
für Erweiterungsibauten dler Was
serversorgumig,sanlage 

2. An Beitrag an das Land zum 
Wehrbau im Ram.iniglbach (Ham
mermühlwelhre) 

3. An Ausgaben für den Ankauf vcm 
Liegenschaften 

4 An gegeibene Wohnbaukredite an 
\V.ohnu111gsvereinigungen einschl. 

S 1,654.000.-

S 3,411.000.-

s 884.000.-

S 573.000.
s 1,790.000.
s 328.000.-

S 1,022.000.-

S 1,772.000.-

s 266.000,-

s 860.000.-

der WohnlllilglSlges. der Stadt Steyr S 23,710.000.
Die Rückstandsigebarung ist besch-eild!en. Die Ein-

nahmerückstände 
im or<dentlichen Haushalt betragen 
im außerordentlichen Haushalt 

8 
s 

907.800.-
230.500.-

somit :~usammen S 1,138.300.-
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Die Bilanz der Städ't. Unternehmungen zeigt fol
gendes Ergiebni$: 
Die Aktilven betragen S 26,725.352.34 
die Passiven S 991.210.lG 
das Reinvermögen am 31. 12. 1956 

somit S 25,734.142,18 
Ge,genüber dem Reinvermögen vom 
1. 1. 1956 von S 2,919.784.72 
ergföt sich somi,t eine Reinve1rmö-
gensmehrung itm Jahre 1956 von S 22,814.357.46 

Diese hohe Re-invermögensmehru.ng ist auf die 
Übernahme des Wasse,rwerkes mit 1. 1. 1956 mit 
einem Anla,ge~ermögen von S 23,589.002.- zurück
zuführen. 

Aus dem Berichte der Betriebsleitung zur Bilanz 
1956 betr. den Verkehrsbetrieb ist zu entnehmen, 
daß trotz d!er bedeutendeu Erhöhung der Beförcle
run,gsziffern im BeriClhtsja:hre k,ei:ne wesentliche 
Besserung de1· finanziellen Situaticm dieses Betriebs
zweig;es erfolgte. Di.e E 1rfoligSII"echnung des Ve r
kehrsbetriebes weist einen Verlust von S 223.092.40 
aw:i. Seit 1951, so heißt es im Bericht we-iter, dem 
Jahre der letzten Tariffestsetzung, s ind auf allen 
Gebieten derairt1ge Preiserhöl.1w1,gen eingetreten, 
daß mit den a lten Tarifen einfach kein Auslangen 
gefunden werden kan:n. Die Verluste von 1952 b-is 
1956 tm Betra,ge von zusammen S 649.268.39 sind 
auf die nicht. k.ost.en.rl~kr>nd.f>n Tarife, sowOlhl des 
FahrbetrLebes als auch des Wasserwerkes, zurück
zufi.Lhren. 

Auch ·ilrn Wass.e,rwerk hat im Berichtsjahr eine 
Zunahme des Betriebsumfanges stattgefunden; dies 
läßt sich au.eh aus der Gegenüber'Sltellun,g der WaS
s,er liefernngen ab Pumpwerk e,rkenne•n . Während 
die Gesamtförderung 1955 2,046.748 rn3 ibetrug, 
erreich te sie ilm Jahre 1956 2,385.402 ma 

duher eine Zunahme von 338.654 1113 

Bei der Übernahme des Wasserwerkes, so führt 
clcr Bericht der Betri·eibsleitw1ig aus, wurde ein 
Rohrnetzverlust in der unverhältnismäßigen Höhe 
von 40.9 % en-echi11.et, der dw"'Ch Behebung ver
schiedener von einer Spezialfirma festgestellter 
Rohrschäden bis zum Jaih.re ende auf 24.3 % h erab
gedrückt werden konnte. Auf Grund des Jahres
ergebniooes mit einem Verlust von S 171.206.67 
kann gesagt werden, claß die Wasse-rtariJfe ebenfalls 
nicht kostendeckend sind. 

Die Krankenfürsorgeanstalt der Be,amten des 
Magistrates Steyr konnte S 56.249.- cllem Foncls
vermögen zuführen. 
Die Vermögensrechnung weist 
Aktiva von 
auf, denen Pass iva von 
gegenüberstehen. 

S 227,431.7:58.73 
S 4,206.65·3.62 

Das Reinvermögen der Stadtgemeinde beträgt 
demnach am 31. 12. 1956 S 223,225.105.J 1 
Im Vergleich zum Reill1vermögen 
am 1. 1. 1956 von S 207,170.946.75 

ergibt sich im Beriohtsja.hr eine 
Vermehrung des R:einvermögen von S 16,054.158.36 

Bei der Betrachtung dier ülbersiohit über die Ver
m.ö~nsreclu1.un:g fällt bei den Aktiven <liai::; ÜÜl:! l'
aus s.tarke Ans<teiigen der DarlehensfoT'd:erung,en in 
den letzten zwei Ja:hren auf. Im Jahre 1955 wurden 
für Zwecke des Wohnungsbaues allein 25.7 MiU. 
Schilling der W olhITT:ungsigiesellschaft m. J:>,. H . de·r 
Stadt Steyr an Darleihen gegelbein uncl: im Berichts
jahre die ebenso beachtliohe Summe von 22.4 Mill. 
Schilling. Hi,wu kommen noch d!i.e an andere Wohn
bauvereinigungen gewährten Kredite. Di-e Stadt
verwaltung 'hat demnach aUJCh im Berichtsjahre 
keine Mittel gescll.eut, um den Wohnunigslba.u zu 
fördern und der Wohnum,gsinot wiirksam zu begeg
nen. 

Der Rücklagenstand ist hingegen seit d:ern Jahre 
1954 stetig im Sinken, ein Beweis,, daß die laufen
den Einnahmen nichit aus:re:ilchen, dii'e dlurCJhgeführ
ten und in Durchführung ibegrlffenen Bau.vorhaben 
und sonsügen Leistungen finanziell zu ctecken . 



Der auf der Passivseite ausgewiesene Zahlungs
rückstand von S 555.000.- beinhaltet mit einem 
Betrage von S 485.000.- den noch nicht kapitali
sierten Gebarungsüberschu.ß des Jahres 1955. Die 
nicht fälligen Verw:aJ.tun,g.s.sdhulden stiegen im Jah
re 1956 um 1.5 Mi!ll. Schilling auf 2 Mill. Schilling 
an. Es si.nd dlies aiuJS&chließliah die vertrag,Sll1läßig 
no.ch nicht zaiMbar gewesenen Kaufsc:hilllingreste 
betreffend die Liegenschaften Stohl, Fritsc'h und 
Martinak. 

Es is t Ihnen bekannt, d:aß wir noch selbständige 
Stiftungen füihren , und zwar 
rlie unbedeutende Schiffmeister Recl!er'sche J uibi
laumsstiftung und die Dr.-WiJJhelm-Groß-SWtung. 
Neu. dazugekommen ist dlie Stiftung des „Mild'en
VersorgUJngsfonds Steyr". Dtese Stiftum.g sche:in t 
crstm aDg im Rechnungs jalir 1956 wieder auf. Mit 
Descheid der o.-ö. La.ndesregierun.g wurde gemäß 
§ 5 des Bu11desgesetzes vom 6. 7. 1954 und gemäß 
Ge ·etz der o.-ö. Landesreg.i,erutng vom 19. 7. 1955 
die WiederherstellUJUg der Rechtspersönlichkeit der 
im J ahre 1939 aufgelösten Stiftung „Mildenversor
gungsfonds Steyr" ausg,esprochen. Zum Vermögen 
c!i,eser Stiftung gehören folgende Liegenschaften in 
SLeyr: 

Michaelerplatz 2 (Bürgerspital) 
Wehrgral>engasse 31 (Josephlazarett) 
Sierninger Straße 55 (Bruderl1aus samt Kapelle) 
Sierninger Straße 115 (Herrenhaus) 
Sierning;er Straße 117 a!t (Scherrerllaus) . 
Mit 31. 12. 1956 verfügte diese Stiftung noch über 

kein Vermögen, da dieses erst im Wege des einge
leiteten und bis zu diesem Zeitpunkte noch nicht 
abgeschlossenen Rückstellungsverfah.r:ems rückge
stellt werden muß. Es ist somit in der Jahresrech
nung 1956 lediglich die Geba.rung über clie E i,nnah
men und Ausgaben dieser Stiftung atb 1. Mai 1956 
nach,gewiesen. Die Veirroolmung erfol1gte in cle r 
cl'urchlaufenclen Geibarung, da die St:iftung ke ine 
Barbestände aufzuweisen hatte. 
Die Einnahmen, ausscl1Jießlich Mieten, 
betrugen S 17,573.75 
die Ausgaben, hauptsäch lieh Geibäude-
crhaltu ngs- und Gebäu,clebenützungs-
~~ s~.~-~ 

Der Abgang beträgt S 36.272.65 
und wurde von der Staiclitgemeinde vorschußweise 
getragen. Da die Stiftung s:tets eilnein negativen Er
folg haben wilrd, wurde bereits der Antrag auf Auf
lösung der Stiftung und Rückülbe•rtraigung der Lie
genscha ften in das Gemeindeve1rmö,gen bei ct:er Stif
tungsau.fsichts:be,hörde geste11t. 

Im Rechnungsabschluß ist auch nac.hri:C11tl.ioh die 
Bilanz der Geme!ilnnützigen Wohnw1gsges,ell.schaft 
der Stacllt Steyr, Ges. m. b. H., aufgenommen, weil 
<las Gesellscl1aits-vermögen zu 99 % in den Händen 
der Stadt liegt. Die Bilanz wurde wie bisher im 
Sinne der Riohtlirrien des österr. Verbandes ge
meinnütziger Bau-, Wohnungs- und Siedlwngsverei
nigungen erstellt. Die Aktiven und Passiven glei
chen ich in der Bilanz 1956 mit dem Betrage von 
S 65,463.121.89 au s, eben:so die Aufwendungen und 
Erträge mit dem Betrage von S 695.406.34, w()lbei 
im Sinne de Gesellsch0ftsvertra,ges ei.nP Vermö
gensrücl<lage V10n S 20.000.- und darüber hinau s 
eine Allgemeine Betriebsrück.Ja.ge von S 180.000.
gebild:et wurde. Die Tätiigkeit de·r Ge ell.scha.ft er
streckt sich einer eits aiuf diie Bewirtschaftw1g de·r 
seit 1953 bezogenen Wohnungen und auf die wei
tere Errichtung von Wohnhäusern. 

Bis zum Ende des Ber:i.clhtsjahres wurden 44 
Woh,nhäuser mit zu.samn1en 512 Wohneinheiten und 
einem Geschäftslokal fertiggestellt, davon 24 Häu
ser mit 312 Wohnungen im Ja:hre 1956. Im Bau be
fanden sich weiiteTe 26 Wohnhäu.ser mit 314 Woh
nungen. überdies i&t eine größere Garaige an der 
Otto-Glöckel-Stra.ße auf der Ennsleite in Ausfüh
rung beg:riffen. 
Der ,gesamte BauiaUJfwand im Jah
re 1956 betrug S 26,687.560.40, der 
gesamte bisherige Bauaufwand an 
„Abgerechneten Baukooten" S 5,213.709.59 
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an „Noch nicht abgerechneten 
Baukosten" S 45,667.518.ßl 

sc,rn it in Summa S 50,881.228.20 

Die Fina=ierung sämtlicher Bauten is t im vollen 
Ausmaß gegeben und die Liquidität der Gesell
schaft gesicbe:rt, beides in er&ter Linie durch den 
Umfang und die Art der Darlehensgewährung 
cl'urch dlLe Stadtgemeinde Steyr. Nach dem Sta11de 
vom 31. 12. 1956 wird dtie gesamte Bautätigkeit der 
Gesellschaft zu 13 % aus Mitteln des Bundes-Wohn
und Siedl.w-1,g,sfonds, zu 2 % aus Mitteln des Lan
cles-Wohn- und Siedlungsfonds und zu 85 % aus 
den Darlehen der Stadtgemeinde Steyr bestritten. 
Darüber hinaus hat das Land Oberösterreich für 
Darlehen im Betrage von S 9,900.000.- Annuitäten
zu ch.üs.se von jährli.ch S 544.500.- d'U.rch 24½ Jal1-
re gewäihrt, das heißt, daß zu,r Annui,tät von. 8.5 % 
eine Zuschußleistung vQll1 5.5 % erfoLgt und die Ge
se llsc haft daher nur 3 % Annuität aufzubringen 
hat. 

Der Rechnungshof hat den vorg1elegten Rech
nungsabschluß 1956 bereii.ts im Oktober cliieses Jah
res geprüft. über diese Prufung wi'rd noch ei n 
schriftlicher Bericht g.eg:eiben werden , der Ihnen 
eben falls zur Kenntnis ,gebracht werden wird. Der 
Ei'ina.nz- und Rec.h,toousscbu.ß, der diesen Rech
nungsabsohlu.ß durchgea.rooitet hat, stellt daher 
den Antrag: 

,,Der Gemeinderat möge beschließen: 
Der Rechnw1:gsabschluß für das Jahr 1956 wird 

zustimmend zur Kenntnis genommen." 
Ich bitte um Annahme dieses Antrages. 
ßgrn.-Ste ll v. Fe•llinger: 
Wird zum Rechnungsatbschl.u.ß 1956 da,s· Wort ge

wünscht? Eine Worrtme-ldlunig li:egt nicllt vor; cler 
Reohmmgsa.bschluß 1956 erscheint daher einstim
mig geneJ:unigt. 

Stadtrat Hans Scl1anovsky: 
Ich komme daher zum Punkt 

10) öAG- 7605/57 Ncu'fest,-,ctzung dc1· Tarife fiii· 
Stäclt. U ntc1·11- die Stäclt. Vcl"lcehrsbctricbc. 

Die Finanz.l.aige der Verkehrsbetriebe der Städl. 
UnLern.ehmungern ist Ihnen bereits durch mei1nen 
Vortrag über den Rechnungsabsohlu.ß 1956 bekannt. 
Fü~· das Jahr 1957 sieht s ie bei weitem noch vie l 
schlechter aus. Der Abgang, den wir bereits heute 
schätzungsweise fes.tstellen können, wird' S 582.000.
erreichen. Di,eis hat tms veranlaßt, den Gemeinde
i-a t aufmerksam zu ma,chen, daß ein J ahresabgang 
in dieser Hähe nicht m ehr getragen werden kann , 
daß Maßnal1men Ngriffen werden müssen, diesen 
A bgan.g zu decken. Wir versuohten seit J.an.ger Zeit, 
für die jährl. Abgänge der Verkehrsbetriebe eine 
Deckung zu finden. Es muß fesiugestellt werden, daß 
sich, trotzdem die Gemeinde in den VeI"gangenen 
.Jahren durch den Ankauf von Ornni:bu,ssen uncl 
clurch Vornahme von Inve. ti.tionen die Städtischen 
Unternehmungen gestützt hat, diooe Abgänge erge
lJen haben. 

Werter Gemeind1era,t, bedenken Sie, daß eine Ta
rifre,gelu.n,g lwi.n•e angenehme und populäre Auf. 
gabe ist. Es wurden alle erdenklichen Bemühungen 
gemacht, die Tariferhöhung so z.u gestalten, daß sie 
die arbeitende Bevölkerung von Steyr am wenig
·ten hart trifft. Schon seit 1951, in we1chem Jahre 
wir letztmalig die Tarife mit S 1.- für die Normal
fahrt festgesetzt haben, sind sowohl die Kosten fili' 
Material als auch cl'i.e Peirsona.lko.ste·n enorm gestie
gen. Die Materiialkosten bis zu 75 % , dlie Löhne 
werden bis Ende des Jahres 1957 eine 80 %ige Stei
gerung erfahren haben. 

Der Personalstaill.d se~bst konnte von 2-7 auf 25 
gesenkt werden. Der Omnibusstand dlageg,en wurde 
von 8 auf 12 erhöht. 

Alle mögltchen Einspan.1Jngsve:rsuc:h.:e wu:rdien ge
prüft und es g~bt am E'nde dieser Unternu.chungen 
nur zwei Feststellungen: entweder gewährt dler Ge
meinderat den Städit. Unteirnehmungen eine Tarif
regelung durch Erhöhung der bestehenden Tarife, 



ode r im L aufe der Zeit würde es zur Eins tellung 
des F ahrbetriebe,s koilUillen. Dies, wissen wir i t 
ein unmögliches Ansinne n . Es hat sic h aUJch ' der 
Fina nz- und R ech tsausschuß eing;eh enct m.irt. di'eser 
Frage besch:äft1gt. umd wird !ha.en rolgendie Tarif
erh öhung vorges chlagen, die mit 1. 12. 1957 in Kraft 
treten soll: 

,,Der Gem eindera t wolle besohJ:iießen : 
Ab 1. 12. 1957 ha t bei den Städt. Verkeihrs,betr ie

ben folgender T a rif zu gelten: 
J. E in z,•lfahrsch ciue ffü· Erwachsen,•· 

E i,pc Teilstrecke · 
(Münich:holz--Johannesgasse) S 1.50 
(J ohannesgasse-Münichholz ) S 1.50 
(Ram.ingbaohlbrücke-Johannesgasse) S 1.20 
(Ramingbachbrücke-Ends t. Münichh. ) S 1.20 
(um.gekehrte F ahrtstrecke keine 
Ermäßigung ) 

Zwei T eils tn •cke n 
(Münichholz--Krankenhaus) S 2.-

l r. Ei nzel fa h rsche in e für· K ind er· 
von 4, bis 14 Jalu!'n und SehiiJl'I': 
Ei ne T cilstr,•ckc S -.50 
Zwei Tcils tr·eckc n S -.GO 

111. l\'lonat-; kar·tcn: 
A ) F ür Lohn- und Gehaltsempfänger 

n ach Vorweis eines vom Anbeitgeber 
bestä tigten Antrages : 

J;J inc Te ilstrecke: 
1) ½ Mon atskart e für 1 F ah rt 

pro Ar beits tag s 1s:
Fahrten 2) Ga n z.e Monatskarte für 2 

pro Arbeitstag 
Zwe i Tcilst1·ccke n: 

1) ½ Mon atska r te 
2) Ga n ze Monatskar te 

B ) Für selibs tändige E rwerbstä tige: 
E in e Tc ilstr·ec ke: 

1) ½ Monatska rte 
2) Ganze Monatskart e 

Zwei T <'il s h'eckcn: 

S 35.-

S 25 .
s ·fa--

S 30.
s 60.-

1) ½ Monatskarte S 3G.-
2) Ganze Mona tska rte S 72.-

C) Für Schüler (über 14 Jahre ) nur 
nach Vorweis eines von der Schule 
bestä t igte n Ausweises: 

l<' iir· a ll e T c ils ti·ecke n: 
1) ½ Mo n atsk arte für 26 Fahrte n S 10.-
2 ) Ganze Monatskarte f. 52 F ahrten S 20.-

n ·. R e isegepäck 
Für Tiere 

V. 1) Blockkar ten für Einzelfahrsch eine 

S 1.50 
S - .50 

10 StÜJCk z. S 14.-
2) Blockkarten für Kinder 

10 Stück z. S 4.-.' ' 

Ich glaube, w erter Gemeinderat , cJlaß Sie die Si
tuation r ichtig erkennen , ebenso dlie Notwerndigkeit 
dieser Ta r ifregelung und ich !bitte da:her, d'iesem 
Antrag die ZuSltimmung zu geben . 

Bgm..Stellv . Felling,e,r : 
Der Ant.rag s teht zur DebaLLe. Wünsch L jem.and 

das W ort? 
Bitte, Kollege Moser! 
Stadtra t Aug u st Moser: 

Sehr verehrter Gemeindera t ' 
Der Ant..rag, de r so eb en vom R enn Fin:anzrefe-· 

r enten d!em Gern .-Ra t unterbreitet WUJrde , ist wohl 
de r einschneidends te Beschluß, cl'en wir heute fas
sen sollen . E s is t nicht das e rs te Mal, cl'.aß , die T a
rifeehöhun.g zum.i,ndest d ein Staiclitrat besch äftigt hat. 
Sch on in d'en abgelaufenen. Jahre11 , in denen ja 
auch ein Defiz-it (wenn auch nicht in diesem Aus
maße) zu verzeichn.en w ar , hat sich der Sta.dtra-t 
und auch der F'i.nanz- u:nd Rech tsausschuß einge. 
hend m it diesem Problem beschäftigt. Wie der Herr 
Finanzrefere nt ausgeführt hat, wurdlen damals ver
schi'edene Vorschläge ü'be r E insparungs maßna,hmen 
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und dergleichen mehr gemacht. Meine,s Wissens 
h a t s ich auch ejne Studienkommission einige Ma le 
ins Aus la nd bege ben , um Erfahrungen über die 
Lage anderer Verkehrsb etriebe zu sammeln un ci 
s ie eventuell für die hies igen s tädt1schen Betriebe 
in Anwen dlun.g zu b rin:gen. E s wurde dam als d'avon 
gesprochen, eventuell Trolleybusse mit elektrisch 
betriebener Ober leitung einzuführe n , akkubetriebe
n e Omnibusse einzus t ellen, usw. AJber im Laufe de r 
Zeit s ind eigentlich a11e diese Vorsc.h,läge irgendwie 
untergian,gen und es wurde nich ts mehr davon ge
sprochen . Der Betrieb wurde so wie bis her w eiter
geführt. Heute hör•en wir, daß ein Defizit von rund 
S 5.80.000.- zu verze ichnen ist. Bitte, es liegt uns 
noch k ein genau er Bilanzaibschluß vor und wir wis
s,en n fcht, iin we lchem Aus maße eventuell Abschrei
b ungen getätig t wurden . Aber eines w issen wir je
denfalls : daß dieser Beschluß, w enn er gefaßt w er 
de n. soll te, einen groß en Teil de,r Be völkerung 
Steyrs sehr h art treffen wird, besonders die Mü
nichholze-r Bevölker U1ng w1d von d'ieser wiede rum 
je ne F amilien, dlie Schulkinder h aben , w elche die 
d~ver sen SchuLen in Steyr besu ch en , sod'aß also 
m cht nur die Eltern den Omnibus 'benütze n müs
sen , sondern a uch ilhre Kinde r. Diese Tariferhö
hung wird eine ganz einschneidende Belastung 
ihres H aushaltes b edeuten. W enJ1 der H err Fina nz
r efe ren t in seinen Ausführun gen gesagt ha t, daß 
die E rhöhung in einem Maße vorgen ommen wer 
clen soll, daß sie d ie a rbeitende Bevölkerung am 
w e nigsten ha rt t r ifft, so rn:ag dies, e,r möge verzei
h en , w ohl ein gut gem einter Wunsch sein - ahe r 
es trifft eben die a,rbeitende Bevölk erung har t. 
Denn die selbsitändi~ Arlbeitenden oder die in bes
serer Ve rmö,genssituation Befindlichen h aben m e ist 
e igen e Fahrzeu ge. E s s ind Arbeiter und An,ge
s te llte, die es hier trifft, uncL deren E.inkommen 
dur ch di ese T ari.ferhöhung wieder gesenkt wird; 
ein Einkomme~ dlas ohnehin zu den. niedrilgs t en 
de r w esteurop äi schen Aribeiter gehört. Wir wissen, 
da ß d ie •österrreichischen Arbeilter und Angestellten 
in Bezug auf das Ein komm en an zw eiUetzter Stell e 
in de n europäischen Staaten stehen . Nur die ita
lienischen Arbeiter ra ngieren verdi,ens.tm ä ßig n ach 
cl-e n österrei ch ischen Arbeitern . Dies ist k ein e kom
mun istische F esrts tellung; dies ist eine F eststellung 
des l ntem at ionatlen Bundes freier Gew erkschafte n , 
dem de r österreicllische Gew erkschaftsbund an ge
hört. E s ist unsere Meinung, daß w ir uns als Ar
beitervertre ter in'Lrner dagegen wehren müssen , daß 
n eu erli:Che Belastung.en für den Arbeit eT11.a.ush a lt 
ents tehen. W}r sind weit d avo n entfernt, h eu te in 
Oesterrei:nh sagen zu können, daß das zu tr effe nd 
w ä re, w as de r jetzige Sozi.alministetr Prnksch vor 
kurzem, als er no ch Generalsekretär des ö sten ·. 
Gew erkschaftsbundles w air, gesagt Jla t , nämlich, da ß 
all unser Bestreben dahin geht, das Lohnniveau des 
österreichischen Arbeiter s zumindest dem des west
eu ropäis chen Arbeiters anzugleichen. Davon sind 
,vir w a hrlich weit entfernt und Maßnah.men, wie 
s ie heu te getroffen w erden sollen , würden uns 
noch weiter zurückwerfen. Es ist bekannt, da ß 
über Initiative des ö s terr. Gewerkschiaftslbundes die 
parLtätisohe Kommission geschaffen wurde, deren 
Zweck es sein soll, stabile Lohn- uind Preisverhä lt
nisse zu er ,hJaJten. Beide, sowohl die Gewerksch a fts 
führung als aUiC!h die paritätische Kommission , 
appellieren dau ernd a n die Arbeiter und Angestell
t en , Lohndiisziplin zu halten. Man muß sagen, daß 
die Arbeiter Loihndisz.iplln halten , wenn auch nicht 
immer freiwillig. J edoc.h die sogenannten W irt
sch aftskreise halten s ie nicht. Wir können e i.n un 
unterbrochenes Steigen vieLe:r Preise von Konsurn
arti'keln feststellen, w elche das E inkommen der Ar
h eiter immer wieder schrrnä1ern und kürz·en. E s is t 
besonders unangenehm und ich mein.e , fa s t nicht 
zu verantworten , w en n eine Gernein d:e, d. h . eine 
kommunale Institutio n, jetzt auch n och mit Tar if
erhöhungen kommt, also auch in die R eilhe der 
Preisstei.geretr eintritt und dadurch cl!en Arbeitern 
neue Belastungen zumute t. Gera.de ei,ne Gemein
wirtsch a ft, w ie s ie eine Gemeinde dars tellt, soLlte 
alles tun, um Preiserhöh u ngen zu venneiden und 
n icht den anderen ein Beispiel geben , wi e m ei n 



dem Arbeiter ne_ue Lasten auflegt. Es liegt im We
sen emer Gememwirts,chaft, die Lasten zu vertei
len, daß ni.cht ein Teil de r Bevölkerw1a sie allein 
tragen muß. Wenn da und dnrt dlas Ar~ment fällt. 
weshal? de.r Teiil de'l· Bevöfäerung, der beispiels
w_e1 e 1m Stad'tzentrum wohnt, Ausgaben der Mü-
111ch.holzer Bevölkerung gewisseTmaß€111. aus ihren 
Steuern,geldern rubventionieren soll so wider
SJ;J,ri:cht dieses Argument dem Prinzilp.' der Solidari
tat und derm. einer ko,m.m.1.malen Wirtschaft. Wir 
können uns also mit dieser Argumentation nicht 
befreunden, sondern sind der Auffassung, daß alles 
getain werden muß, um d~ese Tariferhöhuna zu v,er
l~mde~n. ~ucl:, können wi:r die Meinung nicht t eilen 
c,1e lu_er m emem Brief an den F,a,hrgast kundg:e
tan w1rcl, daß d'ie Gemeinde nicht mehr in der L a
ge is t, das Defiz.it zu tragen, weil ihre Geldmittel 
kaum mehr für die dringenden kommunalen Auf
galben ausreichen. Ich möchte dazu sagen: Wir sind 
wohl alle ~niltsamn:ien (und könne n es aUiC.h sein) 
stolz. auf dle. G~emdeverwa1tung in Steyr, die bis
her immer m . emer bestimmten Einmütigkeit in 
den meisten Fragen geführt wurde. Ich glaube 
auch, man kann keiner Partei vorweirfeln daß s,ie 
hier Demagogie betreibt, um irgendwie auf Stim
menfang auszugehen. Wenn wir uns heute wehren 
gegen eine Tariferhöhung, so aus der ehrlichen Ab
sicht heraus und get;rngen von dem festen Wunsch, 
neuerliche Belastungen des ArbeiterhauS1haltes zu 
vermeiden; aber auch in dem hestimmten Wi;:;sf>n 
-:- leider! -, daß diese Mehrbelastun,g de Arbeiter
emkommens d1.1.rch irgendeine wie immer geartete 
Lohnkompens,ation abgeg,olten werden könnte. Lch 
habe hier die Arbeiterzeitlmg vom Mittwoch die
ser Woche vor mir liegen. Gestatten Sie mir daß 
ich einen ganz kurzem Absatz zur Verl~sun" 
br inge. 

0 

Hier wird in großer , fetter Überschrift der Bun
c~~skanz~er R.J.ab gewissermaßen angeklagt, weil er 
cue Radiogebühren erhöhen will. Dem Ministerko
mitee, das einben1.fen wurde, wurden vom Herrn 
Run?eskanzler direi Vorschlä,g;e au.f E•rhöhu,n,g der 
Rad1ogebühr:en 1.1nterbre1tet. Bitte, dies steht rno
n?entan ~ch,t zur Diskussion, hängt abeT im Prin
zip damit zusammen, was wir heute beschließen 
sollen. Ich habe, ehrlich gesagt, mit großer Freude 
gelesen, daß die Sozialis ten sehr ene:rgisoh ge,gen 
dieses Ansinnen des Bundeskanzlers Stellunig ge
nommen haben. Hier steht in fetter Schrift: Die 
Sozialisten sagen nein!". Es heißt hier: ,,Die oozia
listischen Vertreter im Ministerkomitee s tellten 
fest, daß eine derartige Gebührenerhöhung im Wi
derspruch zur allgemeinen Wirtschaftspolitik der 
Regierung steht. Erhöhungen von Gebühren und 
Tarifen, dlie eine fühlbare Verteuerung der Lebens
haltung de r Konsumenten he'I'lbeifünren m1d da
durch die Stabilität des Lohn- und Preis,gefü:ges 
erschüttern wi.ilrden, müssen verrmieden werden." 

Wir schließen uns dli'eser Argum.entation vollin
haltlich an . Wir wissen Uil11S also in der kblehnung 
einer Tariferhöihumg in bester GeselLscha.ft Ihrer 
sozialistischen P a~'teifreunde im Ministerkomitee 
und wir appellieren an die s oziaJ.isrtischen Arbeiter
vertreter, die Gemeinderäte hier, es ihren soziali
stischen ~liegen im Ministerkomitee gleichzutun 
und der '~ariferhöhung ein Nein z.u saig;eo.1,, weil sie 
clen Ar<be1terhaUSlhaJt schwer belastet, wie es hier 
richtig ausgesprochen. wird. Denn föese Ta,riferhö
hung wird wahrscheinlich weitere Preiserhöhurugen 
nach sich ziehen, ohne daß dien Arbeitern auf eine 
andere Wei-se dafür ein Äquivalent gegeben, wird. 

Wenn ich erst gesagt habe, wir s:i!nd nicht der 
Meinung dessen, was im Runc1schrei.ben an den 
FahJ·gast s teht, nämlich, daß dlie Gemeinde nicht 
mehr illl deT Lage ist, das Defizit zu trngen, so 
möchte ich das folgendermaßen. begrüncllen: Abge
sehen vom A'bschlußergebnis d'es Jahres 1956, das 

. be&agt, daß die Rücklagen. weniger WeTdien usw. -
ich verrate ja kein Geheimnis, wenn ich sage, d'aß 
der Herr Finanzreferent in der letzten S,tadltrats
srtzung in kurzen Zügen ,einen Be,richt ~geben hat 
wie wi,gefähr d:as kommendeBudget aussehen wird 
- wird' sich cllas Budget 1957 im ordentlichen Haus-
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halt beiläufig in derselben Höhe wie im a:bgelaufe
nen Jahr, a lso um S 75 Mill., 'bewegen. 

Schlechter sieht es im außerordentlichen Haus
halt aus. ~eh bin jedooh dier Meinung, angesichts 
d_er noch m1.mer ainihaltenden Konjunktur, in der 
s ich erfreulicherweise ö sterretch und' auch die 
S~eyrer Betriebe befinden, sagen zu können, daß 
die Stey_rer Gem":'i.nde die Verpflichtung hat, diese 
Last weiter auf sich zu nehmen UJnd sie wie bis her 
aus al_lge~einen Steuermitteln zu tragen; die Mög
l1chkie1t h1ezu besteht. Abgesehen davon es ließen sich 
bei aller Wirtschaftlichkeit, die wir h~ben auf ver
schiedenen Gebieten Sparmaßnahmen durchführen 
w_enn es uns wirklich schon so knapp gi,nge, dlaß 
~1ese S 580.000.- den Haush alt d'er Gemeinde Steyr 
m G~fahr bringen würden, was ab·olut nicht der 
Fall ist. Ich glaulbe, das wird sich niemand zu be
haupten getrauen. Des haLb s1iJnd wir d1er Meinung 
daß dieses Defizit weiterhin von der Gemeinde ge~ 
tragen werden soll. Die Gemeinde müßte allenfälls, 
wenn es schon keLne anderen Möglichkeiten gibt, 
auf Grund i:nneribetrieblicher ong:anisatorLscher 
Maßnahmen den Verkehrs betrieb rentabLer zu ge
s talten versU!Chen. Man kann immer wieder sehen, 
daß trotz sogenannter R ationalis ierung, Aribeits
p1atzbewertung usw., wenn man g]aurben mööhte, 
daß nun.mehr da~ Bestmögliche herausgeholt sei, 
daß sich Produ,kt10n und Procllukti,vität ntcht mehr 
steigern lassen, inlmer wiecl!er neue Maßnahmen u. 
leider oft auch überspannte Aribeit:sleistungen der 
Belegschaft gefordert werden um dien Be trieb 
irgendwie noch rentaibler· zu ,g~s,talten. 

Deshalb sagen aUJdh wir hier, so Wie die soziali
stisch en K,ollegen im Ministerrat: Nein! Wir kön
nen dieser Tari.ferhöhung nicht zusti'm.men. Wir 
sind der Auff,assun,g, daß die Gemeinde di.esen Ab
gaJ1,g weiterhin zu übernehmen hat. E s muß eben 
die Gemeinde in künftigen Jahren wenn wirklich 
die Mittel etwas weniger einfließen'. sollten, um ein 
H au s weni,ger ankaufen. Wir haben in den vergan
genen Jahren wiederholt um erkleckliche Summen 
Gebäude angekauft .. lch bin nicht dagegen, wir h a
ben mitgesti.mmt dafür. Ja, ich glaube, es ist mit 
Aufgabe des Kommunalwesen s, clen Besitz der 
Kommw1e zu vergrößern, ,eventuell gewisse Grün
de und Gebäude der privaten SpekulatiOIIl zu ent
ziehen. Des halb ga1ben wir auch unsere Zustirn 
mu n.g zu den Ankäufen. Aber w enn wirklich der 
Ernst herantritt, daß wir sparen müssen, ohne daß 
wir die Bevölkerung weitet· belasten, dann kaufen 
wir eben um ein H aus weni,ger und wir können die 
580.000 Schilling auföringen. Steyr war bisher -
ich bringe cl!en Mut auf, es zu sagen - in der An
weisung u. Zuwendung von Subventionen an Verei
n e u. Organi'sationen sehr, sehr großzügig. Ich bin ab
solut dafür, solange man es sich Jeisrten kann u . es 
ni.cht auf Kosten d'er arbeit. Bevölk erung geht, .die 
Vereine zu fördern , spe:z:i1ell, wenn · es sich um kul
turelle oder sportliche handelt. Die Gemein:die Steyr 
hat in dieseT Hinsicht Hunderttau e111de von Schil
lingen ausgegeben. Auch hier sage i!ch wiede<t-um 
ja, wir haben mitbesdllossen , obwohl gerade Ver
eine, die unserer Fraktion nahestehen., am allerbe
scheiden ten dotiert worden s incl'. Wir haben aber 
trotzdle1'n neidlos z.ugestinlmt, auch wenn unsere 
Zuwendungen tau:;end Schilling und anderswo 
zehntausend Schilling betragen. haben wen wir 
prinzipiell dier Meinung sind, daß kulturelle Orga
nisationen gefördert werden sollen und wenn es 
geht, auch andere. Aber wenn es eben nioht geht 
und wir vo.r der Situation stehen, daß wirklich cli,e 
arbeitende Bevölkerung belastet werden soll, muß 
man eben statt 40.000 S einmal 20.000.- ooer nur 
10.000 Schilling geben; der Verein wird nicht zu
grunde gehen deswegen. Auch wird man dann ge. 
nauer untersucihen, welche Zwecke d!er Verein ver
folgt usw. AJber ehe man die Bevölkerung weiter 
belastet, sollte man dies tun . 

Jeder von uns weiß, dlaß im privaten Geschäfts
leben Geschäftsleute und auch Betriebe Artikel ver .. 
kaufen müssen, wo sie weni,ge·r oder nichts ver
dienen. Aber sie verdienen bei einem anderen Ar
tikel etwas mehr und so gleicht sich d!er Verlust 



wieder aus. Wenn wir nun einen Zweig in de n 
s tädtischen Betrieben haben, wo es zutrifft daß 
trotz aller übe·rp,rü:fu,ng der Möglichkeiten, Einspa
rung~n vorzunehmen, es nicht möglich. war, sein 
Defizit zu decken, so muß dies eben aus allgemei
nen Steuermitteln , wie es bish er auoh gescheh en 
ist, weiterhin getrage.n werden . 

Die,9 wollte ich gesagt haben. Unse1re Fraktion 
kann also für diesen Antrag nioht stimmen dlenn 
wir glauben , dlaß es möglich ist , eine n Aus~eg zu 
finden. Wir glaulben, daß wir hier , ic h wiederhole 
es noohmals, dem Beispiel Ihrer Mi..n:i&terk.o,llegen 
folgen sollen, daß entweder der Antrag von der 
Tage:sordlnung abgese tzt oder dage~en. gestimmt 
wird. Sie ,:vü.riden sich damit bes timmt den Dank 
und die Anerkenrnung d,er Bevölkerung sichern, 
w e il es niemand verstehen wird', da ß bei einem 
Budg et, Wie e-s Steyr aufzuweise,n hat (selbst w e•nn 
es etwas besch eidener sein sollte für das kommen
de J ahr) nicht diese 580.000 Schilling von der Ge
m einde getragen werden könnten. Dies 'ist die Er
klärung m einer Fraktion und zuglek 1h drie Bekannt
ga-be, daß wir gegen cl:en Antrag s timmen werden , 
fall s er doch zur Abs timmuaig gelang en sollte. 

Bgm.-Stellv. F e llin,ger: 
Bitte, H err Gemmnder a,t Hochmay r t 
Gem eindera t Josef Hochmayr: 

Sehr ver ehrte Damen und H erren 
des Gemeinderate 1 

I ch glaube, es ist überflüssig, sagen zu müssen, 
daß wir das bestimmt ehrliche Wollen d es Stad t
r ates Moser zu jed'er Tages.zeit an erkannt haben u . 
a nerkennen. Die Verkehrsmisere in Steyr, wenn 
ich so sage n darf, ist leider kein Steyr-er Problem; 
s ie ist etn Problem in ganz ö sterrei.ch und die Ge
meindezeitung l1 a t darüber ein ganz b estimmtes 
Lied geschrieben. 

Wir haben uns im Finanz_ und Rea htsau.Stscih.uß 
w ahrlich eingeh end mit der Tariferhöhung be faßt. 
Nun, m eine He·rren, m achen wir u,ns nilCh ts vor: 
wir s tehen im öffentlichen Leb en und/ wir w issen 
a uch, daß die T ätigkeit im öffentlichen Leben nicht 
nur ein Sich.freuen an Erfolgen mitbringt, sondern 
leider oft au ch unangene hme Dinge zur Erledigung 
a ufbürdet und n ilch.ts liegt näher tbe is-ammen b ei 
einem Ma nda tar des öffentlich en L elben s a ls die 
Frnucl'e am Erfolg und das Veran tw orten una nge
n ehmer Dinge, un.trenn'ba r w ie das Hosiann.a uncl 
d as Cruzifige. Das müssen wir wirklilCh feststellen . 
Ueiber diese T a ts ach en kommen wir leider nicht 
hinweg, gleichigülti,g, ob wir bei der Lösung wich 
tiger Problem e dafür oder dagegen s timmen. Aus
schlag:gelbend bei d'er Lösung von P roblem en is t , 
daß alle LöS1Ungsmöglichkeiten gem einsam erwogen 
und er arbe1te t wurden. Ich darf wohl sagen, diaß 
gerade in der Gemeinde vertretung von Steyr kein 
Mandatar sitzt, dier s ich irgendeiner Mitar1beit ent
ziehen würde oder dergleichen , wenn ihm die Mög
li chkeit zur Mita rbe it gegelben. ist. Seh en Sie, m eine 
sehr verehrten Anwesenden, Wirtschaftliche Pro
bleme lassen s:ioh s ich er nach verschiede nen An
s1chten lösen. Wichti,g ist ·hierbei jedoch der Gru11d
satz, da ß sLe so gelös t werden müssen, daß nioh.t 
Einzerinteressen , sondern dle Interessen der ge
samten Bevfükerung g ewahrt sind und' bleiben. 
Von dies er Warte aus is t und w ar unsere Fraktion 
immer gewillt, der Bevölkerung von Steyr zu die
n en . Von diesem Grundsatze au,s haben wir auch 
s tets alle Probleme un s·erer Städtischen Un.terneh
mLU1gen u11cl der s tädtischen Be trieb e behandelt. 
lch erinnere an unsere damalige Stellungnahme 
zum W asse·rpre is. Wir haben erklärt: Solange nicht 
der Schwund behoben is t , können. wir nioht kalku
lieren; es bes t eht keine Kalkulationsbas is , daher 
kann man auch d!en Preis nicht üibe·rprüfen. Wie 
Sie heute feststellen k önnen , h.a.t m a n &ioh wirklich 
bemüht, der Sohwuncl wurde beh~ben und wir 
konnten bisl ang,, ich b etone, immer nooh mit dem 
alten Wass er p,reis aus kommen. Sehen Sie sich bitte 
die umliegende n Städte an, zu weichen Preisen die
se das Wasser liefern 1 Man kann dru-ü1be•r nicht hin
weg und wir sind ieider Gottes an das Lohn- und 
Preisgefüge gebunden, wenn wi,r selbs t Mitunter-
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n ehmer und dah er mitverantwortlich s ind. Ich er
innere auch an die Schillingeröffnung:shilanz. der 
Städtischen Betriebe, a1s durch die Aufwertung 
größere Aboohreibungsmöglichkeiten gegeben w an ,n. 
lch habe seinerzeit er klärt, daß etne E,r'höhung de r 
AF A nicht Ursache eines Verlustes sein könne, der 
zun1 damaligen Zeitpunkt eine Fahrpreise rhöhung 
v erantwortet hätte. Die F ahrpreiserhöhung is t un
terbHeben. Seit d:er letzten Tariffestsetzung im J ah
re 1951 sind aber erkleckliche Lo hn- und! Gehalts
n achziehungen V'Orgenommen wo rden. Die am m ei
s ten Benaohte'iligten, die öffcntli.chen Bedie,ns teten , 
haben im Jahre 1956 endilic h das bekommen, was 
s ie jahrelang geforde rt haben. Die s teten Hinweise 
von dlamals, man könne doch der Bevölkerung von 
Münichho lz das Wohnen nicht verteuern, es s ei ein 
Trugschluß, w enn m an sagt, daß in Münichholz bil
lig wohnen sei, weil es abseits der Stadt liegt und 
die Bewohner nach Steyr herauffahren müssen -
alles wurde berücksichtigt; zu E,hren dle r Demokra
tie s ei es gesagt. Nun, wo natürlich nichts ist, so 
geht ein altes Sprichwort, hätte au ch der Kaiser 
das R echt verloren. Ich w eiß, Kollege Mos,er wird 
schmunzeln u.ncl sagen, so arm sind wir noch lan
ge nicht. 

(Zwischenruf Stadtra t Moser: J awohl!) 
Gemei'nderat Hoohmayr: 
Ich glau be daher, daß noch ver schiedene Mög

lichkeiten offen s tethen würden. Nun is t natürlic h 
ein Untersc.h-ied zwi.sc.hen Aus gaben der allgemei
n en Belange und der Rentabilität eines Betrie bes. 

Mein e Damen w1d Herren., s ind Sie mir nicht un
gehalten, wenn ioh Ithtnen hier keinen Vo rtrag halte 
über R entabi:ti't.ät und Rentabilitätsana lyse. Das 
wüPde zu weit gehen; wir würden wahrscheinlich 
um 8 Uhr nooh hier sitzen. Aber ich beton e es auch 
hi,er: zu einem Zeitpunkt, wo die E,inna,htmen aus 
de r Gewerbesteuer nicht mehr in dem gewohnten 
Ausm aße flie ßen - damit will ich d'urch aus nicht 
gesagt h aben, da ß d ie Konjunktur n achl äßt - kann 
m a n n k ht so ohne weiteres derart große Defizite 
au s Mitteln der Allgem einheit decken. VergJeich en 
Sie doch die W eltrnarktpreise für Autos , verglei
chen Sie die Erzeugung! I ch verweise g erade auf 
di e Volksw a.genwerksbes,chlüsse in der le tzten Zei t. 
Die W erke müssen verhältn.i:srmäßi,g lohn.inten sive r 
produzier en und preismäßi)g bi1liger liefern. Di es 
zieht n a türl. ein en ger ingeren G-ewerbe,gewinn nach 
s ic h, w as sich trotz Hoohko nju:nk.tu.r auf den Säk
k.e l der Gemeindle .auswi'rkt. So is t es möglictl , cJla ß 
trotz a.nhaltencJler Konjunktur ein verringertes Ge
w erbesteueraufkcxmmen eintritt. Zurüickkomme nd 
auf die Tarifregelung möchte ich sagen, daß es op
tisch vielleicht e1in bißch.en ung1ücklioh au ssieht, 
·wenn cl:er F ahrpreis von S 1.- auf S 1.50, also 
gleich um die Hälfte, erhöht wird. Sie müssen ab er 
hier d ie Begi.irns tigu11g,smöglillchl<iei:ten mit einkalku
lieren , dlie geboten werden , speziell für Kinder 
durch d:en Kauf VIQn Blockkarten. Ich 'bin der Letz
t e, der eine r Preiserhöhung 'irgencl'wie freiwillig 
das W o,rt spriciht . . . 

(Zwischenruf Stadtra t Moser: Jetzt sind s ie aber 
der Erste, der iihr dlas Wort spricht und nicht der 
L etzte1) 

Gem einderat Hoa htma.yr: 
Bitte, Herr KoHege, S'ie wissen, da ß ich b er eit 

bin, harte Nüsse zu knacken. In der heutigen Sit
zung der P ers.on.alkorn.mission konnte wiieder ein
mal festgestellt w erden, daß m an ziemlich !bewa n
dert sein muß, UJm den r<i!ch.tige n W e-g zu finden. 

Bitte, ich bi:n a,u,ch nicht der Meinung, daß An
gebot und Nac hfrage allein den Pre•iis bestimmen , 
weil bei dteser liberalen An.sidht dia,s Wicthtigs te 
vergessen wurde: das Gewissen. Einer der wichtig
ste n Faktoren lbei -dler Preisbildung ist meiner An
s icht n ach die Gew:iiS1S.ensfrage. Das muß. man mit 
einkalkulieren und dies wurde in der letzten Zeit, 
und zwar smt dien Kriegsjahren , ,stark vernac h
lä ssigt. 

Aber daß wir cl:ie Gewissensfrage bei der' Preis
bildung von dler Gemeindeverwaltmtg au s nicht 
b E'rücksichtigt hätten , glaulbe ich , wird nieirnand 



sagen können. Siie brauchen unsere Preise nur mit 
denen anderer Städlte vergleichen. Leider Gottes 
is t diese Gewissensfrage auf dem Preissektor nicht 
nw· vom Unternehmer, sondern auch se,hr viel vom 
Konsumenten ausgelöst worden. 

(Zwischenruf Stadtrat Moser: Ja , we<il d1e Leute 
damals die Not getrilelben hat.) 

Gemeinderat Rochmayr: 
Ich möchte nicht zurückkommen auf die Jahre 

nach dem Kriege. Iah könnte hlier einige Beisp,iele 
anführen. Die öffeintlichen Bediensteten haben ja 
nichts gehabt, sie konnten niaht hinausgehen und 
Lebensmittel zu Hamsterpre:isen kalllfen, aber es 
gab viele, viele andere, die dies taten. Auf di"eS'e Art 
und Weise jedbch hat man zu unberechtigten Preis
steigerungen Anlaß gegeben . 

(Zwischenruf Stadtrat Moser: Ja, und zwar waren 
es -die christlicihen Bauern') 

Gemeinderat Hochmayr: 
Dies hä:n,gt, U!IlS leider noch nach. Ich muß beto

nen , wenn z,u mi'r mein Chef oder jeimand ande·rer 
kommen und sagen würde, bitte, machen Sie mir 
clies oder jenes , ich zahle Ihnen dafür e inen Schil
ling über den Preis, daß ich und andere auch nicht 
nein sagen würden. Ich will nur den Ausgleich be·
tonen , wir gehen ja hewte nicht zu dem Unter
nehmer und werfen es ihm nach. Alber damals hat 
man d~esen Leuten das Geld, das m.a.n verdie.nt hat, 
tatsächliich n achgeworfen, weil sowieso nichts zu 
bekommen war diafi..ir. 

Doch diese Ausführungen geihen zu weit vom 
Thema ab. 

E s sei fest,gestellt: Pos t und Bahn verlangten für 
ganz kurze Strecken. pro Fahrt S 1.30, Slohon zu 
einem Zeitpunkt, als wir nooh lange an keine An
gleichung des Fa:hrpreises gedacht halben. W'er heu 
te Mittag Radio g;ehöirt hia,t, kann geradle nicht ab
s treiten, daß der Verkehrsminister wieder eil1ll11al 
gejammert hat, .ct:aß er mit den derzeitigen. Tarifen 
nicht das Auslangen findet . Ich möchte· nochmals 
betonen, daß wir wohl verisuch.t h a:ben, eine harte, 
einseitige Belastung dler Bevölkerung eines efazel
nen Stadtteiles hintanzuhalten , aber da ß es leider 
nicht möglich tst, ganz da.ri.i:ber hinwegzuko mme n. 

Ich glaube absch.Heßend sagen zu k !:>nnen : Wir 
haben volles Ver.ständ'.ni s für die Lage der Bevöl
kerung in Müni-cihholz. Wir haben das orft bewie
sen m ld gera:dle die Münichholz,e,r· können auif Grund 
der Bei'81p•iele, die wi'r ge.geben haben, wirklich nicht 
sagen , daß sie als Stiefkinder· d:e·r Stad't angesehen 
wurden oder w erden . J edioc:h g lauben wir, der Be
völkerung von Münichholz am besten -dienen zu 
können, wenn wir ihr zuxnuten, di'ese· kleine L ast 
auf sich zu nehmen, ehe e'in Zustand! ein.tri tt, der 
für di e Münichholzer eine Katastrophe dars teUen 
würde, nämlich, daß wir eines Tages zu Urnen sa
gen müßten: Bitte, wir haben abgehau st mit unse
ren VerkehrslbetrLeben, jetzt geht z,u Fu.ß! Dann 
würden die Münichholzer wahrscheinlich s,agen: 
Ja, ihr se,i'cl die VerantworUic hen. ihr s:eid drinnen 
gesessen ... 

(Zwischenruf Stadtrat Moser: Das glauben Sie ja 
se11ber nicht! ) 

Gemeinderat Hooh:mayr: 
. .. ihr hättet seh en müssen , wie die Bilanzen aus
schauen. Die Bilanzen, glaube ich, w,i:rd niemand 
anzweifeln können. über di,e gegelbene Situation 
kommt man nicht rnnweg. Daher tst die Meinung 
unserer Fraktion, d'aß naah wohli..ilbedegter und 
,vohldurchkalkulierter Bas i die Fahrpreiserh.öh:ung 
ni·ch.t hintanz111halten sei'n wircl. 

Bgm.-Stellv. F'e.Jlinger: 
Bitte, wi.insüht noch jemand das Wort? Bitte, 

G emeinctera t Sohmtd!berger ! 
Gemeinderat Franz Schm.idlberger: 

Sehr verehrter Gemeinderat' 
Ich möchte doah a:uch noc:h ein.i:ge Worte verlie

ren . Iah wiU g1eic:h an die Au sführungen des Kol
legen Hochmayr an.knüpfen. Wenn er gesagt hat, 
daß clas Verkehrsproblem kein Prob1em der Stadt 
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Steyr ist, s o hat er hier wahrlich recht. Es beschäf
tigt andere Städte genau so. Aiber es besci1äftiigt 
auch eine ganze Reilhe von Städten des Auslandes, 
im Wes ten genau so wie im Osten. Sie werden 
wohl n icht imstandie sein, mir irgeru:Iei:n.e Stadt des 
Auslandes zu nennen, wo cller Verkehrsbetrieb ko
sten.deckend ist, nach dler 1bürgerUchen Rechnung, 
die hier aufgestellt werden soll. 

Die Verkeh.rslbetri-ebe werden im Inland wie auch 
im Ausland überall durch vers1chiedene Zuwendun
gen gestützt, um iihren Be·tri<elb aufrecht erhalten zu 
können. E s wäre vergleii.chsweise genau so ein Un
ding, wenn wir betspi-eisweise eine Reiihe von Was
serbehältern bauen, den Bau dieser Wasserbehälter 
sofort auf den Wasserpreis aibrechnen und dadurch 
den Wasserpreis erhöhen würden. Man kann doch 
als Kommunalwirtschaft nilOht das Waschen d:e:r 
allgem. Bevölkerung verteuern. Genau so ist es un
ser er Ansicht nach nicht vertretbar, dien Fahrpreis 
zu erhöhen, weil Möglichkeiten einer Subventionie
rung des Betriebes gegelben s:ind. foh glaube viel
mehr, daß man dlie F 'ahrpreise gleich belassen kön
ne, w enn der Verkehrsbetrieb wenig!stens zu einem 
großen Teil subventioniert werden würde. 

Bgrn.-SteUv. F'elli.ng;e,r: 
Kollege Enge, bitte! 
Stadtrat Franz Enge: 

Liebe Kollegin, wertP Kollegen! 
Herr Kollege Moser hat natürlich die LeLchtigkeit 

der AI"gurnente für sich l.l!l1d -er weiß genau so wie 
ich , daß heute so manahe•r nicht Letchten Herzens 
die Hand für eine Pr,eiserhöhung helbt. Denn beim 
Bau von WOihnu.n,gen, dien wir in Steyr in ausrei
chencl'em Maße fördiern oder bei der E,rrichtung 
vieler an.derer Einrilohtungen, dile der Öffentlichkeit 
zugute kommen, h aiben. wir sellbstverntändlli-ch leicht 
,gemeinsame BesahlÜS'Se fassen können. Ich möchte 
nur eindeutig feststellen, was auch mein Vorred
ner, das heißt, :K;olle;ge Hochmayr , gesag,t hat, daß 
wir uns über d'ie Sachlichke it der Kommunistischen 
Partei in ihrer Mitar!beit aJbsolut nicht beschweren 
können. Aber bei einer positiven Leistung ist es 
natürlich auch nicht gut möglich, in Opposition zu 
s tehen. Ich kann mich nur an ein einziges Mal er
innern, Konege Moser, wo ihr in Opposiüon ge
standen seid, wo ihr d'age,gen. ge.s tin1,mt habt, daß 
etwas gebaut wir•dl: das war die T aborstte-ge, die sich 
dann allerdings a1s so großer Segen e-rwiesen hat. 
Das war e in kleiner Regiefe-hle·r . . . 

(Zwischenruf Stadltrat Moser: Für damals nicht! ) 
Stadtrat Enge: 
Das war ein kleiner Regiefehler, aber er soll 

nicht aurfgewü:hlt w erden. Wir halben auch daraus 
nie irgendwie politisohes Kapital geschlagen, denn 
es gibt auch in ein.er Gemeinde sellbstverstän.dlic:h 
verschiedene Ansichten. Nur, Kollege Moser , gegen 
ei'nes möchte ich mich wehren, absolut wehren: Un
ser eigenes Nes t , in dlem wir alle sitzen und arbei
ten , das sollen und möchten wir uns doch nicht 
dadrur.ch besehmutzen, daß man die Gemeinde hier 
als Preisstei,gerer bezeichnet. E ,s is t e•in Unter
schied, ob ich einen Preis hinaufsetze, weil ich 
einen höheren Gewinn haben will ocller ob iah ver
suche, annäh.enu.l an eine Kostendeckung heranzu
kommen. Das is t ein ganz gewaltiger Unterschied 
und wenn - was z,war nicht hierher ~ehört - e-in 
absoluter Vergleich angesohnitten wurde, der es zu
läßt, daß man darüiber spricht, wenn also im Mini
sterrat Meinungsverschiedienheilten aufig.etreten sind 
bezüglich de r Raclliogeibi..ilhren, so is t es natürlich 
cl:och ein Untem0hied, ob davon di.e ganze Bevöl
kerung ö sterreiohs betroffen wird odler db eine 
Prei.serhölmn,g nur einen kle.inen Teil einer Stad:t
bevölkerU1ng trifft. kh möchte eindeu:tig. feststellen , 
lieber Kollege Schmidiberger, weil Du herüber
schaust, daß ich damit nicht d'ie Bevölkerung von 
Münichholz irgend:Wi:e verkleinern oder herabsetzen 
will. 

Es wurde auch gesagt, dlaß wir im Stad:trat des 
öfteren i..ilber eventuelle Vereinfachum.g.en im Ve-r
kehmbetrieb diskutiert haben. Wir haben in wirk
lich s1aohliche 1· Weise und mit Wis'Sen Aller Exkur-



sionen i11 11 11• , 1•1's{'l1iedensten Betriebe dw·chge
fühl'l, u111 Z ll l' l'fahren, wie Betriebe mit Trolley
l>usst' ll , 111i L Oberleitm1g und d:ergletcfüen mehr, a.r-
1 >l' i I en. 1 )as Ergebnis cl!i:eser Erkundli.gungsfahrten, 
clics dür·fte auch allen bekannt sein, war nioht so, 
daß eine Einführung derartiger Fahr1betriebe . eine 
Verbesserung unserer Verhältnisse gebracht hätte. 
Kurz ausgedri.i.ck.t, der Verke,hrsbetrielb könnte 
auch bei Umstellung nicht billiger geführt werden 
als in der jetzigen Art. 

Ich will keine langen wirtschaft.J.:ilchen Rethoriken 
halten, doch als Abs·chluß will ich eines feststellen: 
Kollege Schrni.dlberger hat angeschnitten, daß diie 
Verkehrsbetriebe ni-rgends kootendecken,cl sind. 
Aber Du mußt auch zug,eben, lieber Kollege 
Schmidberger, daß die Tarife nirgends so niedrig 
sind wie in Steyr. Denn wir haben alle mitsammen 
vielletcht den einen Fehl.er gemacht, daß wir eine 
Tariferhöhung immer wieder hi:naus,ges,choben und 
geglaubt haben, daß wir die Angelegenheit irgend
wie ausgleichen und ausbügeln können. Heute ste
hen wir vor der Situation, daß sie sich nicht me,hr 
ausbügeln läßt. Das müssen wir zur Kenntni.s neh
men, auch wenn es uns angenehme-r wäre, Betrieb 
und ArbeitsverwaltW'1g in einen Topf zu werfen. 
Dies ist nicht mögiich, denn eines muß uns auch 
klar sein: Jeder Schllling, der aus allgeme,in.en Mit
teln zur Deckung dieses Defizites verwendlet würde, 
geht, das mtissen w.ür der Bevölkerung auch sagen, 
auf dem Wohnbausektor wieder ab. Denn Wf>nn wir 
Liegensehaften angekauft haben, so waren es zu
meLS't Gründe, auf denen Wohnlbaiuten erstehen 
sollten. Ich darf 'hier fests tellen, daß es angenehm 
bezeichnend isrt:., daß sowohl die öVP als auch die 
FPö in wirklich sachlicher Weise zur Notwendig
keit der Tariferhöhung Stellung genommen haben. 
Damit will ich absolut keinen Dank an dli.e anderen 
Fraktionen aussrpreahen. Aber auch sie haben er
kannt, daß wi.r ülber diese Notwendigkeit nicht hin
wegkommen können. Wir alle geben nicht leichten 
Herzens unsere Zustimmung zur Tariferhöhung. 
Dies steht außer Frage. Aber wir sind uns der Ver
antwortw1g bewußt, d:ie wir zu tragen haben, auch 
bei unangenehmen Dingen. 

Bgm..Stellv. Feillinger: 
Bitte, Herr Stadtrat Huerne1·1 

Stadtrat Aloill Rueme-r: 

Sehr verehrter Gemeindera t! 
E ,s wurde hier tiJber verschiedene technische 

Überlegungen gesprochen. Diese mü s,en nun na
türlich auch von der technischen Seite her erklärt 
werden. Ohne Zweifel gibt es technische Vorgänge, 
die in Steyr ni.cht angewendet werden. Unter ande
r-em ist vor allem einmal eLn.e neuzeitliche Erfin
dung genannt worden . Das ist der sogenannte Giro
omnibus, dler, cl'as dürfte den Eingeweihten wohl 
klar sein, erst in der Schweiz in einigen Städten 
ausprobiert wird. In Deutschland, einem La.ncl mit 
s icherlich großem Potential an technischen Mög
lichkeiten, ist dieser Girobus erst auf dem 
Weg der sogenannten Konet.ruktion. Ob er im in
nerstädtischen Betrieb praktisch anwendbar sein 
wird, muß erst die Zukunft erweisen. Wir haben 
auf dem Geibü.ete der Girobusse ülberhaupt keine Er
fahrung. Wenn Sie davon Kem1tnis ueliimen wol
len, so möge gesagt sein, daß ein einziger derar
tiger Omnibus weit über 1 Mill. Schilling kos tet. 
Damit ergibt s ich eine Amortisierung, dile auch 
nicht unwes entlich ist, weil die für einen solchen 
Omnibus zu zahlen.de Summe es ermöglicht, zwei 
Großraumomnibusse des Types der Fa. Gräf & Stift 
anzukaufen. Es ist auch nicht möglich., d'en Girobus 
über längere Strecken zu führen. Der Girobus 
müßte, nach<lem ein Kreisel für den An.trieb dient, 
nach jeder Fahrt in den Stadtteil Münichholz oder 
von dort in die Johannesgasse mittels eines zu er
bauenden Trafos aufgelacfun werden. Das heißt, 
daß diese ~urze Strecke genügt, um den Kreisel in 
Auslauf und dadiurch bedingt auch in Abspeiche
rung zu bringen. Diese Fahrzeuge haben aber bei 
unseren Straßenverhältnissen, besonders bei den 
Niveauunterschieden, noch den großen Nachteil, 
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daß bergige Straßen nicht ohn.e weitere befahren 
werden können. Es wäre in der schlechten Jahres
zeit, in der Schnee und Eis unsere Straßen aus
zetchnen, absolut möglich, daß diese oftmals sehr 
überladenen Wagen ülber die sowieso ve,rstopften 
Straßen wie Pfarrberg, Leitnerberg, P'lenklberg 
u sw. einfach steckenbleföen. 

Ich möchte dies dleshalb ausgeführt haben, um 
einen kleinen überblick über die Möglichkeiten 
e ines Girobusses zu geben. Aber auch eine Obus
linienführung mit Kraftentnaih,me aus der Oberlei
tung iJSt sehr ziu bedenken, weil eine derartige An
lage un s zwingen würde, die Führung der Oberlei
tung bis zur Station Krankenhaus z;u tätigen. 
Gleichzeitig müßte eventuell auch eine F\.Lhrung 
über die zu erbauende neue Ennsbrücke zur Ga-
1· age gelegt werdlen. Für ein solches Vorhaben wäre 
e ine Inves titionssumme von über 7 Mill. SchillLng 
notwendig, wobe i zu bedenken ist, daß die Amor
tisierung eine derartigen Inves titions volumen s 
nicht ganz einfac:h wäre. 

Als Gemeinderäte und Verantwortliche dieser 
Stadt haben Sie dem Verkehrsbetrieb imme r wie. 
cl'er ei_ne außerordentliche Zuneigung bewie en. Die 
bisher einges teJ:lten Großraumomnibu1SSe h.ab€'n. der 
Gemeiinde einen nicht geringen Betrag geko tet. 
1955 waren es S 1,600.000.-. Wenn Sie mir dann 
bei meinem Vortrag die Ehre geben werden , einen 
neuerlichen Großraumomnilbus zu genehmigen, so 
hr1ben Sie weitere S 530.000.- bewilligt. E s wird 
nun für Sie niaht uninteressant sein , zu erfahren, 
daß diese Großraumomnibusse der Marke Gräf & 
Stift mit 6-Z,ylinder-Steyr-Dieselmotoren a1usgestat. 
tet wurcllen. Sie werden natürlich die Frage auf
werfen, warum ein 6-Zylinder-Steyr-Dieselmo,to-r als 
A ntriebsquelle verwendet wird. 

Der Motor der Fa. Gräf & Stift würde pro 100 km 
Fahrtstrecke 48 1 Kraftstoff brauahen. Der Motor 
rler Steyr-Werk:e brauch 33.5 1, sodaß a.lleiln. 195G 
he i den 254.000 Kilometern , die mit diesen Motoren 
gefahren wurd!en, eine Einspa rung vo,n über 80.000 
Schilling erzielt wurde, Wenn Sie cI:e n Liter Diesel
öl mit S 2.28 zur Kenntnis nehmen wollen, so be
trägt hier die Eins parung pro 100 k.m alle.in S 33.-. 
Ich will Ihnen damit nur den Beweis liefern , daß 
. eit geraumer Zeit Einsparungen vorgenommen 
werden, ohne d'aß man dem wichtigsten Teil jedes 
Betriebes, dem Menschen, Schwierig k,eiten macht. 

E s wurde auch das Projekt eine. Garagenbaue 
in der Nähe des Stadtteiles Münichho:(z erw'ähnt. 
Der Bau einer derartigen Garage würdie die runde 
Summe von 3.5 Mill. S erfordern; wenn Sie die Ve r
zins ung dieser Su=e mit 4 Prozent annehmen , so 
haben Sie a.llein eine Belastung d!er Städt. Unter
nehmungen pro Jahr mit S 140.000.-, wolbei noch 
lange nicht al..llf Amortisation und Erhaltung des 
Gebäudes Rücksicht genomrnen worden is t. 

Erischwerend für den Verkehrsbetrieb wirkt s ich 
cl'ie sogenante verkehrsa.rme Zeit aus. In den Som
mermonaten sinkt der Verkehr außerordent11kh ab ; 
in den witterttmgs,mäßig schlechten Monaten nimmt 
er sehr s tark zu. Bitte, denken Sie einen Augen
bli-ck d.arülber nach, w as es für einen Betrieb be
deutet, der auf einer so kurzen trecke, wie es die 
Strecke Münichholz - Johann ga se darstellt, in 
eini.gen Monaten bis zu 90.000 Fahrgäste Zu- uncl 
Abnahme autfzuweisen hat. Ich möchte noch kurz 
daraiuf hinweisen, daß die Anregung aufgetaucht 
ist, den Linienverkehr bis zum Stadtplatz auszu
dehnen IIYlw. ih:n vom Stadtplatz über die Dukart
s traße zur Johannesgasse zu führen. 

Nehmen Sie bttte zur Kenntnis, d:aß die Auscleh
nung der Li,n,i~ bis zum Stadltplatz ülber die Duk
kartstraße zur Joha.nnes,gasse fast die glleiche 
FahrtJstrecke bedeutet wie von Münichholz bis, zur 
Johannesgasse. Abgesehen cl!avon, daß dem Ver
kehrsbetrieb da.cllurch neuerliche Las,ten errwachsen, 
würde eine d!eriartige Ausdehnung des Linienver
kehres auch ein technisches Problem darstellen. 
Die Enge wie auch die Bahnhofstraße und die 
Ennsbrücke sin:d keineswegs geeignet, in so kurzen 
IntervaHen von 10 Minuten bis z.u einer Viertel
stunde die ständige Be•lastung durch die Omnibusse 
au.fzu nehmen. 



Nicht w1erwähnt soll bleiben, daß die Städtischen 
l;nternehmunig,en, bedingt durc.h das Gehaltsgesetz 
1956 im Jahre 1957 an Personalausgaben allein S 
1,100.000.- :l1Ll tragen haben. 1951 waren es 609.000 
S· in d'ieser Zeitspanne haben sich also die Perso
n~lkosten beträchtlich erhöht, sodaß heute jährlich 
S 491.000.- mehr hiefür verausgabt werden müs
sen. In diesem Zusarrnmenhange wurde auch ange
regt, beim Linienverkehr einen Schaffner einzu
sparen. Diese Anregw1g wurde ülberprüft. Es wur
de vor allem einmal geprüft, wo dieser Schaffner 
dann eingesetzt werden könnte. Es war nicht mög
lich diesen Mann in d!em kleinen Betrieb, der seit 
195i um 2 Personen verringert wurde, an anderer 
Stelle unterzubringen. Außerdem waren die Ge
werkschaft ru1d die Personalvertretru1g gegen eine 
derartige Maßnahme. 

Es wurde v0>rhin von einem Redner auch 
d!er Bau von Hochbehältern erwähnt. Glauben Sie, 
meine sehr V1erehrten Anwesenden, wenn nicht die 
Gemeinde die Hochbehälter gebaut hätte - aus 
Mitteln des Wassers oder d.es Was~erwerkes könn
Le nicht der bescheiden ste Anteil -dafür ertbracht 
werden. 

(Zwischenruf Stad.trat Moser: A.ber clas ist doch 
Aufgabe der Gemeinde') 

Stadtrat Huemer: 
Die gebauten Hochbehälter müssen in späterer 

Folge aber auch verwallet werd.en. Das bedeut L, 
daß alle daraus erwachsenden Be1las.tungen dem 
Wasserwerk auferlegt werden. Gerade cl'urch den 
r gen Wohnungsbau der Stadtgemeinde ist es not
wendig gewordlen, das Wasser'leitun.gsnetz der Stadt 
auszubauen neue Hochbehälter zu erri chten, um 
auch die n eu e.ntstandenen Wohnviertel mit Was
se r versorgen zu können. 

vVenn ich Ihnen kurz auch noc:h sagen darf, d'aß 
19!:i l ein Omnibus rund 200.000 Schilling gekostet 
hat heute 530.000 Schilling kostet, das Dieselöl da
mais S 1.30, heute S 2.28, das Mo,torenöl S 3.-, 
heute S 7.- pro Liter, bei Benzin und Getriebeöl 
ist ebenfalls eine gewaltige Preiserhöhung zu ver
zeichnen gewesen, so ersehen Sie daraus, welche 
Belastungen auoh durch diese Preissteigerungen 
für die Verkehrsbetrielbe erwachsen s ind. Es sei 
auch erwähnt, daß ein Autobiu reifen he'Llte den 
runden Betrag von S 4.000.- kostet und. im Ornni
httsverk,ehr besondere verkehrspolizeiliche Vor
schriften bestehen, die besagen, daß e in Auto1?u -
reifen nicht runderneuert werden dlarf, inslb. mcht 
an jener Stelle, wo die Lenkung auf die Vord_er
räd:er direkt ,angreift. Also auch hier wiederum eme 
weitere Belastung durch cl:en großen Verbrauch an 
RPifen. Bitte, denken sie au c:h an die Zeit zuri.icl~ -
gerade KoHege Moser müßte sich noch daran erin
nern können - da wir 1927 in Steyr ebenfalls-einen 
Omnibu verkehr hatten. Ich war damals im Fi
nanzaw , chuß der Gemeinde. Die .Fahrt von der 
Ennsleite in clie Stadt mitteLs Autobu.s kostete da
mals 30 Groschen, bis zum Krankenhaus 50 Gro
schen. Was von den Verkehrsbetrieben bei diesen 
Tarifen damals geleistet wurde und was wir bei 
unseren Tarifen heute Leisten müsl"en, is t, glaube 
ich, den älteren d'er hier Anwesenden wohl bekannt. 

Bgm. Stellv. Fcll i11ger: 
Herr Stadtrat Moser , bitlc! 
Stadtrat Moser! 

Sehr verehrter Gemeinderat! 
Ich möchte auf einige Argumente der Diskus

sionsredner eingehen. Es war aus den Ausfill1run
gen jedes Redners zu ersehen, daß das Bestreben 
vorhanden war, sachlich zu bleiben. Aiber docl1 
glaube ich, muß man a uf einige Argumente etwas 
erwidern. 

Zu d.en Ausführungen des Koll. Hochmayr möch
te ich ehrlich gestanden sagen, dlaß sie mir befrem
dend vorgiekorrnrnen sind , we il er s ich rein kapita
listischer ArgumenLe bedient hat. 'Wenn er vorn 
Preisgewissen spricht, müssen wir uns doch a lle 
zurückhalten, daß w ir nicht lachen. Ich stütze m ich 
hier wieder aui die Ausfill1rungen des Präsidenten 
cles österr. Gewerkschaftsbundes, u m nur ein Ka-
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piLel herauszugreifen, d.er heuer mit Recht festge
stellt hat, daß neuerlich ungerechtfertiigte Preis
steigerung bei Gemüse und Konswnartikeln 
vorgenommen wurden. Er hat diese Preissteigerw1-
gen mit Recht als Skandal bezeichnet. 

Weiters haben Sie die Lage der Volkswagenwer
ke erwähnt. Bitte, nennen Sie mir einen Betrieb, 
der in den letzten Jahren g0wohl in Österreich als 
aUJch in Deutschland nicht mit großen Gewinnen 
abgeschnitten hätte! Ich frage Euch alle mitsam
men: Welcher Gewinn bleibt uns, wenn wir als 
arbeitencJle Menschen Bilanz machen, besonders 
Haushalte, die Kinder haben, ganz gleich Olb in Kri
sen- oder Konjunkturzeit! 

Zu den Ausführungen des Kollegen Enge möchte 
ich folgendes sagen: Ich verwahr_e mich dage&en -
ich nehme an, er hat es auch rucht so gememt -
daß er sagt, ich hätte die Gemeinde als Preisstei
gerer be2ieichnet. Ich haibe ausdrücklich gesagt: Es 
ist besonders für eine Gemeind'.e, d. h. eine Kom-
111una l verwaltw1g, unangenehm, durch solche Ta
riferhöhungen auch preissteigernd zu wiTken. 

Wenn Kollege Enge sagt, wir haben opponiert, 
als die Taborstiege gebaut werden sollte, so stimmt 
dies, weil wir au.f dem Standpunkt stehen, daß 
stets die vordringlichen Aufgaben zu erledigen 
sind.. Damals galt der Wohnungsibau als noch viel 
vordringlicher. Der Wohnungs'hau war und ist im
mer vordringliich, in jed'er Stadt und besonders in 
Steyr. Damals schien er uns jedenfalls noch viel 
vordringlicher als der Bau der Taiborstiege, der zu 
jenem Zeitpunkt ungefähr eine Summe von 600.000 
bis 700.000 S in Anspruch nal1.m, um welche man 
eine Anzalll von Wohnungen hätte bauen können. 
v\Tir haben wiederholt erklärt - dies können Sie 
auch in den Protokollen nac hlesen - daß wir prin
zipiell nicht geigen clen Bau d'er Stiege sind, weil 
wir wissen, daß s.i,e verkeh.rserleichternd wirken 
wird . Doch hielten wir den Wohnungsbau für viel 
wichtiger. Ich kann auch nicht die Meinung des 
Kollegen Enge teilen, wenn er sagt, daß ein we
sentlicher Unterschied beste:ht zwischen beispiiel -
·weisen einer so krassen Erhöhung der Rundfunk
gebühr und einer Tariferhöhung, wie sie heute hier 
genehmigt werden soll. Die Erhöhung der Runcl
funkgebü/hr trifft nach den Ausführungen der Ar
beiterzeitung 1.8 Mill. österreioher; hier trifft es 
rund 7000 bis 8000 Familien, im wesenfüchen Arbei
ter und Angestellte. Ich persönlich bin der Mei
nung, daß es trotz ablehnender Haltung Ihrer so
zialistischen Kollegen im Ministerkomitee früher 
oder später zu eine.m Kompromiß und damit zu 
einer Erhöhung der RundfWlkgeibühr kommen 
wird. Und dann trifft es die MüniohJholzeT Bevöl
kerung doppelt hart, weil sie zugleioh. auch die er
höhten Fahrpreise in Kauf nehmen müssen. Ich 
s tehe nicht an, zu erklären, d'aß ich für eine Ta
l'iferhöhung s timmen würde, we11J1 ich die feste 
Überzeugung hätte, daß die Gemeinde wirklich 
nicht imstande ist, dieses Defizit zu tragen. Ich bin 
nicht da.für, eine Gemeindle in den Bankrott hinein
zutl'eiben, in deren Vertretung ich selbst sitze. So
viel Verantwortungsgefühl habe ic h. Aber diese 
Überzeugung fehlt mir. Ich bin vielmehr der fe
s ten ühPrzeugung - wenn Sie da;; Bud;g.et durch
gehen, wird es jeder zugeben müssen - daß bei 
dem Budget der abgelaufenen Jahre und dem des 
kommenden J aihres es möglich iLSt, diese 580.000 S 
Defizit in das Budlget einzubauen, ohne da die Ge
meinde dadurch im geringsten in Schwierigkeiten 
kommen würde. 

Zu cl'en Ausführungen des Kolleg,en Huemer 
möchte ich sagen: Soweit es diie technischen Detail 
betrifft, habe "iclh nichts dagegen einzuwenden; in 
Steyr sind alle ein bißchen Techniker dadurch, daß 
wir in dem Betrieb aufgewachsen sind. Nur wenn 
er auf den Fahrbetrieb dler Städt. Unterne:hm:un,gen 
im Jahre 1927 zu sprechen kommt und auf die da 
maligen Tarife, so dürfen wir nicht vergessen, daß 
sich 1927 nicht nur die Gemeinde Steyr, sondern 
ganz Österreich in der größten Krisenzeit befunden 
hat. Die Gemeinde Steyr war zu bedauern damals; 
s ie hat mehr Arbeitslo e ge'habt als Arlbeiter, die 
einen Verfüenst hatten. Bisher waren wir aber in 



der glückltchen Lage, über ausreichende Mittel zu 
verfügen und es sie!ht auch für die Zukunlt gar 
nicht so schwarz aus. Dieser Vergleiah., wie alle 
Vergleiche, 'hinkt d'aher etwas. 

Ich möchte abschließend sagen, daß wir von a,b
solut bestem Willen getragen sind, von der abso
luten Überzeugung, daß das bisherige Defizit auch 
weiterhin aus Steuermitteln gedeckt werden könn
te bq;w_ wk halten es für eine Verpflichtw1g der 
Gemeinde, das Defizit aus dem Verkehrsbetrieb 
weiterhin zu tragen, um die arbeitende Bevölke
rung von Münichholz vor weiteren Belastungen ih
res Haushaltes zu bewahren. 

Bgm.-Stellv. Fellinger: 
Bitte, Herr Prof. Neumann: 
Stadtrat Anton NeUi111ann: 

Meine Damen und Herren! 
Die Gründe für und gegen eine Tariferhöhung 

sind derart au,sführlich behandelt worden, daß ich 
eigentlich nichts Neues hinz,ufügen könnt€. Ich will 
nur darauf hinw,eisen, claß wir uns nach reiflicher 
Überlegung entsdMossen haben, die Gründe für die 
Erhöhung als rrchtig an.zuerkennen und, da es sich 
um ein Wirtschaftsunternehmen hancllelt , dafür zu 
stimmen. 

Bgm.-Stellv. Fefünger: 
Es liegt keine Wortmeldt.mg mehr vor. Ich glau

he, wir können zur Abstimmung schreiten. 
Wer von den Gemeinderäten für den Antrag 

stimmt, möge chle Hand erheben: 23 Stimmen. 
Gegenprobe: 3 Stimmen. 
Der Antrag ist somit mit 23 Stimmen gegen 3 

Stimmen angenommen. 
·wir wollen in der Tages•ordnung fortfahren. Bit

te, Herr Stadtrat Schanovsky! 
Stadtrat Hans Schanovsky: 

12) öAG- 8588/ 57 Gewäh1·un~ e ines w e ite ,·en 
Gaswe ,·k In vestitionsda1·le lH•n an di r 

Gasvc1·so1·gu11gsges. m. b. H. 
Stey1·. 

Sie wissen, daß die Gemeinde gemeinsam mit dem 
österr. Cred'itLnstitut die Gasversor.gung&gesell
schaft gebildet hat itnw. den Betrieb des Gaswerkes 
führt. Im Gaswerk sellbst incl, um clie Versorgung 
cl er ßevölk.erw1g mit Gas aufrecht erhalten zu kön
nen, Investitionen notwcncli.g. So muß ein neuer 
Gasbehälter aufgestellt werden. 

Zum Zwecke der Gewährung eines Inves titions
clarlellens soll nun der Gemeinderat den Betrag von 
1 Mill. Schilling freigeben. 

Es liegt Ihnen dlaher folgender Antrag zur Be
·e:hlußfass-w1g vor: 

,,Der Gemeinderat wolle beschJileßen: 
Zum Zwecke der Gewä11rung eLnes Investitions. 

darlehens an die Gasversorgungs GmbH., Gaswerk 
Steyr, im Betrage von 

S l ,000.000.-
( Schilling eine Million) 

wird der Betrag von S 500.000.-
bei V. P. 911-85 a. o. H. freigegeben und 
ein weiterer Betrag von S 500.000.-
als überplanmäßige Ausgabe bei der-
selben V. P. bewiUigt. 

Die Deckung der überplanmäßigen Ausgabe ist 
clurch Zuführung aus clem o,rd'entlichen Haushalt 
(Mehremnahmen an allgemeinen Deckungsmittel) 
zu nehmen." 

Ich bitte um Al111alhme. 
Bgm.-Stellv. Fe'llinge•r: 
Da eine Wortmeldung nicht vorli·egt, is t cler An

trag einstinlmig angenommen. 
Stadtrat Schanovsky: 

1~1) Schu II - 8701/57 Gewähnmg eines Darlehen s 
an den „Verein zw · F örde. 
rung der Gew erb]. B enüs
schule in Steyr". 

In Steyr wurde ein Internat der Gewerbl. Berufs
schule II gegründet. Der Herr Bürgermeister hat 
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mit Entschließungen vom 1., 5., 10., 11. und 14. Ok
tober 1957 dem „Verein zu r Förderung der Gewerb
lichen Berufsschule II in Steyr" zur E inrichtung 
eines Internates Darleihen in der Höhe von Schil
ling 67.901.12 gewä!hrt. Diesen Entschließungen sol
len Sie nun nachträglich d'ie Genehmigung erteilen. 

,,Der Gemeinderat wolle beschli:eßen: 
Die Bürgermeisteren tsch ließung,en vorn 1. 10., 5. 

10., 10. 10., 11. 10. und 14. 10. 1957, womit dem Ver
e in zur Förderung der gewerblichen Berufs
chule II in Steyr zwecks Einrichtung eines Inter-

nates Darlehen in der Gesamthöhe von 
S 67.901.12 

als außerplanmäßige Ausgabe bei V. P. 911-87 o. H. 
gewährt und d ieser Betrag bewilligt wurde, wird 
nachträglich genehmigt. 

Die Rückzahlungsmodalitäten bleiben einer s pä-
teren Regelung vorbehalten." 

Ich bitte urrn Ihre Zustimmung. 
Bgrn.-Stellv. Fellinger: 
Auch dieser Antrag is t einstimmig angenommen, 

da eine Wortrneld!un,g nicht erfolgt is t. 
Stadtrat Hans Schanovsky: 

14 ) P t·iis - 220/ 51 B el"llf ung des OM R. i. R-. D o kto ,· 
F ranz Bliiml in e in e ,· Persoua l
sache. 

Der Stadtrat hat s ich mit e inem Einspruch des 
OMR. i. R. Dr. Franz Blüml befaßt und stefü an 
clen Gemeindlerat folgenden Antrag: 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
über die von Dr. Franz Blü.ml, Steyr, Bahn.hof

straße 10, gegen clen Bescheid cles Magistrates 
Steyr vom 23. 3_. 1957 und gegen clen die,sem Be
scheid zugrundeliegenden Be1'chluß des Swcltratcs 
der Stadt Steyr vom 19. 3. 1957, Zl. Präs-220/51, bcLref
fend die Nichtülbe:rnahme des Dr. Blünnl in den 
neugebildeten PerSIOnalswnd des Magistrates Steyr 
und dessen Versetzung in den dauernden Ruhe
stand erhobene Berufung, ergeht auf Grund cles 
s 116 (2) cl'es Statutar-Gemeindebearnten-Gesetzes 
vom 31. 8. 1951, LGBL f. 0.-Ö. Nr. 37 /56, nach
s Lehender 

Spruch: 
1. Der Berufung wird, soweit sie sich gegen clie 

Nichtübernahme des Dr. l• ranz BlümJ in den 
neu.gebildeten Personalstand cl.es Magistrates 
Steyr und seine Versetzung in den dauernden 
Ruhestand richtiet, aus den zutreffenden Grün
den des angefoc'htenen Beschetdes keine Folge 
gegeben. 

2. Im üibrigen wird die BerufWlg, soweit sie s ich 
gegen eine Nichtanrechnung von Dienstjahren 
auf das Ausmaß des RuJ.1.egienu.sses, die zwischen 
1945 und der Pensionierung des Berufung wer
bers Dr. Franz Blüml liegen, richtet, als ent
schiedene Sache zurückgewiesen. 

B -egründung: 
1. Zu Punkt 1) des Spru.c11e · wird auf die zutref

fende Begründung des angefochtenen Beschei
des verwiesen und diese Begründlung dem vor
liegenden Be cheid zugrundegelegt. 

~- Bei clem Begeihren cl'es Berufungswerbers um 
Anerkennung von Dienstjahren auf das Aus
maß des Ruhegenusses, die zwischen 19'LG u.ud 
seiner Pe11sionierw1g liegen, handelt es sich um 
ein solches, üiber welches bereits r-ochtskr'äftig 
entschieden wurcl'e, und zwar hat de:r Berufungs. 
werber noch unter Z. 4 seines Antrages vom 
20. 3. 1947 das Begehren auf Anrechnung seiner 
gesamten Dienstzeit für die Vorrückung und 
RU:hegenußbemessung gestellt. Dieser . Antrag 
wurde mit Bescheid des Magistrates Steyr vom 
26. 7. 1948, Zl. 205/Präs./1948, in der Weise erle
digt, daß ausgesprochen wurde, auf Dr. Blüml 
seien die Bestitmmungen des § 144 a der zitier
ten Dienstordnung a=uwenden. Dies bedeutet 
nach eiern Wortlaut dieser Bestimmu ngen, daß 
der Ansprudh auf Ruhegenüsse und deren Be
messung nach den Vorschriften zu behandieln 
ist, wie sie im Zeitpunkt d'er Versetzung in den 
Ruhestand in Kraft waren. 



Gegen diesen Bescheid ergriff Dr. Blüml unter 
dem 12. 8. 1948 das R echsmittel der Berufung 
soweit seinem Antrage vom 20. 3. 1947 „.um 
Übernahme in den Persona1Stand des Magistra
tes Steyr keine Folge gegeben" und seine „Ver
setzung in den dauernden Ruhestand ausge
sprochen wurde". über diese Berufung erkann te 
die o.-ö. Landesregierung mit Bescheid vom 11. 
5. 1951, Gem-612/1-1951 dahin, daß de•r Berufm1,g, 
soweit sie s teh gegen die Ents-oheiidunrg dies Ma
gistrates wegen Nichtülbernahme in den n euen 
Personalstand und dJi1e unrichtige Bereühnung 
seiner Gehaltsstufen richtet, keine Folge gege
ben und d'i.e angefochtene Verfügung des Magi
strates vom 26. 7. 1948, Zl. 205/Pl·äs./ 1948, bestä
tigt wurde. Hinge,gen wu1·de dler Berufung hin
s ichtlich dler Nichtam"echnung der Dilenstzeit 
von 1943 bis 1945 Fol,ge gegeben, w as den Magi
strat veranlaßte, die öffentlich-rechtliche Dienst-
zeit des Dr. Franz Blüml vom 1. 5. 1943 - 5. 5. 
1945 in seine gesamte Dienstzeit einzurechnen. 
Aber auc'h die Beschwerde des Dr. Blüml an 
den Verwalt1U1gsgeridhtshof gegen den vocer
wähnten Bescheid der o.-ö. Landesregierung 
vom 4. 5. 1951, Gem-612-1/1951-B, ri:chtet sich 
lediglich -gegen seine Nidhtübern,a:hme in den 
neuen Peroonalstan.d des Magistrates und seine 
Versetzung in den dauernd!en Ruhestand, nicht 
aber gegen die , eiJ1erzefti:ge E111tscheidiung des 
Magistrates hinsichtlich dier Anrechnung von 
Diens tja1u,en aJUf das Ausmaß des Ruhegenusses. 
Es bes teht somit keine Veranlassung, diese be
reits rechtskräftig entschied!en.e Sache w1eder 
au.fzugreifen und hierüber neuerlich zu ,entschei
den, weshalb dieser PuJ1kt der Berufung somit 
aus dem GrUJ1dsatze der res iuid icata zurückzu
weisen w·:tr. Daran vermag a.uc:h nicht d:i.e am 
Ende der Begründung, nich t aber im Spruche, 
des angefochtenen Bescheides gemacllte Erwäh
nung etwa:s zu ändern., daß kein Anspruch auf 
Anrechnun,g von solchen Dienstzeiten auf das 
Ausmaß des Ruhegenusses, die nicht im aküven 
Dienst zuri.1ckgielegt wurden, besteht, denn nur 
der Spruch ein.es Bescheides ist der Rechtskraft 
fähig, nicht auch die in dier Begrfu1dunrg enthal
tenen Feststellungen oder Hinweise. 
Auf das Beru.fungsvoribrin.gen, es liege eine Ver
letzung des verfassungsrech.tliichen Grundsatzes 
auf Gleichheit vor dem Gesetz vor, weil anderen 
au f Grund des Nationalsozialiste:ngesetzes pen
sionierten Beamten d'i'e Dienstjahre zwischen 
ihrer Enfüelbun.g im J a'lme 1945 und ihrer Pen
sionierung angerechnet wurd!ep_, braucht somit 
mit Rücks,ich.t auf das Vorlie1gen e'i:ner entschie
denen Sa.ehe hier nicht eingegangen werden, 
umsoweni!ger , als auf eine solche Anrechnung 
kein R echtsanspruch besteht und von einer Ver
letzung des Grundsatzes aJUf Gleilch:heit vor dem 
Gesetz keine Rede sein kann." 

Nachdem ein weiterer Einspruch schon wieder 
im Lau.fen ist, bitte ich, diesem Antrag die Zustim
mung nicht zu versa.gen. 

Bgm.-Stellv. FeUin.ger: 
Einwendungen sind nicht zu verzeichnen; der 

Antrag is t e ins timmig angenommen . 
Stadtrat Sch.anovsky: 

15) Pc1·s - 836/ 57 Feststellu.ng· der Geha]t.sansl:itzc 
f iii· clic Bcclicnsteten de ,· 
Stadtgemeinde Steyr. 

Der Gemeind~rat soll h eute einen Formalbe
schluß fassen über dfue Festsetz1Ung der Geihaltsan
sätze für dliJe Gemeinde.bediensteten. Der Rech
nungshof hat anJäßlibh. seiner letzten Prüfungstä
tigkeit beansitandet, daß d ieser Beschlu ß noch nicht 
gefaßt wurde. 

Es liegt Ihnen daher folgen.der Antrag vor: 
,,Der Gemeinder a t wolle beschlteßen: 
In E,rgänzung der Gemeindleratslbeschlüsse vom 

14. 9. 1956, Pers..1305/56, und vom 7. 12. 1956, Präs~ 
211/56, werden die Gehaltsans ätze d!er Bedie'nsteten 
wie folgt festgesetzt: 
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1) Die Gehaltsansätze sind ab 1. 2. 1956 zu 85 Pro
zent und aib 1. 1. 1957 in der vollen Höhe zur 
Auszahlung ziu !bringen. 

2) Schema I (Bea:mte in handwerklicher Verwen
dung) nach § 30 StatutargeimeincLen - Beamtenge
setz, LGBl. 37 /56. 

3) Schema II (Beamte) nach § 28 Gehaltsgesetz, 
BGBL 54/56. 

-!) Schema II I (Vertragsbedienstete in handwerk
licher Verwendung) wie Schema I unter Be
rücksichtigung der erhöh ten. S=i.alve~siche
rungsbeibräge auf Grund des Absatzes 4 des Ge
meinderatsbeschlusses vom 14. 9. 1956, Pers-
305/56. 

5) Schema IV (Vertragsbedienstete) wie Schema II 
unter Berücksidhügu.ng der erhöhten Sozialver
sicherungsbeiträge auf Grund des Absatze:;. 3 
des Gemeinderatsbeschlusses vom 14. 9. 195G, 
Per, -305/56. 

6) Beamtete Lehrer der Verwendungsgruppen L 3, 1 

L 2 V, L 2 HS, L 2 B und L 1 nach § 55 Ge
haltsgesetz, BGBL 54/56. 

7) Schema I L (Vertragsbedtenstete Lehrer) der 
EntlohnungSba:ruppen 1 1, 1 2 un.d 1 3 a:b 1. 2. 1956 
nach der Vertragslbediensteten - Zuschlagsverord
nung, BGBl. 64/56, und ab 1. 1. 1957 nach der 
2. Vertragslbecliiens teten - Zuschla.gsveror'clnung, 
BGBl. 237/56. 

8) Die vor dem 1. 2. 1956 bestandenen Vo-rrückungs
termine bleiben unverändert gewahrt. 

Die beigesoh1ossenen Gehaltstabellen der Stadtge
meinde Steyr alb 1. 1. 1957 sind bei Sdhema II 
Dienstklasse Vlll und l X in überein.stimmung mi:t 
§ 28 Gehaltsges,etz, BGBl. 54/56, zu btringen und bei 
diesen Dienstklassen die Ve1wend'u11gsgruppe B zu 
streichen . 

Im übrigen werden föese Gehaltstabellen, sofern 
sie mit vorstehenden gesetzlichen Bestimmungen 
übereinstimmen, genehmigt." 

GEHA LT S TAB ELLE N 
ab Jänner 1957 

1) B. G. BI. Nr. 54 vom 19. 3. 1956, Gehaltsgesetz 1956 
2) B. G. BI. Nr. 237 vom 19. 12. 1956, 2. Vertragsbedien

ste len-B ezugszuschlagsverordnung 1956 
3) G. R. Beschl. Pers-305/56 vom 14. 9. 1956 
4) Statutargem einden-Beamtengesetz § 30, L. G. Bl. 

Nr. 3'.7 vom 31. 8. 1956. 

(b eamtete Arbeiter) 
(Beamte) 

grün 
weiß 
blau 

Schema I 
Schema II 
Schema III 
Schema IV 
Lehrer 
Lehrer 

(vertragsbed. Arbeiter) 
(Vertrags bedienstete) 
(Beamte] 
(Vertragsbedienste te) 

chamois 
gelb 

rot 

S chema I 

Gehaltsstufe 
l 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Verwendungsgruppe 1 

Bezug . 
1.420.-
1.460.-
1.540.-
1.580.-
1.620.-
1.820.-
1.860.-
1.900.-
1.940.-
1.980.-
2.020.-
2.060.-
2.100.-
2.140.-
2.180.-
2.220.-
2.260.-
2.300.-



Schema I 
Gehaltsstufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Sch e ma I 
Geha ltsstufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Schema I 
Gehaltsstufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Sch e m a I 
Gehaltsstufe 

1 · 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Verwendungsgruppe 2 
Bezug 

1.360.-
1.400.-
1.480.-
1.520.-
1.560.-
1.760.-
1.800.-
1.840.-
1 .880.-
1 .920.-
1.960.-
2.000.-
2.040 .-
2.080.-
2.120.-
2.160.-
2.200.-
2 .240.-

Verwendungsgruppe 3 

Bezug 
1.300.-
1.340.-
1.420.-
1.460.-
1.500.-
1.700.-
1.740.-
1.780.-
1.820.-
1.860.-
1.900.-
1.940.-
1.980.-
2 .020.-
2.060.-
2.100.-
2.140 .-
2.180.-

Verwendungsgruppe 4 
Bezug 

1.270.-
1.304.-
1.372.- -
1.406.-
1.440.-
1.610.-
1.644.-
1.678.-
1.712.-
1.746.-
1.780.-
1.814.-
1.848.-
1.882.-
1.916.-
1.950.-
1.984.-
2.018.-

Verwendungsgruppe 5 
Bezug 

1.150.-
1.180.-
1.240.-
1.270.-
1.300.-
1.450.-
1.480.-
1.510.-
1.540.-
1 .570.-
1.600.-
1.630.-
1 .660. -
1.690.-
1.720.-
1.750.-
1.780.-
1 .810.-
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Schema I 
Gehaltsstufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Schema I 
Ge haltsstufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Verwendungsgruppe 6 
Bezug 

1.100.-
1.125.-
1.175.-
1 .200.-
1.225.-
1.350.-
1 .375.-
1.400.-
1.425.-
1.450.-
1.475.-
1.500.-
1.525.-
1.550.-
1.575.-
1.600.-
1.625.-
1.650.-

Verwendungsgruppe 7 

Bezug 
1.050.-
1.070.-
1.110.-
1.130.-
1.150.-
1.250.-
1.270.-
1.290.-
1.310.-
1.330.-
1 .350.-
1.370.-
1.390.-
1.410.-
1.430.-
1 .450.-
1.470.-
1 .490.-

S eh e m a II - Verwendungsgruppe E 
Die nstk lasse Gehaltsstufe Bezug 

1 1.020.-
2 1.060.-
3 1 .140.-
4 1.180.-
5 1.220.-

1 1.420.-
2 1.460.-

II 3 1.500.-
4 1.540.-
5 1.580.-
6 1.620.-

1 1.660.-
2 1.700.-
3 1.740.-

II[ 4 1.780.-
5 1.820.-
6 1.860.-
7 1.900.-

S eh e m a II - Verwendungsgruppe D 
Dienstk lasse Gehaltsstufe Bezug . 

1 1.060.-
2 1.120.-

I 3 1.240.-

II 

III 

4 1.300.-
5 1.360.-

1 
2 
3 
4 
5 
6 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 

1.660.-
1 .720.-
1.780.-
1.840.-
1.900.-
1.960.-

2.020.-
2.080.-
2.140 .-
2 .200.-
2 .260.-
2.320.-
2.380.-



Schema 

Dienstklasse 

I 

II 

III 

Schema 

Dienstklasse 

II 

III 

II - Verwendungsgruppe C 

Gehaltsstufe Bezug 
1 1.110.-
2 1.180.-
3 1.320.-
4 1.390.-
5 1.460.-

1 1.810.-
2 1 .880.-
3 1.950.-
4 2.020.-
5 2.090.-
6 2.160.-

1 2.230.-
2 2.300.-
3 2.370.-
4 2.440.-
5 2.510.-

II - Verwendungsgruppe B 

Gehaltsstufe 
1 
2 
3 
4 

1 
2 
3 
4 
5 

Bezug 
1.390.-
1.485.-
1.675.-
1 .717.-
2.245.-
2.340.-
2.435 .-
2.530.-
2.625.-

S ehe m a II - Verwendungsgruppe A 

Dienstklasse 

III 

Gehaltsstufe 
1 
2 
3 

Bezug 
1.900.-
2.020.-
2.260.-

S ehe m a II - Verwendungsgruppe A-D 

Dienstklasse 

IV 

Gehaltsstufe 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

Bezug 
2.440.-
2.580.-
2.720.-
2.860.-
3.000.-
3.140.-
3.280.-
3.420.-
3.560.-

S ehe m a II - Verwendungsgruppe A-C 

Dienstklasse 

V 

Gehaltsstufe 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

Bezug . 
3.280.-
3.420.-
3.560.-
3.720.-
3.880.-
4.040.-
4 .200.-
4.360.-
4.520.-

S ehe m a II - Verwendungsgruppe A-B 

Dienstklasse 

VI 

Gehaltsstufe 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

Bezug 
4.200.-
4.360.-
4.520.-
4.700.-
4.880.-
5.060.-
5.240.-
5.420.-
5.600.-
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Schema II - Verwendungsgruppe A-B 

Dienstklasse Gehaltsstufe Bezug 

1 5.240.-
2 5.420.-
3 5.600.-
4 6.000.-

VII 5 6.400.-
6 6.800.-
7 7.200.-
8 7.600.-
9 8.000.-

1 7.200.-
2 7.600.-
3 8.000.-

VIII 4 8.600.-
5 9.200.-
6 9.800.-
7 10.400.-
8 11.000.-

S ehe m a II - Verwendungsgruppe A u. B 

Dienstklasse Gehaltsstufe Bezug 

IX 

S ehe m a III 

Gehaltsstufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Schema III 

Gehaltsstufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

1 
2 
3 
4 
5 
6 

10.400.-
11.000.-
11.600.-
12.200.- · 
12.800.-
13.400.-

Verwendungsgruppe 1 

Bezug 

1.498.10 
1.540.30 
1.624.70 
1 .666.90 
1.709.10 
1.920.10 
1.962.30 
2.004. 50 
2.046.70 
2.088.90 
2.131.10 
2.173.30 
2.215.50 
2.257.70 
2.299.90 
2 .342.10 
2.384.30 
2.426.50 

Verwendungsgruppe 2 

Bezug 

1.434.80 
1.477.-
1.561 .40 
1.603.60 
1.645.80 
1.856.80 
1.899.-
1 .941.20 
1.983.40 
2.025.60 
2.067.80 
2 .110.-
2.152.20 
2.194.40 
2.236.60 
2.278.80 
2.321.-
2.363.20 



S d:iema III- - Verwendungsgruppe 3 
Gehaltsstufe Bezug 

1 1.371.50 
2 1.413.70 
3 1.498.10 
4 1.540.30 
5 1.582.50 
6 1.793.50 
7 1.835 .70 
8 1.877.90 
9 1.920.10 

10 1.962.30 
11 2.004.50 
12 2.046.70 
13 2.088 .90 
14 2.131.10 
15 2.173 .30 
16 2.215 .50 
17 2.257.70 
18 2.299.90 

Sd:iema III Verwendungsgruppe 4 

Gehaltsstufe Bezug 
1 1 .339.80 
2 1.375.70 
3 1.447.50 
4 1.483.30 
5 1 .519.20 
6 1 .698.50 
7 1.734.70 
8 1.770.30 
9 1.806.20 

10 1 .842.-
11 1 .877.90 
12 1 .913.80 
13 1 .949.60 
14 1.985.50 
15 2.021.40 
16 2.057.20 
17 2.093.10 
18 2.129.-

Schem a III Verwendungsgruppe 5 
Gehaltsstufe Bezug 

1 1.213.20 
2 1.244.90 
3 1.308.20 
4 1.339.80 
5 1.351.50 
6 1.529.70 
7 1 .561.40 
8 1 .593 .-
9 1.624.70 

10 1.656.30 
11 1.688.-

..1 2 1 .719.60 
13 1 .751 .30 
14 1.782.90 
15 1.814.60 
16 1 .846.20 
17 1 .877.90 
18 1 .909.50 

Sd:iema III Verwendungsgruppe 6 
Gehaltsstufe Bezug 

1 1.160.50 
2 1.186.90 
3 1.239.60 
4 1.266.-
5 1 .292.40 
6 1 .424.20 
7 1.450.60 
8 1.477.-
9 1.503.40 

10 1.529.70 
11 1 .556.10 
12 1 .582 .50 
13 1.608.70 
14 1 .635.20 
15 1.661.60 
16 1.688.-
17 1.714.40 
18 1 .740.70 
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S eh e m a III 
Gehaltss tufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Verw endungsgruppe 7 
Bezug 

1 .107.70 
1.128.80 
1.171.-
1.192.10 
1.213.20 
1 .318.70 
1.339.80 
1.360.90 
1.382.-
1.403.10 
1.424.20 
1.445 .30 
1.466.40 
1.487.50 
1.508.60 
1.529.70 
1.550.80 
1 .571.90 

S d:i e m a IV - Entlohnungsgruppe E 

Dienstklasse Gehaltsstufe Bezug 
1 1 .055.70 
2 1.097.10 

I 3 1.179.90 
4 1 .221 .30 
5 1 .262.70 

1 1.4fäl. 70 
2 1.511.10 

II 3 1.552.50 
4 1.593.90 
5 1.635.30 
6 1.676.70 

1 1 .718.10 
2 1.759.50 
3 1 .800.90 

III 4 1.842.30 
5 1.883.70 
6 1 .925.10 
7 1 .966.50 

S ehe m a IV - Entlohnungsgruppe D 
Di enstklas se Ge ha ltsstufe Bezug 

II 

III 

1 1.097.10 
2 1.159.20 
3 1.283.40 
4 1.345.50 
5 1.407.60 

1 
2 
3 
4 
5 
6 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 

1.718.10 
1.780.20 
1.842.30 
1.904.40 
1.966.50 
2.028.60 

2.090.70 
2.152.80 
2.214.90 
2.277.-
2.339.10 
2.401.20 
2.463 .30 

S ehe m a IV - Entlohnungsgruppe C 
Di enstklas se Gehaltsstufe Bezug 

1 1.148.80 
2 1.221.30 

I 3 1 .366.20 
4 1.438.60 
5 1.511.10 

1 1.873.30 
2 1.945.80 

II 3 2 .018.20 
4 2 .090.70 
5 2.163.10 
6 2.235.60 

1 2.308.-
2 2.380.50 

III 3 2.452 .90 
4 2 .520.-
5 2. 590.-



S eh e m a IV - Entlohnungsgruppe B 

Di e n s tklas se 

II 

III 

G ehalts s tufe 

1 
2 
3 
4 

1 
2 
3 
4 
5 

Bezug 

1.438.60 
1.537.-
1.733.60 
1.831.90 

2.323 .60 
2.421.90 
2.515.-
2.610.-
2.705.-

S ehe m a IV - Entlohnungsgruppe A 

Dien s tklasse 

III 

Geha ltsstufe 

1 
2 
3 

Bezug 
1.966.50 
2.090.70 
2.339.10 

S ehe m a IV - Entlohnungsgruppe A-C 

Dien s tk las se 

IV 

G eha I tss tufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

Bezug 

2.520.-
2.660.-
2.800.-
2.940.-
3.080.-
3.220.-
3.360.-
3.500.-
3.640.-

S eh e m a IV - Entlohnungsgruppe · A-C 

Die ns tklasse 

V 

vr 

Gehalts -
stufe L 3 

1 1.130.-
2 1.190.-
3 1 .310.-
4 1.370.-
5 1.430.-
6 1.730.-
7 1.810.-
8 1 .890.-
9 1.970 .-

10 2.050.-
11 2.130.-
12 2.210.-
13 2.310.-
14 2.410.-
15 2.510.-
16 2 .610.-
17 2.710.-

Gehalts s tufe 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

Sdiema I L 

Verwendungsgruppe 

Bezug 

3.360.-
3.500.-
3.640.-
3.760.-
3.920.-
4.080.-
4 .240.-
4.400.-
4 .560.-

4.240.-
4.400.-
4.560 .-
4 .740.-
4.920.-
5.100.-
5.280.-
5.460.-
5.640.-

L 2 V L 2 HS L 2 B L 1 

Bezug 

1.425.- 1.425 .- 1.525.- 1.900.-
1.525.- 1.550.- 1.650.- 2.025.-
1.725.- 1.800.- 1.900.- 2.275 .-
1.825.- 1.925.- 2 .025.- 2.900 .-
2.325.- 2.550.- 2.650.- 3.125.-
2.450.- 2.725.- 2 .825.- 3.350.-
2.575.- 2.900.- 3.000.- 3.575.-
2.700.- 3.075.- 3.175.- 3.800.-
2.825.- 3.250.- 3.350.- 4.025.-
2.950.- 3.425.- 3.525.- 4.300.-
3.075.- 3.600.- 3.700.- 4.575.-
3.200.- 3.775.- 3.875.- 4.850.-
3.400.- 4.000.- 4.100.- 5.125 .-
3.600.- 4.225.- 4.325.- 5.450.-
3.800.- 4.450.- 4.550.- 5.775.-
4.000.- 4.675.- 4.775.- 6.100.-
4.200.- 4.900.- 5.000.- 6.425 .-
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Entlohnungsschema I L 

Entlohnungsgruppe Ir 

Entlohnungsstufe Bezug 

20, 1 . 
20, 3. 
20, 5. 
20, 7. 

5 1.966.50 
6 2.095.90 
7 2.354.70 
8 3.001.70 
9 3.234.60 

10 3.467.50 
11 3.700.40 
12 3.933.30 
13 4.166.20 
14 4.450.80 
15 4.735 .40 
16 5.020.-
17 5.304.60 
18 5.641.-
19 5.977.40 
u. 2 . Jahr 6.313.80 
u . 4. Jahr 6.650.20 
u . 6. Jahr 6.986.60 
u. 8. Jahr 7.323.-

Entlohnungsschema I L 

Entlohnungsgruppe 12 

Entlohnungsstufe Bezug 

1.474.90 
1.578.40 
1.785.40 
1.888.90 
2.406.40 
2.535.80 
2 .665.20 
2 .794.60 
2.924.-
3.053.40 
3.182.80 
3.312.20 
3.519.20 
3.726.20 
3.933.20 

2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 

, 4.140.20 l. u . 2. Jahr 
, 4.347.20 3. u . 4. Jahr 
, 4 .554.20 5. u . 6. Jahr 
, 4.761 .20 7. u . 8. Jahr 

Entlohnungssdiema I L 

Entlohnungsgruppe 1;1 

Entlohnungsstufe Bezug 

1 1.231.60 
2 1.293.70 

3 1„355.80 
4 1.417.90 
5 1.480.-
6 1.790.50 
7 1.873.30 
8 1.956.10 
9 2.038.90 

10 2.121.70 
11 2.204.50 
12 2.287.30 
13 2 .390.80 
14 2 .494.30 
15 2.597.80 

16, 1. u. 2. Jahr 2.701.30 
16, 3. u . 4.Jahr 2.804.80 
16, 5. u. 6. Jahr 2.908.30 
16, 7. u. 8. Jahr 3.011.80 



Ich bitte mn Annahme. 

Bgm.-Stellv . F ellinger : 

Darf ich au ch hier Ihre Zustimmung ann ehmen? 

Der Antrag ~s t einstimmig angenommen, da Ein
wendungen nicht viorg,ebr'acht wurdlen . 

Stadtr at H an s Sch.anovsky : 

Hi) P e1·s - 837 / 57 Vero1·dn.ung des Gem einderates 
ü be r die Festlegung der A mts
titel. 

ü ber An trag der gem einder ätli..ch en P ersonälkom
m issi..on snll der Gemeinderat heute ein e Verord
n ung ü:ber die F 'estlegung d!er Amtstitel beschlie
ßen : 

BEILAGE B 

B e amtengrupp e n 

VERWENDUNGS GRUPPE A 
Physikatsärzte 

Apotheker 

Rechtskundige und sonstige Beamte des höheren 
Diens tes 

Beamte des h öheren technischen Diens tes 

Tierärzte 

VERWENDUNGSGRUPPt: B 
Fachbeamte d es Verwaltungsdienstes 

Fachbeamte d es technischen Dienstes 

VERWENDUNGSGRUPPE C 
Beamte des Verwaltungsdienstes 

Beamte des technischen Di enstes 

VERWENDUNGSGRUPPE D 
Kanzleibeamte 

Beamte d es technischen Dienstes 

VERWENDUNGSGRUPPE E 
Beamte d es Kanzleihilfsdienstes und d es technischen 
Hilfsdienstes 

1 

• Der Gemeinder a t wolle nachstehen dle Verordnung 
über d ie F estsetz:ung der Amtstitel hesich ließen : 

„VERORDNUNG 

1. Auf Grund des § 34, Abs. 2, Statutar gemeinden
Beamtengesetz werden d ie Amtstitel in der aus 
der Beilage „B" ersich lich en Weise fe tges etzt. 

2. Die für die Dienstkla,ssen I , II w1.d III in den 
Verwendungsgruppen E bi,s B und die für die 
Dienstklassen III und IV in der Ve:rwe ndtungs
grup pe A vorgesehenen Amtstite l s tehen mit 

dem Erreichen des Bezuges d:er en tspreche n
den Dienstklasse zu. Die für die Dienstklasse IV 
(ausgenommen in der Verwend'ungsigru:ppe·A) u. 
clie für die höher en Dienstklassen vong:es1ehenen 

Dienstklasse Diens tk lasse Dienstklasse 
I II III 

Physikats-- -
kommissär 

-
1 

-
1 

Apotheker 

Magis trats-
- - kommissär 

- - Baukommissär 

Veterinär-- -
kommissär 

Verwaltungs- Verwaltungs--
offizial oberoffizial 

technischer technischer -
Offizial O beroffizial 

Offizial Oberoffizial Sekre tär 

Bau offiz.ial Bau- Ra usekre tär 
o beroffizial 

Kan zleioffizial 
Kanzlei-

o beroffiz ial 
Kanzleisekre tär 

techn ischer techn. Kan zlei- technischer 
Kanzleioffiz ial o beroffizial Kanzleisekretär 

Kan zl eigeh ilfe Kanzleigehilfe Kanz'l eigehilfe 
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Amtstitel stehen .im Falle der Be förderung oder 
bei überstellu.ng" in eine ander,e Verwendungs
gruppe unter Bei!behalt der Einreihung in eine 
dieser Dienstklas,sen zu. 

3. Während des pr-o,visorischen Diens tverhältnisses 
haben die Beamten ihrem Amts titel das Wort 
,,provisorisch" (abgekürzt „prov.") voranzu.set
zen. 

4. Vertrag;sbediensteten ist es untersagt, Amtstitel 
zu fühTen. 

5. Bei weib'1ie:hen Beamten ist dem Amtstitel das 
Wort „Frau" voranzus•etzen. 

Dienstklasse Dienstklasse Dienstklasse 
IV V VI 

Physikats- Physikats- Physikatsrat 
kommissär oberkommissär 

Apotheker 
1 

Oberapotheker 
1 

Pharmazierat 

M_agistrats- Magistrats-
kommissär oberkommissär Magistrats rat 

Bau- Bau- Baurat 
kommissär oberkommissär 

Vete·rinär- Veterinär- Magistrats-
kommissär oberkommissär ve terinärrat 

Verwaltungs- Verwaltungs- Amtsrat 
kommissär oberkommissär 

technischer technischer technischer 
Kommissär Oberkommissär Amtsrat 

Obersekretär Kanzleirat -

Bau- Bau inspektor -
obersekretär 

Kanzlei- --
obersekretär 

ted111. Kanzlei- - -
o bersekre tä r 

-- -

-

1 
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6. In besonderen Fällen, insibesondere an}äßhch der 
VersetZJU.I1:g in den dauernden RulhestancL, kann 
der Stadtra t verd:i.enten Bean1.ten ausz.eic:hnungs
weise den Amtstitel einer höheren Verwen
dungsgruppe oder Dienstklasse verleihen. 

7. Der StadtratS1besc'hluß vom 21. 12. 1948, Präs -
499/48, im Zusammenhalt mit dem Gemeinde
ratsbeschluß vom 25. 6. 1957, Präs. 190/ 57, be
treffend die Festsetzung de r Amts titel, tritt 
außer Kraft." 

Ich bitte lliID Ihre Zustimmung_ 
Bgm.-Stellv. Fellinger: 
Da Einwendungen nicht erhoben werden, ist 

auch dieser Antrag einstimmig angenommen. 

Dienstklasse Dienstklasse Dienstklasse 
VII VIII IX 

Ober- . 
- -

physikatsrat 

Ober-

1 
-pharmazierat -

Ober-
magistratsrat Senatsrat -

Oberbaurat - -

Ober- - -
veterinärra t 

Oberamtsrat - -

technischer - -
Oberamtsrat 

- - -

- - -

- - -

- - -

- - -



Darf ich grundsätzlich bei den fo1genden Tages
ordmmgspunkten die einstimmige Annahme fest
stellen, wenn stah keine Gegenstimme erhebt und 
erst am SchLusse des jeweiligen Referentenvortra
ges die Frage nach der einstimmigen Annahme 
stellen. 

Bitte, Herr Stadtrat Enge' 
Berichterstatter: 
Stadtrat Pranz E n g e : 

17) öAG-4830/ 57 Verlagenmg der Zufa.hrtsstt·aße 
Müllabfuhr zum Miillablagerungsplatz des 

Städt. Wirtscbaftsbofes . 
Werter Gemeind!erat! 

Entsprechend dem Ver'bauungsplan soll eine 
neue Zufahrtsstraße z1llm Mfülablagerungsplatz ge
baut werden. Es liegt daher der Antrag ZJUr Be
schlußfassung vor: 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für die dm-eh den rech tskräftigen Bebauungs

plan vom 9. 5. 1952 vorwiegend im Bereiche des 
Grundstückes 1661/34, Kat. Gern. Steyr, notwendig 
gewordene Verlegung de,r Zufahrtsstraße zum Müll
ablag,erungsplatz des Städti:schen Wirtschaftsihofes 
wird eine außerplanmäßige Ausgabe von 

8 11.000.
(Schilling elftausend) 

bei V. P. 714-91 o. H. bewilligt. 
Die Deckung erfolgt durch allfällige Mehreinnah

men bei den allgiemein en Deckungsmitteln ilm Lau
fe des Hauslhaltsja'hres." 
18) ZI. 235/50 Einhe bung von Planienmgsgcbiih

t·en fiir nicht als HausmiiJI anzuse
hende AbJagenmgcn. 

Bis jetzt konnten Privatpersonen am Mfülablage
rungsplatz des Städtis,ahen Wirtschaftshofes ohne 
weiteres Ablagerungen vornehmen. Dte Ablagerun
gen wurden sodann von Kräften des Städt. Wirt
sch.aftshofes einplaniert. Dieser Vorgang soll nun 
eine Änderung cLa!hin erfahren, daß Privatpersonen, 
soferne s ie dort Ablagerungen durchfü!h.ren, eine 
P lanierungsgcbühr zu entrichten haben. 

,,Der Gemeinderat wolle beschlileßen: 
Auf Grund des § 9 der Müllabfuhrordnung für 

d'ie Stadt Steyr vom 6. 3. 1953, Zl. 235/1950, wird 
angeordnet: 
1. Zur Deckung der Kosten für die P lanierung der

jenigen Ablagerungen auf den jeweiligen Schutt
und Müllablage[·ung plätzen de r Stadt Steyr, 
welche nicht im Sinne des § 2 der zitterten Müll
abfuhroirdnu:ng als Hausmüll anzuseh en siind, 1st 
eine Gebühr nach folgender Maßgabe einzu
heben: 
a) Für jede Fahrzeugfuhre b is zu l½ t 

Ladegewicht od. für Pferdefu'hrwerk-
ladungen S 5.-

b) für jede Fahrreugfu'hTe über l ½ t La-
degewioht S 10.-

2. Die Einhebung dieser Gebühren hat 
A) bei Fuhrwerks-, Bau- und anderen Unter

n~hmungen, die die Abladung von nicht 
Hausmfül darstellenden AJbfällen und Schutt 
auf einem städtischen Schutt- und Müllalbla
gerungsplatz gewerbsmäßig vornehmen ge
gen monatliche Vor-sclhreibung, 

B) son st jeweils fallweise d:urdh das hiezu be
auftrage städtisch e Organ gegen K assabestä
tigung 
zu erfolgen." 

1!)) öAG- 6581/ 57 Einbau von Föt·derbändern in 
St. Wi-Hof der Siloanlage des Stiidtischcn 

Wirtschaftshofes. 
In der Siloanlaige d!es Schotterwerkes des Städt. 

Wirtschaftshofes sollen zwei kleine Förderbänder 
eingebaut werden. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Zur Inten s ivierung der F einsplittgewinnung w:i:rd 

·der Einbau von 2 kl einen Förderbändern in der 
Siloanlage dies Schotterwerke,s Sohlüss:e'1hof mit 
einem Kostenaufwand von 

S 15.000.-
( Schtlling fünfzehntausend) 
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genehmigt und cle,r en tsproc:hende Betrag aus der 
V. P. 727-96 o. H. frei.gegelben." 
20) öAG- 949/ 57 Neubau eines Laget·scJ1 up pens 

St. Wi-Hof im Gelände des Städt. Wfrt-
schaitshofes. . 

Des weiteren soll auf dem Gelände des Städti
schen Wi'rtschaft.slhofes ein neuer Lagerschuppen 
errichtet werden. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Unter Einbeziehung des StadtratbeschLusses vorn 

5. 3. 1957 ülber die Rodungs- w1d Abtragwngsarbei
ten zum Zwecke des Neubaues eines Lager chup
pens im Gelände des Städtischen Wirtschaftshofes 
wird zur Errichtung eines solchen Schuppens mit 
einem Gesamtkostena,ufwand von 

S 255.000.-
( Schilling zweihu ndertfünfundfünfz.igtausend) 

der Betrag vion S 250.000.-
hei V. P. 727-992 o. H. freigegeben lmd 
als überplanmäßigc Ausgabe ein weite-
rer Betra,g von S 5.000.-
bei der selben V. P. bewilligt. 

Die Deckung der überplanm.c'i.ßigen Ausgabe ist 
clurch Methreü1nahmen an allgemeinen Deckungs
mitteln zu nehn1en." 
21) Zl. 5186/51 Genehmigung clt' 1· Planungskosten 

für den Ausbau cles Spo,·tplatzes 
Rennbahn. 

In letzter Folge soll der bereits legendär gewor
dene Sportplatz Ren n bahn eine Ausgestaltung er
fahren, und zwar soll das Spielfeld spielfähig ge
macht werden. Dazu wurde von Arch. Kratky ein 
Teilplan eingeholt. Es liegt heute der Antrag auf 
Genehmigung des Honorares h iefür vor . 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Dem vom Dipl.-Aroh. Kratky mit Schreiben vom 

24. 4. 1957 vorgelegten Entwurf für die Gestaltung 
cles Sportplatzes Rennbahn wird grundsätzlich zu
gestimmt. 

ALc; erster Bauabschnitt ist die Detailplanung für 
clen Ausbau des Spielfeldes clurchzufü,hren und 
wird zu diesem Zwecke bei einer geschätzten Bau
s umme von S 150.000.- der Betrag von 

S 13.500.-
( Schillin.g ch·eizehntausend fünfhundert) 

für P lanungskosten aus der V. P. 55-91 a. o. H. fre i
gegeben. 

Die P lanung ist A rch. Kratky zu übertra,gen." 
Ich bitte um Annahme sämt!Lcher Anträge. 
Bgm.-Stellv. Fellinger: 
Wün cht zu diesen Anträgen jemand das Vi'or t? 

Nach dem dies nicht der Fall ist, s ind s ie eins tim
mig angenommen. 

Bitte, Herr Stadtrat Huemer1 

Berichterstatter: 
Stadtrat Alois H u e III c r : 

Werter Gemei:nderat1 

Sie sollen heuLe eilil.er Reihe von Anträgen, die 
V./asserleitungs- bzw. Wa:sserwerksangeleg.enh.eiten 
und auoh die Städtischen Unternehmungen betref
fen, Ihre Zustimmung geben. 
22) ZI. 5153/ 51 Erhöhung det· Gebühren fiit- d{'n 

Wasset·zählcrninhau uncl fü 1· 
Druckproben . 

,,Der Gemeinderat wolle besichiließen: 
Auf Grund der Amtsberich te der Mag. - .AibteL 

lung III vom 19. 7. 1957 und der Magistratsdirek
tion vom 2. 8. 1957 werden mit Wirkung vom 
1. Dezember 1957 folgende Gebühren auf dem 
Gebiet der Wa:sserversorgung festgesetzt: 

Gebühr für Wasserz:ählereinbau S 50.
(bisiher S 30.-), 

Gebühr für Druckproben S 50.
(bisher S 43.20)." 

2~l) öAG - 1942/ 56 Gen ehmigung von Bauvorhaben 
St. Untern. der Städt. Unterneh m1mgen. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen : 
Gemäß § 5, Z. 7, des Organisationssta tutes für die 

Untern ehmungen der Gemeinde Steyr wird die Ge-



nehmigung zu folgenden Bauvorhaben der Städti
schen Unternehn1ungen erteilt: 
1. Ausbau der Garage und Errichtung 

eines Gemeinschaftsraumes daselbst 
sowie Instandsetzung der sanitären 
Anlagen mit einem Kostenaufwand. 
von rund S 350.000.-

2. Errichtung eines Sarg,rnargazines und 
von 2 Boxen für die Leichenwagen , 
Errichtung einer Urnenmaue·r Zl!Jffi 

Preise von rund S 150.000.-
zusammen also mit einem Kosten-
aufwand von S 500.000.-

Die Vergabe der Arbeiten bleibt dem Stadtrat 
vorbehalten. Die Deckung der Ausla,gen is t aus 
Mitteln der Städtischen Unternehmungen zu be
werkstelligen." 
24) öAG- 8901/57 Ankauf e ines Großt•aumomni-

St. Untern. busses ffü· die Städtischen 
1.Jnternehmungen. 

.,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Zum Ankauf eines Groß.-aumomnibus,ses Marke 

Gräf & Stift mit Steyr-Diesel-Se,chz:ytindermotor für 
die Städtischen Unternehmungen wird der Betrag 
\'011 

S 530.000.-
( Schilling fünf1hu nd.ertcllreißigtausen d ) 

bei V. P. 81-88 o. H. freigegeben." 
25) öAG - 8735/56 Vet·legung einer ,vassuleitung 

\•Vassenve,·k zwischen der Wenhart- und der 
Krakowitzerstraße. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für die Verlegung einer öffenfüchen Wasserlei

tung zwischen der Wenhartstraße (von der Bau. 
parzelle 1460/3 K. G. Steyr) und der Krakowi tzer
. t raße wird der Betrag von 

S 5.700.-
( Schilltn,g fünftausendsiebenhundert) 

als überplanmäßige Ausgaibe bei V. P. 725-95 a. o. 
H. bewilUgt. 

Die Deckung ist zur Hälfte durch Zuschuß aus 
clem ordentlichen Haushalt brzw. Mehreinnahn1en 
an a llgemeinen Deckungsmitteln , zur anderen Hälf
te durch den Kostenanteil der L iegensch.aftseigen
tümerin Anna Ke ller zu nehmen. 

Die Grabarbeiten, die ca. die Hälfte der Gesamt
baukosten ausmachen, sind von der Partei durch -
eine konz:essiooierte Baufirma ausrzuführen, wäh
rend die Roh r montage bis zum Hauptanschluß und 
clie Materialbeistellung dem Städtischen Wasser
werk zu üibertra:gen ist." 
2(i) öAG- 7517/57 Verlegung eine,· \Vassel'leitnng 

\ ·Vasserwerk im ReichenschwaJl zur Liegen
schaft l{emptner und anderen 
Interessenten. 

,.Der Gemeinderat wolle beschließen: 
F ür die Verlegung einer öffentlichen W asserlei

tung im Stadtteil Reichenschwa!l zur Liegenschaft 
August Kemptner unter Mitwir kung des Interes
. enten wird der Betrag von 

S 8.000.
(SohilUng achttausend) 

al s überplanmäßige Ausga/be bei V. P. 725-95 a. o. H . 
bewilligt. 

Die Deckung ist durch Mehreinnahm en an allge
meinen Decklmgsmitteln (Zuführung aus dem or
de ntlichen Haushalt) zu nehmen. 

Mit der Lieferung und Montage der W asserlei
tungsrohre is t das städtische W asserwerk zum 
Preise von S 7.595.15 zu betrauen. Di-e Grabarbeiten 
sind von den Interessenten selbst und auf ihre Ko
s ten aiuszufü:hren." 
27) öAG - 7968/57 Verlegung e iJ1 e 1· Wasserleitung 

Wasserwerk zwischen de m Bergerweg und 
de1· Enns beim Isabellenbof. 

,,Der Gerneinderat wolle beoohrließen: 
Für die Verlegung einer öffentlichen Wasserlei

tung zwischen dem Berg;erweg und der Enns 
nächst dem IsalbeUenhoif wird der Betrag von 

S 8.000.-
(Schilling achttausend) 
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a ls ü,berplanmäßige Ausgabe bei V. P. 725--95 a. o. H. 
bewilligt. 

Die Deckung ist durch Zufühirung aus dem or
dentlichen Haushalt (Mehreinnahmen an allgemei
nen Deckungsmitteln) zu nehmen. 

Die Materiallieferung und Montage e rfolgt dw·ch 
ci ie Städtischen Unternehmungen , die Grabarbeiten 
werden von den Interessenten au:f e igene Rech
nung und Kosten ausgeführt." 
28) öAG- 6951/57 Übernahme eines Te_iles cle1· 

\Vasse1·we1·k .\Vasserleitungsanschlußkosten 
Hit· die Liegenschaft Laichlll0 1·g
be1·gweg 10. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Als Gegenleistung für das Entgegenkommen der 

Liegenschaftseigentümerin Jos efine Gassner beim 
Bau cler Speise- und Entleerungs,lfiitung für den 
Hochbehälter III wfa•d dem Anschluß der Liegen
schaft Steyr, Laich.bergweg 10, an das städtische 
Vi'asserversorg;ungsnetz unter der Voraussetzung, 
claß von derr Llegenschaftseigentümerin auf die aus 
dem Titel Verlegung cler Zu- und A:bleitung für 
clen Hochibehälter · III zustehende Entschädigung 
in der Höhe \'On S 850.- verzichtet wird, die Grab
arbeiten zur Gänze und '/:, der Montage- und Rohr
kosten in der Höhe von ca. S 1.200.- übe:rnom.men 
werden, zugestimmt und der auf die Stadtgemeinde 
Steyr entfallende Beitrag in der Höhe von S 2.400. 
als überplanmäßige AuS1gabe bei V. P. 725--95 a. o. H. 
beWilligt. 

Die Deckung hat durch Zuführungen aus dem 
o. H. zu erfolgen." 
29) öAG - 4713/5"6 Ankauf eines Flaschenzuge,-; 

\Vaisset·we,·k fifr clen Brunnen VIII. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Zur Anschaffung eines Flaschenzuges für den 

Brunnen VIII des Wasserwerkes wi~d der Betrag 
von 

S 5.500.-
(Schilling fünfta.usenc1fünfhw1dert) 

als überplanmäßige Ausgabe bei V. P. 725-95 a. o. H. 
freigegeben. 

Die Deckung ist durch Mehreinnahmen an a llge
meinen Deckw1gsmitteln (Zuführung aus dem 
ordentlichen Haushalt) zu nehmen." 
30) öAG-10792/56 Durchführung de,· EJektt·o-

\Vassenve1·k in sta))ation im Hoch
behälte,· IX. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für die Durchführung der Elektroinstallatio n im 

Hochbehälter IX (Steyrecker) wird der Betrag von 
S 15.000.-

( Schilling fünfzehntausend) 
bei V. P. 725-95 a. o . H. als überplanmäßige Aus
gabe bewilligt. 

Die Deckw1g ist durch Zuführung aus dem 
ordentlichen H a1usihalt, und zwar d'urioh Mehirein
natunen an ordentlichen Haushaltsmitte·ln , zu neh-
111en." 

Ich bitte um Annahme der Anträge. 
Bgm.-SteUv. Fellinger: 
Wird zu den Anträgen von jeman:d.em das Wo-rt 

gewünscht? Wie ich sehe, is t dies nicht der Fall. 
Ich darf daher die einstimmige Annahme der An
träge feststellen. 

Bitte, Herr Stad.trat Rilbnitzky! 
Berichterstatter: 

Stadtrnt Vinzenz R i b u i t z k y : 
Werter Ge.me·indre·rat! 

Die Anträ,ge, die ich Ihnen heute zur Beschluß
fassung zu unterlbreiten habe, betreffen durchwegs 
Grunda.n.ge-legeruheiten. 
31) öAG- 7831/53 Genehmigung eines Grundtau

sches zwischen der· Republik 
ö stcrreich und der Stadtgemein
de Steyr zum Zwecke des 
Arbeitsamtueubaues. 

,.Der Gemeinderat wolle beschiießen: 
Zum Zwecke des Neubaues des Arbeitsamtes 

Steyr wird dem Grund.tausch zwische:n der Repu
blik österreich und der Stadtgemeinde Steyr be-



treffend d:ie bundeseigene Parzelle 1408/11 K. G. 
Steyr (3632 m 2

) und die städtische Parzelle 1407/4 
K. G. Steyr (2752 m 2 ) nach Maßgabe des vmliegen
den Tauschvertragentwurfes zugestinnmt. 

Für das Mehrausmaß der 'bundeseigenen Parzelle 
von 880 m 2 leistet die Stadtgemeinde Steyr eine 
Barentsohädigung von 

S 132.000.-
( SchiUing einhundertzweiunddreißirgtausend) 

und wird dieser Betrag als ülberplarunäßige Aus
gabe bei V. P . 921-96 a. o. H . bewilligt. 

· Die Deckung hat dureh Zuführungen aus dem 
ordentlfchen Haushalt (Mehreinnahmen bei Ge
vverbesteuer) zu erfolgen." 
32) öAG - 476/57 Verkauf der städt. Gnmdpat·zcllc 

1230/3 KG. Steyt· an die Gemein
nützige \Vohnungsgesellschaft 
m. b. H. der- Stadt Stcy1·. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen : 
Dem Verkauf der aus Teilstücken der ParzeUen 

1230/1 Garten, 363, 2002 und 2001, je Bauarea. und 
1221/ 1 Wiese, alles Kat. Gern. Steyr, neugebildeten 
Parzelle 1230/3 Garten im Ausmaß von 2228 m 2 zum 
Zwecke der Eribauung einer Wohnhausanlage zu 3 
Stiegenhäuse,rn, je Stiegenhaus zu 6 Wohnungen, 
also insgesamt 18 Wohnungen (Bauvorh aben Ta
bor VI ) zu einem Preise von S 20.- je m2, das s ind 
insgesamt 

S 44.560.-
( Schilling vierundvieirzigta.usendfün.fhJUnd.ertse,chzig) 
sonst zu den ülbüchen Bedirngungen an die Gemetn
nützige Wohnungsgesellschaft der Stadt Steyr, 
GesmJbH., Steyr, Rathaus, wird zugestimmt." 
33) öAG- 2443/56 Inansp1·uchnah1ne eines Teiles 

cler Grundpm·zelle 105/3 aus 
dem B esitze de,· Ehegatten Gäi·
be1· zum Am,bau cl. Färbe1·gass<·. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Dem An.kauf von -ca. 25 m2 Grundifläche aus der 

Parzelle 105/3 K. G. Steyr zum Zwecke des Aus
baues der Färbergasse von den Ehegatten Rupert 
und Katharina Gärber wtrd zu nachstehenden Be
dingungen zuge,stimmt. 

Die Stadtgemeinde Steyr verpfüchtet sich: 
1. l<~ür den durch die Straßenre:gulie

rung beanspruchten Grund von ca. 
25 m' einen Quadratmeterpreis von 
S 120.- S 3.000.-
zu bezahlen; 

1,2. für die K,01sten, diie der Liegen
schaftseLgentümerin cl:urch die Zu
rückvensetzung der Garage, der Wie
dererrichtung der straßen seitigen 
SLirnwand derseLben und des Gara
gentores, für die Abtragung cler !be
s te henden Einfriedungsmauer, der 
Wiedererriohtun,g derselben entlang 
der neuen Straßenfluchtlinie u. durch 
den Einbaiu e,ines neuen Einfahrts
tores entstehen, einen einma ligen 
Entschädigungsbetrag von S 18.500.-
zu leis ten; 

3. Die Kosten für die Durchführung 
des baupolizefüohen Genehmigungs
verfahrens für dile durd1 die gegen
ständlichen Crundnbtrctungcn not-
wendigen Umba,uten in der Höhe S 355.-
zu übernehmen; 

4. Sämtliche Kosten einer allfäfügen Vertrag,ser
richtung und der bücherlichen Durchführung 
de!' Abtretung zu übernehmen; 

5. Die im Bauibesch eid des Magis trates Steyr für 
die durch die Straßenregulierung erzwungenen 
Umbauten vom 6. 6. 1957, Bau 5 - 639/1957, gemäß 
§ 11 der Ba1uo1>dnung vongeschriebene Verpflich
tung zur Errrichtung eines Gehs teiges entlang 
der neuen Grundgrenze erst dann geltend zu 
machen, wenn über diese Umbauten hinaus a n
dere Bauwerke zusätzlich auf der gegenständ
lichen Parzelle errichtet werden. 

Die Ehegatten Gäriber verpfüchten skh: 
6. Die Z,urückversetzun,g der derzeit bes tehenden 

Einfriedungsimauer und der Garage auf die neue 
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StraßenfluchtLl.111.ie bis zum Ablauf des Kalender
jal1res 1957 durchzuführen, sodiaß alb diesem 
Zeitpm1.kt clie abzJUtretende Grundfläche für den 
Straßenlbau zur Verfügung steh.t. Sollte dieser 
Verpflichtung nilcht zeitgerecht entsprochen 
werden, ist die Stadtgemeinde Steyr berechtigt, 
ein konzessikmiertes Bauunternehmen mit die
sen Abbrucharbeiten auf Kosten der Ehegatten 
Gärber zu betraJU.en; 

7. Falls der neue Grundbuchs tand nicht im Wege 
eines Straßenanmeldungs:bogen herges tellt wer
den kann, jederzeit über AufforderUtn;g der Stadt
gemeinde Steyr einen verfuücherunrg:sfähigen 
Kaufvertrag zu unterzeichnen. 

Bei.de Vertragsteile verpfliicrhten s.ich: 
8. Das gegenständiliche übereinkommen nicht we

gen VerletZUing über die Hälfte des, wahren Wer
tes anzufechten. 

Zur Dw·chfüihrung dieses Übereinkommens wer
den 

S 21.900.-
( Schilling einundzwan.z.igtausen.dneunhundert) 

als außerplanmäßige Ausgabe bei der neuzuschaf
fenclen V. P. 664-94-4 a . o. H . bewilligt; die Deckung 
erfolgt durch Zuführungen aus dem ordentlichen 
Haushalt." 

Ich b itte Utm Annahme dieser 3 Anträge. 
Bgm.-Stellv. Fellinger: 
Auch diese Anträge s ind einstimrntg angenom

men, da eine Woll"tmeldtu1g n icht erfolgt ist. 
Bitte, Herr Stadtrat Sieberer! 

Berichterstatter: 
Staclt1·at Michael S i e b e 1· e 1· : 

Verehrter Gemei.J.1,derat! 
Sie sollen heute über fünf Anträge, die alle den 

Ankauf von Liegensch aften betreffen, Beschluß 
fassen: 
34) öAG- 6588/57 Ankauf cler Liegenschaft 

l{olle1·gasse l. 
.,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Die Li!egenschaft Kollergasse Nr. 1 (Hote,l Na,gl) , 

EZ. 248, Kat. G.em. Steyr, wird von Fra,u Magdalen a 
Nagl u . Mitlbesitzer,n, wie diese Liegenschaft liegt 
und steht, samt Inventar, mn den Betra,g von 

8 l,:'50.000.
angekauft. 

Zu diesem Zwecke wird obiger Betrag zuzüglich 
der E i.n verleibung.-kosten, insgesamt also 

S 1,500.000.-
( Schilling eine Million fünfhunderttausend), 

und zwar S 1,150.000.- aus der V. P. 921-96 a. o. H . 
freig,egeben und der res tliche Betrag von S 350.000.
a ls. überplanmäßi,ge Ausgabe bei der gleichen V. P. 
bewilligt. 

Die Deckung der überplanmäßigen Ausgabe ist 
durch Zuführung a,u s dem ordentlichen Haus ha lt 
(Mehreinnahmen bei der GewerlbesteueT) zu neh
n1en." 
"35) öAG - 6518/57 Ankauf clel' Liegenschaft 

Pyrachst1'aße 33 b, 37 und 3~). 
,.Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Dem Ankaufe der LiegensohaJ't Steyr, Pyracl1-

s traße 33 b, 37 und 39, E. Z. 89 KG. Sarning, von 
Aureli a Dorn z,u e inem Kaufprei,se von 

S 850.000.-
( Schilling achth und ertfünfaigta1us,en d) 

wird zugestimmt und der entsp,rechende Betrag aus 
der V. P. 921-96 a. o. H. frei,gegeiben. 

Der Magistrat Steyr wilrd zur Aibfassung des 
Kaufvertrages ermäohtigt." 
;rn) öAG - 10520/56 Ankauf clct· Liegeni.chaft 

Sientinger St1•aße 1. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Aus kulturhi.SJtorhschen Gründen wird dem An

kauf der Uegenschaft Steyr, Sierniniger Straße 1 
(sog. LebzeLter,haus) sarnJ. dem in den Listen des 
Hofrates Hermann ReutJher vom 22. 4. 1957 und des 
o.-ö. Landesmuseums vom 2. 5. 1957 enthaltenen In
ventar von Frau Maria St oh 1 zu nachstehenden 
Bedingungen z,ugestimmt: 
Die Stadtgemeinde Stey1· verpflichtet sich: 



1) zu einer Ba.rablöse im Betrag von S 200.000.
( Schilling zweilhund'erttausend), fällig mit der 
Unterferti.igrung des ver'bücherungsfähigen Kaiuf
vertrages; 

2) zur Leistung eines monatlichen 
Betrages von S 2.000.
( Schilling zweitausend) dluirch 5 Jahre. Nach 
Ablauf dieser Frttst wird diese Raten.zahlung 
auf den Kaufsdhilling als monatlkhe Leiibirente 
auf Lebens,z;eit gewährt und nach dem Klein
handelsindex itn. der üblichen Form wertge
sichert. 
Im Falle dies Ablebens der F'rau Sto!hl inner
halb dieser 5 Jahre ist dleir noch verbleibende 
Rest auf den Kaufschilling den testamentari
schen oow. gesetzliclhen Erben auszubezahlen. 
Die monathilchen Zahlungen s ind jeweils zum 1. 
eines jed'en Moniates fällig; 

3 ) den im Hause, Steyr, Schlüssellholfgasse 43, 
wohnhaften Elhegatten Viktor und Maria Gema
cher eine entsprechende Eirsatzwoh:ruung zur 
Verfügung zu stellen, damit deren dlerzeitige 
Wohnun g von Frau Mari!a Stohl bezogen wer
den kann; 

,1) Ibis zw· Freimachung der w1.ter Punkt 3 er
wähnten Wohnung im Hause Steyr, Schlüssel
hofgasse 43, Fmu Maria Stolhl den Verbleib in 
den bisher von ihr bewohnten Räumen im Hau
se Steyr, Sierninger Straße 1, gegen Bezahlung 
der BetrYebskosten zu gestatten; 

5) falls Adaptierungen in dler Wohnung Steyr, 
Schlüssel:hofgasise 43, notwendli!g sein sollten, 
Frau Maria Stohl das unter Punkt 4 eingeräum
te Recht auf Weiterver!blei!b im Hause Steyr, 
Sierning.er Straße l, um zwei Monate nach Frei
werdunig der Wohnung im Hause Steyr, Schlüs
seL.i'.l!ofgass e 43, zu verlängern, damit die not
wendi:gen Inst-=1tl1Jd setzu.ngsarbeiten ungestö·rt 
durchgefüihrt wer1d!en können; 

G) a ll jährlich zur l<'ronleichnams pirozession den 
seit 1784 zum Hause Steyr, Sierninger Straße l, 
gehörenden Fronleichnamsaltar im Einverneh
men mit der Vorstadtpf,arre Steyr aufzuba:uen 
und die hergebrachten his torischen Bilder und 
Leuchter zur Verfügung zu s tellen . 

F 1·au Maria Stohl vc1•pfliC'htet s ich: 
7) den Geschäftsbetri~b in Steyr, Siern.i.nger Stra

ße 1 binnen einem Monat nach Unterfertigung 
des ~erbüclheruin,gsfähllgen Kaufvertrages einzu
stellen; 

8) die Liegenschaft Steyr, Sierninger Straße 1, la
stenfrei zu übel'geiben; 

9) jederzeit einen verbücherw11gsfähigen Kauf':'.er
trag über den Ankauf des Hauses Steyr, S1er
ninger Straße 1, durch <:lie S:tadtgenneinde Steyr 
zu unterfertigen, bi.s zum Absichluß desselben 
keine Veränderung :iJm Inventa.rbestand, wie er 
einleitend beschrieben ist, vorzunehmen und 
die Gegenstände bis zu deren tatsächlichen 
Uebernahme durch die Stadtgemeinde Steyr 
pflegliah z.u behandeln; _ _ 

10) i'hre derzeit im Haus e Steyr, S1errunger Straße 
Nr. 1, benützte Wohnung nach Maßgabe der Be
s timmungen des Punktes 4 UJnd 5 dieses U: e'be:r -
einkomrnens sofort zu r'älltlilen, wenn dile m 
Punft 3 dieses Uebere:inkommens eingegangene 
Verpflü;hLung der S,t,ad[.gien1einde SLeyr allif Bei
stellung eiiner entsprechenden ~rsatz:Wohnung 
für d!ie Eh egatten Gemacher erfüllt w1-rd. 

Die Stadtgemeinde Steyr und Frau l\'Iar'ia Stohl ve1·-
11flichtcn s ich: 
lJ) diesen Vertrag und den noc/h abzuschließende:n 

Kaufvertrag niaht wegen Verletzung uber die 
Hälfte des wahren Wertes anzufechten. 

Sämtliche Kosten und Gebüihren der Vertragser
richtung geihen zu Lasten der Stadtgemeinde Steyr. 

Zur Vertragsd,urohfühnmg wird ein Betrag von 
S 208.000.-

(Sohilling zwei1hunde·rtiachttausem.d) 
aLs überplanmäßige Ausgaibe bei der VP. 92_~-96 a. 
o. H. bewilli.gt. Die Deckung hat durch Zufl;lhrun
gen aus dem ordentlichen Haushalt (Mehremnah
men an Gewerbesteuer) zu erfblgen." 
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37) öAG -4500/57 Ankauf der Liegenschaft 
SchliisseUtofgasse 28. 

.,Der Gemeinderat wolle 13eschließen: 
Dem Ankauf der Liegenschaften Steyr, Schlüssel

hofgasse 28, E. Z. 675 u111d 1290 je K. G. Steyr von 
den Besitzern Magdalena Recknagl, Ac1elheid Geist
herger und Maria Blas,l zum Zwecke des Baues der 
gr1oßen E,nnsbrücke zu einem Preise von 

S 2(i5.200.-
( Soh illing zweüm.mdertfün,funds echzigtausend-

zwei'.hundert) 
wird zugestimmt und der entsprechende Betrag als 
überplanmäfüge Ausgabe bei V. P. 668-90 a. o. H. 
hewilligt. 

Die Deckung hat durch Zuführungen aus dem 
ordentlichen Haus halt (Mehreinnahmen b ei der Ge
werbes teuer) ZJU erfolgen. 

Den von den Bes itzern erhO\benen Nebenforderun
gen autf Beistellung von Ersatzwohnungen, Unter
bringung im Altersheim, Benützun.g der Räume bis 
zum Abbruch bzw. bis zum Beziehen der Ersatz
wohnungen, wird elbenfalls zu~estimmt. 

Der Magistrat wird ermächti,gt, die näheren Be
dingungen des Kaufvertrages festzulegen." 
38) öAG - 6936/57 Ankauf des Hauses LeopolcL 

Wemdl Straße 42 und 
öAG - 4499/57 Tausch desselben mit dem 

Hanse ScJ1lüsselhofgasse 32. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Gemäß § 49, Abs. 8, des Gemeindes tatutes für die 

Stadt Steyr wird naohs tehend!e Bürgermeisterverfü
gung vom 10. 8. 1957 ,g:enehmigt : 

,Zum Zwecke des Naturalers atzes für die im Zuge· 
des Baues der großen Ennslbrücke zum Abbruch 
kommende Liegens,chaft Steyr, SohJ.üss1elhofgasse 
Nr. 32, EZ. 677, Kat. Gern. Steyr\ EigenttiJmer Kon
rad und Theres ila Hinterleitne1·, wird der Ankauf 
der Liegenschaft Steyr, Leopold-Weir:ndJ.-Straße 42 , 
EZ. 30, Kat. Gern. Sarning, von den Eigentümern 
Maria Bichler, Theresia Mayr und Auguste Fritsch 
zum Kaufpreis von 

S 140.000.-
( Schilling einhundertvierzlgtausend) 

genehmigt und dieser Betrag als ü~e_rpla~äßige 
Ausgabe bei der VP. 668-90 aoH. bewilligt; d1e_Dek
kung hat durch Zuführungen aus dem ordentlichen 
Haus halt (Mehreinnahmen a n allge,mei..nen Dek
kungs mtttell1. zu erfolgen. 

Gleichzeiüg wird nachs teh ender Grundtausch ge-
nehmigt: .. _ 

Die Stacl!tgemeinde Steyr als außerlbucherhche 
Eigentümerin üiber,g,ibt las:tenfrei dte Liegenschaft 
Steyr, Leopold-Wernd'l-?traße _ 42, den ~heg~tten 
Konrad und Theresia Hmte'l'Le'1tner und diese uber
geben ebenfalls 1astenfrei die ihnen ibücherlich ge
hörende Lte.genscllaft Steyr, Schlussel.hofgasse 32, 
der Stacl!tgeimei!nde Steyr. 
Außerdem verpflichtet s ioh die Stadtgemeinde 
Steyr: 

1. sämtliche Kosten und Gelb,ü,hren dieses Tausch
vertrages und der grundbü.cherl:i:chen Durch-
führung desselben zu üibernehme~; _ _ 

2. den zu verbüohernden Vertrag h1n s1chtlich der 
Eigentumsverhältnisse und Vorbehalte_ im Si_n
nP drP-r F'01rrlPnm1gP.n dP.!r F,hegatten H1nt,erle1t
ner ilJl'.l Gegenbrief VOlffi 5. 8. 1957 und in der 
Niiedierschrift vom 9. 8. 1957 ab~fass:en; 

3. den Ehegatten Hinterle,itner die Nutzt~ _an 
dem Hause Schlüs selhofgasse 32 aussohlreßlJ:Ch 
der Weitervermietung der Räume u. ohne Em
schränkW1.g des Kündigungsrechtes dler Stadt
gemeinde Steyr ibis zum 31. 12. 1957 zuzustehen. 

Der Magistrat Steyr wird ermächtigt, die in cti-e
sem Zusammenihan.g notwendigen Uebernahmen u. 
übergaben dt.m:mzll!füihren und' die einzelnen Ver-
träge abzuschließen." .. 

Ich bitte um Annahme der Antrage. 
Bgm.-Stel.lv. Fellinger: . 
Wird zu den Anträgen cllas Wort verlangt? Die 

Anträge sind einstimmig angenommen, da eLne 
Wortmeldung nilchit vorliegt. 

Bitte, Herr Stadtrat Besendlorfer! 



Berichterstatter: 
Stadtrat Alois B es e n d o 1· f e 1· : 

Werter Gemeinderat! 
Ich habe Ihnen folgende 5 Anträge vorzutragen: 

39) F - 8145/57 Auszahlung ein es 13. l\1onats
bezuges und eine,· Dezembe•·
beihiJfe an Fiirsorgeuntei·stüt
zungsem pfänger. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
l. Der ungeteilten Auszah lung des 13. Monatsbezu

ges an die in öffentlicher Fürsorge stehenden. 
Personen, einschließlich der Pflegekinder, im 
Monat Oktober 1957 wird zugestimmt. 

2. Für d'ie Pflegekinder ist der 13. Mon.atsbe-zug im 
vollen Ausmaß des Pflegekinder-Richtsatzes von 
monat1ich S 350.- aus-zuzahlen. 

3. An die Bezieher öffentlicher Fürs.örge, ein
schließlich der Pflegekinder, is t im Monat De
zember bis längstens 20. eine Beihi,lfe im nach
ste,hen Ausmaß a uszuzahlen, und zwar: 
An Allein.stehende und Ha ushalts-
vorstände bis zu S 100.-
an IDhefrauen und erwachsene Haus
haltsan.gehör:i,ge über 16 Jahre bis zu S 50.-
an Kinder und Pflegekinder bis zu S 130.-." 

40) ZI. H339/50 E1·gänzung cles Bestandes a n 
Säuglingswäschepaketen. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für den Ankauf von 300 Säuglings,wäschepaketen, 

und zwar zur Hälfte für Buiben (blau) und Mäd
chen (rosa), bei der Fkma Gertrnd Klein in Steyr, 
Bahnhofstraße, laut Offert vom 6. 4. 1957 zum Ein
zelpreis von S 202.- abzüglich 2 Prozent Kassa
skonto, wircl der Betrag von 

S 50.388.-
(Schi lling neun.und1fünfzigtausenddreihund1ert

achtunct:achtzig) 
bei V. P. 449-52 o. H. freigegeben." 
41) F - 8539/57 Dm·chfiihrung cle1· J{ohlenhilfs_ 

aktion 1957/58. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
1) Zur Durchführung einer Kohlenhilfsaktion im 

Winter 1957 /58 für hilfsbedürftige Familien uncl 
Einzelpersonen wird für clen Ankauf von 2GO t 
D. D. R.-Braunkohlenbriketts der Betrag von 

S 1 (i5.000.
bei V. P. 449-51 o. H. fre igegeben. 

2) Die Durchführung der Kohlenhilfsaktion ob
liegt der Mag.-Abt. V unter Approlbation des ge. 
meinderätlichen. Fürsorgereferenten." 
42) F.J - 477H/57 Ankauf von Spielzeug fiii· die 

städtischen l{inde1·gäi•tf'11. 
,,Der Gemeinderat wolle besohli:eßen: 
Zur Nachsohaffun.g von Spielzeug für die städti. 

sehen Kindergärten wird als er. te Rate ein Betrag 
von 

S 10.000.-
( Soh.i:lling zehntausend) 

bei V. P . 483-91 fretgegeben." 
43) Ha - (;519/57 Gewäh1·u.ng e ine r Subvention an 

das A nton-Aflit.sch-l{i nde1·clol'I'. 
,,Dct· Ccmcindcrnt wolle beschließen: 
Zur Gewährung ein.er Subvention_ an das Anton

Afrttsch-Kinderdorf am Steinberg bei Graz wird 
der Betrag von 

S 20.000.
(Schilling zwanzigtausend) 

bei V. P . '169-51 o. H. freigegeben." 
Ich bitte um Annahme der Anträge. 
Bgm.-Stellv. Felli.nger: • 
Sind Sie mit den vorgebrachten Anträgen einver. 

standen? Ja, die Anträge s i,ncl einstimmig ange. 
nommen. 

Ich bitte für Stadtrat H aslauer Herrn Gemein
derat Knogler zum Wort. 

Berichterstatter: 
Gemeinderat Johann l{ n o g 1 (' 1· 

i. V. von Stadtrat. l\lm·ius Haslaue1·: 
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Werter Gemeinderat! 
In V.ertretung des Stadtrates Haslauer habe ich 

Ihnen folgende drei Anträge zu unterbreiten: 
44) Gem - 5H00/57 Durchfiihnmg (1cr Pl•1·sonen_ 

standsau.fnahme 1957. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Zur Deckung des Peroonalaufwandes anläßlich 

der Dur-chführung der Person ens tandsaufnahme 
1957 wird der Betrag von 

S 5.500.-
(Schilling fünftau.sendfünfhundert) 

als außerplan.mäfäge Ausgabe bei V. P. 022-54 o. H. 
hewilligt. 

Die Deckung ist durch Mehre,innahmen an a llge-
1nei11en Deckungsmitteln zu nehmen." 
45) \Vi - 3552/57 Abhaltung einl's Lehrkurses 

iibet· Fiihr1JJ1gsfragen. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Zur Teilnahme nachstehender Funktionäre und 

Beamten an dem in der Zeit vom 2. bis 5. Oktober 
1957 von der Sozialwissenschaftlichen Gesellschaft 
in Steyr abgehaltenen Lehrku rs über Führungsfra
gen in Industrie und Verwaltung auf Kosten der 
Stadtgemeinde Steyr wird zug-estimmt und' der ent
sprechende Kursbeitrag in der Höhe von 

S 7.350.-
( Schilling s iebentausenddreih undertfünfzig) 

aus cler V. P. 01-14 o. H. freigegeben. 
Bürgermeister-Stellvertreter Josef Fellinger 
Stadtrat Nationalrat Franz Enge 
Stadtrat Alois Huemer 
Stadtrat Mtohael Sieberer 
Stadtrat Alois Besendorfe.r 
Gemeinderat Leopold Wippersberger 
Magjstratsd'irektor Dr. Karl EnzelmüJler 
Oberma;gistratsrat Dr. Erlefr,i,ed Krobath 
Baudir,ektor Dipl.-Ing. Hans Wiesner 
Magistratsrat Romuald Götz 
Magistrats.rat Dr. Johann Eder 
Teohn. Offizial Ing. Johann Forstenlechner 
Verwaltun.gsoberkornmissär Jos. Schörkhuber 
VerwaJtungsoberkommissär Walte·r Hofellner ." 

4H) Grs - 870/57 Ben ennung eines neu eh tstan
dcn en Straßrnzuges auf df'1• 
Ennsll'it1·. 

An.trag des Flinanz- und Rechtsausschu sses . 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Der im Zuge der Bautätigkeit auf der Hollen 

Ennsleite östlich der Galileistraße und paralle l zur 
Otto . Glöckl - Straße neu entstandene Straßenzug 
w ird 

Keplerstraße 
benannt." 

Ich bitte, diesen Anträgen. zuzustimmen . 
Bgm.-Stellv. Felli.n.g:er: 
Da eine Wortmeldung hiezu nicht vocliegt, sind 

die Anträge einstimmig an.genommen. 
Bitte. Herr Gemeinderat Sohmidberge-r1 

Berichterstatter: 
Gemeinderat Franz Sc h 111 i cl b e 1· g c 1· 

i. V. von Stadtrat August Moser: 
Werter Gemei,nc1erat! 

Herr Sta.dltrat Mos•er hat aus dienstllch.en Grün
den die Ge:meinderatssitzung früher verlassen müs
sen . loh übernehme daiher sein Re~erat. 

\Vollen Sie bitte cl'en. folgenden Anträgen Ihre· Zu 
s timmung geben. 
47) B au 4- 5018/53 Dm·chfühnmg von Vo1·al'l.witen 

zru· Et·bauung cler neue n 
Ennsbriicke. 

,,Der Ge.me.Ln.derat wolle bescliließen: 
Die mit Stadtratsbeschlüssen von 25. 6., 9. 7. und 

15. 10. 1957 zur DUTchfü:hrun,g von Vorbereitungs
arbeiten für d'ie ,große Ennsbrücke bei V. P. 668-90 
a. o. H. erfolgte Flüs,sigmachung von Mitteln im. 
Gesamtbetrage von 

S 88.300.-
(Schilling achtunclachtzigtausenclreihunclert ) 

w ird genehmigt." · 



4/l) B a u 6- 4779/57 Bau e ines Seitenkanales in de1• 
Rosegge1•sfra ße . 

,,Der Gem ednderat wo lle beschließen : 
Die für den Bau des Seitenkanales in der Ros eg

gerst raße mit Stad'tratbersch lüssen vom 25. 6. und 
17. 9. 1957 bei V. P. 713-90 a. o. H . erfolgte F lüss ig
m achung der Baukos ten von zus ammen 

S 298.000.-
( Schilling zweiihundertach tundneunzigtausend) 

wird genehm igt." 

49) B a u 6 - 7496/57 Dm·chfiihnmg vo n KaiiaL 
räumungsarbe iteu a m Enns kai. 

,,Der Gemeindera t wolle be&chl.ießen: 
Für die Durchführung von Kanalräumungs arbei

t en am E nnska i w ird der Betrag von 
S (i.000.-

( Schilling sechstausend) 
a ls überplanmäßige Ausgabe bei VP. 713-51 o. H. 
bewilligt." 

Bgm.-Stellv. FeUinger: 
Da eine Wortmeldung n.iich t vorliegt, s ind die 

Anträge eins timmig angenommen. 
[eh bitte für dien entschuldi,gten Gemeindera t 

B auma n n Her rn Gem einderat Hochgatterer zum 
'\Vort. 

Beric h ter s tatter : 
Gem1•inde n1t A nton H o r. h g a t t er er 

i. \' . von Gem einderat A lfred Bauma nn: 

Werter Gemeinderat! 
fn Vertretung des a!bwesen.den Gemeinderates 

Baumann habe ich I hnen fo1gende dre1i Anträge zur 
Besch lußfassung vorzu legen : 

50) Vt•• ·k R- 536/57 Instau<lhal tung u. Erne ue1·ung 
<Im· Stn1fle nbe ne11nungstafeln 
im Il. H a lbjaht· 1957. 

Der" Gemeinderat wolle b eschließen: 
Für die laufen.den Ins tandsetzungsarbeiten und 

clie Neubestellung von Straßenbenennungstafeln 
w ird für das 2. Hallbja'h r 1957 der Betrag von 

S 10.000.-
(Sch illing zehntausend) 

aus der VP. 664-54 o. H. frei,gegebe n." 

5 1) Ve1·k R - 1650/5;1 Ge nehmigung von Meh1·
kost<'n fü1· die Erl'ichtung 
<lP1· Vc•1 ·kehrssig nalanlage in 
ZwiselH'nbdic ke n. 

Der Gemeindera t wolle beschHeße n: 
Die infolge eingetretener Loh n- u. Materialpr:eis

erhöhungen sowie u nvorhergesehe1'1;er M(:furnrbette:i 
bei der Ausführun,a der Ve•rkehrssignalanlage Zw1-
chenbr ü,cken entstandenen Meh rkosten im Betrage 

\'0 11 
S 12.000.-

(Sch illing zwölftausend ) 
s ind gerechtfertigt und w ird zu r Deckung dies e_•· 
Mehrkosten dieser Betrag 'bei V.P. 14-90 o•. H . fre i
gegeben." 

52) GHJ 2- 9331/55 B e willig ung eines w eitere n 
B ett·ages fiir <len Ausbau de 1· 
Brllckenwaage am WieserfolcL 
platz. 

Der Gemeinderat wolle besc hließen: 
Zur Deckung der Mehrkos ten für dte Ansch af

fung und für den Einbau der Brückenwaa~e am 
·w ieserfe ld'platz n.ach Ma ßgabe des Amtsbench tes 
-vom 19. 9. 1957 w ird de r Betrag von 

S 9.500.-
(Schilling neu.ntaus endfünf.h u ndert) 

b ei V. P. 726-95 o. H . freigegeben, sodaß n unmehr 
d ie Gesamtkos ten dieser An la,ge S 143.486.93 betra
gen." 

[eh bitte um A nnahm e der An träge. 
Bgm.-SteJlv. Fellinger: 
Auch diese An tr äge sind einstimmig angenomm e n . 
B itte, Herr Gemeinderat Hofer! 
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Bericht e r s tatter : 
Gem einden1t P ,·an z H ofe r: 

Werter Gemeill1dera t! 
Ich habe Ihnen ebenfalls drei Anträge vorzutra

gen , um deren Genehmigung ich ersuche. 
53) Bau 3 - 5510/57 Begradigung d.et· Km·ve in (l c•r 

Haus leithne t· Straße . 
,,Der Gemeindera t wolle beschließen: 
Für die Begradigung der S-Kurve in der Haus

leitnerstraße w ircll der Betrag von 
S 10.000.-

(Schilling zehntausend ) 
bei V. P . 664-512 o . H . freigegeben." 
54) Ban 3- 8825/57 Ins tandsetzung <ltw Ve1·biu_ 

dungsstiege zwisch en Schwam
minge1· Straße und ChristkindL 
nreg. 

,,Der Gemein derat wolle beschließen: 
Zur Errueuerung bzw. Instandsetzung der Sti-ege 

entlang des Pfar r hofes Christkindl w ird der Betrag 
von 

S 7.000.
(Schilling s iebentausend ) 

bei V. P. 664-52 o. H. als überplanmäßiige Ausgabe 
b ewilligt. 

Die Deckung ist durch Mehreinna hmen an allge
meinen Deckungsanitteln zu nehmen ." 
55) ZI. 6650/47 A uszahlung eines Haftriicktasses 

<le r Baukosten aus <le rn Alters
he imumba u. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
An die Firma Josef Weidinger, H olzJbauwerk in 

Ste y r , ist der Haftrückl aß der Baukosten _fü r d_en 
Mansardenaoobau im Alttrakt des Altersheimes 1111 
Betrage von 

S 8.610.64 
(Sch illing achttau sendsechsh undertzehn 64/ 100) 

anzuweisen zu welchem Zwecke dieser Betrag bei 
V. P. 4541-95 a. o. H ./57 freigegeben w ird." 

Ich bitte um Annahme der Anträge. 
Bgm.-Stellv. Fellinger: 
Auch hier is t eine Gegens timme nicht zu ver. 

zeichnen; die Anträge sind eins timmig angenommen. 
Bitte, Herr Gemeindera t Hochmayr 1 

Bericht e r s t a tt e r: 
Ge me in<1 e1·a t Josef H oc h m a y ,. : 

Sehr ve rehrter Gemeinderat! 
Ich habe Ihnen v ier Anträge foLgenclen Inha ltes 

zu unterbreiten : 
56) Ha - 5901/57 B ei tragsJe is ttu1g z111· E1·halt11n~ 

<les Althausbesitzes Steyr, 
L eopold-,Verndl~Straße 10. 

Der Gemeinde rat wolle in Abänderung des 
St~dtratsbesch luse s vom 1. 10. 1957 beschließen: 

Dem Wirtschaftsverein Arbeiterh€im Steyr wird 
zur Erhaltung seines Althauses in Steyr, Leopolcl
W erndl-Straße 10, ein Zusc huß im Betrage von 

S 80.000.-
(Schilling achtz.i1gt.aus encl ) 

gewährt, welcher m it . . S 60.000.-
bei V . P . 631-5?.0 o . H. frP.!1,~gP.lhP.n w1rcl 
und mit S 20.000.
als überplanmäßige Ausgabe bei de r g leichen Vor
anschlagspos t zu tätigen ist. Die überp lanmäßige 
Aus gabe ist aus den Mehreinnahmen der Gru,ppe 9 
zu decken." 

57) H a - 8462/57 Beitragsle is tung zur Erhaltun~ 
des Althausbesitzes Stey1·, 
Wieserfeld()latz 17. 

Der Gemeinderat woUe besc hließen : 
Dem Verband der katholischen H aus gehilfinnen 

w ird zur E rha ltu ng seines Alth aus es in Steyr , Wie
se rfeldplatz 17, ein Zuschuß im Betrage von 

S 40.000.-
( Schilling vierzigtausen d:) 

gewäh rt, welch.er bei V. P. 631-52 o. H . fre igegebe n 
w ird ." 



58) Bau 6 - 3834/57 Gewährung eines Baukosten_ 
zuschusses an Hans Rutten
storfer, Ramingste,g 1, zur 
Durchfiihrwig eines Kanal
anschlusses. 

,,Der Gemeinderat wolle bescihließen: 
Dem Ans111C1hen des Herrn Hans Ruttenstorfer 

auf Gewährung eines Baukostenzuschusses in der 
Höhe von 

S 2.764.-
(Schilling zweiltausendsiebenhundertvierundsec:hzig) 
für die E,rweiteru:ng des öffenllichen Kanalnetzes in 
der Ramingstegstraße wird! U1nter der Vorauss'et
zun,g„ daß dieser 

die Bauarbeiten auf seine Kosten durchführt, 
den Kanal nach Thrti!gsteUung in das Eigentum 
der Stadtgiemeinde Steyr überträgt, 
di!e öffentliche Straße in diesen Kanal ausrei
chencli entwässert und die üblichen Kan:alan
schlußg,ebühren _bezahlt, 

zugestimmt u111d der entsprechende Betrag als über -
planmäßige Ausgabe bei der VP. 713-51 o. H . be
willigt. 

Die Deckung hat durch Mehreinnahmen an allge
meinen Deckungsmitteln zu erfolgen." 
59) Bau 5- 9744/56 E1·mäßigung de1· l{analan

schlußgebiihr 1md Gewälll'tulg 
von Ratenzahlungen an Mat
thias Soukup, Haratzmüller
straße 114. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
1. Dem Ansuchen des Hausei,gientümers Matthias 

Soukup in Steyr, Haratzmüllerstraße 114, vom 
15. 6. 1957 UJm Nachs:i'cht bzw. Er<mäßigung der 
Gebühr für den Anschluß seines Hauskanales an 
das öffentliche Kanalnetz beim Hause Steyr, Ha
ratzmülLerstraße 114, wird keri!ne Folge gegeben. 
Htngegen wird ihm 

2. auf seinen Eventualantrag gleichen Datums die 
Entrichtung dieser Kanalanschlußgebühr von 
S 4.436.- in 24 gleichen Raten ab 1. 8. 1957, je
weils zahlbar bds zum 5. eines jeden Monates, 
bei Terminvedust i:m Falle des Verzuges mit nur 

einer Rate, 'bewilligt." 
loh bitte um Zustimmung zu diesen Anträgen . 
Bgm.-Stellv. Fellinger: 
Auch diese Anträge si'nd einstimmig angenommen. 
Ich bitte an Stelle des abwesenden Gemeinderates 

Pönisoh Herrn Gemeinderat Nowak z,um Wort. 
~erichterstatter: 

Gemeinderat Julius No w a k 
i. V. von Gemeinderat Dipl.-Ing. Johann Pönisch: 

Sehr verehrter Gemeinderat! 
Den folgenden fünf Anträgen des Stadtrates bitte 

ich Sie, Ihre Zusti'mmung zu geben. 
60) En - 3950/57 Ergänzung der Strar3enbeleuch

tung am Tabor. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Der Erriohturng einer Straßenbeleuclltung entlang 

des Taborweges von der neuen Talbor:stiege 'bis zum 
Schnallentor sowie der alten Frted:hofstie,ge mit 
einem Kostenaufwand von 

S 48.000.-
(Schilling achtundvierzigtausend) 

wird zugestimmt und der ents,prechendie Betrag bei 
V. P. 711-91 o. H. freigegeben. Im Zuge dieser Ar
beiten ilst die Ansc!hlußmögliohkeit zur Beleuchtung 
eines ChristbaUlilles am Heldenfriedihof vorzusehen. 
De,r Entnahme d!er für die Montage erforderlichen 
Kabel und Armatur-en im Werte von S 19.500.- aus 
dem städtischen Lagerbestand wird zugestimmt." 
61) En - 8972/55 Installation einer Straßen-

beleuchtung in der Steinfeld- und 
Neustr•aße 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für die Installation einer öffentlichen Straßen

beleuchtung in dler Steinfeldstraße und'. in der Neu
straße wird d!er Betrag von 

S 22.500.-
( Schilling zweiuncllzwanzigtausendfü:nf'hund ert) 

bei V. P. 711-91 o. H. freigegeben. 
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Für den gleichen Zweck wird die Entnahme des 
notwendigen Kaibe'1- und Armatrurenmate:rial,s im 
,verte von ca. S 11.116.38 aus dem städtischen Ka
bellager ·sowie die Entnahme von altem Material 
aus dem stäid'tisohen Instand:haltungslage r im Werte 
von ca. S 1.800.- genehmigt." 
62) Ha - 6141/57 Genehmigm1g einer· Ifredit,.. 

erhöhung bei V. P. 712-51 (Stra
ßenreinigung und -besprengung). 

Antrag des Stadtrates. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen : 
Die V. P. 712-51 StraßenreinigUlng und -Bes,pren

gung ist von S 450.000.- auf S 700.000.-, also um 
S 250.000 zu verstärken. 

Zu diesem Zwecke wird als überplanrnäßig,e Aus
gabe der Betrag von 

S 250.000.-
( Schilling zweihundertfünfz,ilgtausend) 

bei V. P. 712-51 o. H. bewi'lligt. 
Die Deckung Mefür ist durch Mehreinnahmen an 

a llgemeinen Deckungsmitteln zu nehmen." 
63) Ha - 6737 /57 Genehmigung einer· Kretlit,.. 

erhöhung bei V. P. 711-52 
(Instandhaltung der Straßen
beleuchtw1g). 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Zur Krediterhöhung bei der V. P. 711-52 o. H. (In

standhaltungskosten der Straßenbeleuc!htlllil.g) wird 
als ülberplanmäßi!ge Ausgabe der Betrag von 

S 30.000.-
(Sch illing dreißigtausend) 

bewilligt. 
Die Deckung ist durch Mehreinnahmen an allge

meinen Deckungsimi:tteln zu nehmen." 

64) Ha - 6142/57 Genehmigung einer Krediterhö
hung bei V. P. 664-511 (StraUe11-
ed1alttrng). 

,,Der Gemeinderat wolle be chließen: 
Die V. P. 664-511 o. H. (Straßenerhaltung) ist von 

S 600.000 auf 930.000, also tun S 330.000 zu v,erstär
ken. 

Zu diesem Zwecke wird als überplanmäßige Aus
gabe der Betrag von 

S 330.000.-
( Schilling dlreilhuncl:ertdreißigtausend) 

bei V. P. 664-511 o. H. bewilligt. 
Die Deckiung hiefür is,t durch Mehreinnahmen an 

a llgemeinen Deckungsmitteln zu nehmen." 
Ich bitte um Genehmi\gung der Amträge. 
Bgm.-Stellv. Fellinger : 
Liegt zu diesen Anträgen eine WortmeLdung vor? 

Nachdem dies nicht der F'all ist, sind sie einstimmig 
angenorrunen. 

Bitte, Herr Gemeinderat Peterimair! 
Berichterstatter: 

Gemeinderat Leopold Peter m a i r: 

Werter Gemeinderat! 
Vom Stadtrate liegen uns zwP i. Ant.räge, den An

kauf von Einrichtungs,g1egenständen betreffend, vor. 

65) GHJ 2-1706/57 Ankauf von IUassenzimmer·
eim·ichtungsgegenständen für 
die Schule Industriestraße 4/6. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für den Ankauf von 80 · Sohultilsohen 

zum Preise von S 25.840.
s 20.000.-und 160 Schulsesseln zum Preise von 

zuzüglich von 5 Prozent diverser Neben-
kosten von S 2.290.-
für die Steyrdlorfvolkssc:hule in der 
Industriestraße 4/6 wtrd der Betrag von 

S 48.200.-
(Schilling achtundvie,rzigtausencllzwelliunde,rt) 

bei V. P. 21-95 o. H. freigegeben." 



6(i) GHJ 2 - 5842 57 Ankauf von StabJschränken 
ffü· das Standesamt. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für den Ankauf von drei Stück Staih1schränken 

mit Schtebetüren, 2000 mm hooh, 1800 mm breit 
500 mm tief, zur Aufbewahrung v. Personenstands~ 
regis tern und Akten wird ein Betrag von 

S 13.000.
(Schillling ckeizehntau.send) 

bei der V. P. 023-95 o. H. freLgegelben." 
Ich ersuche um Annahme cl!er beiden Ant1~äge. 
Bgm.-Stellv. Felli111ger: 
Einwendungen hiezu erfolgten n icht; die Anträge 

sind einstimmig angenommen . 
Bitte Herr Gemeinderat Stahlsc:hmidit! 

Berichterstatter 
Gemeinclei·at Friedrich Stahls c h m i d t: 

Werter Gemeinderat! 
Wie jedes Jahr, sind auch heuer in dien diversen 

Schulen ver&chiedooe Neuanschaffungen und Neu
herstellw1gen durchzuführen .gewesen. Daher liegen 
uns folgende vier Antr'äge zur Beschlußfassung vor: 
67) GH.J 2 - 6548 57 Dtn·chfiibr-ung von Ferienat·-

bcitcn in der Handelsschule. 
,,Der Gemeinderat wolle besah.ließen : 
Für die städti c:he Han.delsschule werden Neuan

schaffungen im Betrage von s 14.496.
und Neuherstellungen im Betrage von S 1.600.
nach Maßgabe des AmtsberLchtes der L.ieg,enschafts
verwaltLmg vom 17. 7. 1957 genehmigt. 

Zu diesem Zwecke werden 
S 15.000.

(Schillin.g fünfzehntausend) 
hei der VP. 242-95 o. H. und 

S 2.000.-
( Schilling zweitausend) 

bei der VP SN II-31/242 o. H. freigegeben." 
(Bgm.-Stellv. Fellin.ger verläßt für kurze Zeit den 
Sitzungssaal; Bgm.-Stellv. Paulmayr übernimmt den 
Vorsitz) . 

68) GHJ 2 - 1706 57 Dm·chföhrung von Fel'ienat·
be itcn in clen städt. Volks- und 
Hauptschulen. 

,,Dei' Gemeinderat wolle beischließen: 
Den Neuanschaffrungen an EinrLc:htungsgegen

ständen für die städtischen Vo-H<s - und Hauptschu
len im Betrage von 

S 188.302.-
( Schilling einl1 u.nclle·rtaohtundach tzigta usend

cllrei'hru.ndertzwei) 
wird nach Maßgabe des Amtsberichtes der Liegen
schaftsvenvaltung vom 16. 7. 1957 zugestimmt. 

Ebenso werden die in diesem Anü.slbericht bean
tragten Neuherstellungen i:m Ausmaße von 

S 27.480.-
genehmigt. 
Zur Deckung dieser Ausgaben werden 

S 144.800.-
bei der VP. 21-95 o. H. und 

S 28.000.
bei der VP. SN 2-34 freLgegeben. 
Außerdem werden 

S 42.200.-
als überplanmäßige Ausgabe 'bei der VP. 21-95 o. H. 
bewilligt; die Deckung dieser überplanmäßi;gen Aus
gabe hat durch Einsrparungen bei der VP SN 2-34 
zu e rfo•Lgen." 
(i!)) GH.J 2 - (i547/57 Dm·chfiihrung von Ferienat·

beiten in de1· städt. Fraucnbe
L"Ufsschule. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Für die städ'tische Frauenberufsschule werden 

Neuan.schaffLlngen im Betrage von S 14.630.
und NeuhersteUungen im Betrage von S 2.552.
nach Maßgabe dles Amtsberichtes der Mag.-Abtei
lung VI vom 17. 7. 1957 genehmigt. 
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Zu dieseI,B Zwecke werde'l'i S 15.000.- aus der VP. 
243-96 o. H. und S 3000.- aus der VP. SN II-34/2413 
freigegeben." 

70) GHJ 2 - 6546 57 Durchführung von Ferienar
beiten in den städt. IHudergär
ten. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Die DLlI'chfilihrung der notwendigen Neuanschaf

fungen und Neuherstiellun,g,en in den städtischen 
Kindergärten mit einem KoSltenaufwand v01:i. 

S 13.500.-
( Schilling dreizehn.tausencl!fünfh:undert) 

·wird nach Maßgabe des Amtslberichtes, der Mag.
Abteilung VI vom 18. 7. 1957 genehmigt und der 
entsprechende Betrag aus der VP. 483-95 o. H. frei
gegeben." 

7.1) GHJ l - 4861/57 Ankauf von Bre nnmaterial fii1· 
die Heizperiode 1957/58. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Die mit Stadtratsbeschlüssen vom 9. 7. und 23. 7. 

1957 angeordneten Ankäufe von H eizmaterial mit 
einem Gesamtpreis von 

S 594.100.-
(Schilling fünfihuncl:ertvierUu1Jdnew1.zigtau.s{;rnd-

und die bei V. 
dieses Betr:1gcs 

Ich bitte Sie, 
Z1U erteilen. 

ein:hundert) 
P. SN 2-31 hiezu erfolgte Freigabe 
wird genehmigt." 
diesen Anträgen die Genehmigung 

Big:m.-Stellv. Paulmayr: 
I-ch kann d'ie einstimmige Annahme dieser Anträ

ge konstatieren, d1a Einwendungen hiezu nicht vor
liegen. 

Ich bitte He.rrn Gemeinderat Petermair, an Stelle 
des abwesencl!en Gemefnderates Schaching/er zu re
forieren. 

Berichter s tatter: 
Gemeinderat Leopold P eter m a i ,. 

i. V. von Gemeinderat Emil Schachiuge1·: 

Werter Gemeinderat! 
In Vertretung des Gemeind'e-rates Schachinger ha

be i!ch I-hnen folgende Ainträge vorzutragen.: 
72) Bau 2 - 8037 57 Genebmigu.ng e inet· Gt·u.ndtd_ 

Bau 5- 7767 57 Jung zm· Schaffu.ng e ines Bau_ 
platzes u. Erteilung e ine t· A us
nahmegenehmigung an Helene 
Zeilcissen. 

,,Der Gemeinderat wolle beschlLeßen : 
Gemäß Art. XI, Abs.l, der Baiuordnung,snovelle 

1946, LGBl. Nr. 9 und 10/47, wird der Grundeigen
tümerin Helene ZeHeissen die Bewilligung zur Un
terteilung des Grundstückes 1782, EZ. 1350, Kat. 
Gem. Steyr, nach dem vorgelegten Lageplan und 
Teilungsausweis des Ing. Konsulenten für Vermes
sungswesen, Dip,1.-Ing. Leopold Hilger, vom 4. 9. 
1957, GZ. 1306/57, erteilt. 

Im Sinne der z1tierten Ges etzesstelle wird des
weiteren die Bewillilglu.ng zur Bebauung des Bau
platzes, bestehend arn, den Grundstücken 1782/2 und 
1784/2, Kat. Gern. Steyi·, nach vom Stadtbau amt ge
nehmigten Pla,nunterlagen erteilt . 

Die Festsetzung der nach cJlen Bestimmungen der 
Bauordnw1ig erford'erliahen Auflagen ist dem Stadt
bauamt vorbehalten." 
7:'.) Bau 2 - 55M57 Änderung des Flächenwidnnmgs_ 

und B ebauungsplanes der Stadt 
Steyr im Bereieh.e des Hunds
grabens und des Bruc knerplat
zes. 

,,Der Gemeinderat wolle be,schließen: 
Gemäß § 3 Abs. 5 des Gesetzes vom 1. 8. 1887, G. 

u . V. Bl. Nr. 22, in der FasS1Ung der Gesetze vom 
11. 2. 1947, LGBl. Nr. 9 undl 10, wird der Flächen
w idmungs- und Bebauungsplan der Stadt Steyr vom 

. 28. 3. 1930, Zl. 7583/1929 im Beireiche dies Hund's.gra
bens und des Brucknerplatzes naeh Maßgabe d:er 
Planunterlagen des Stadlt!bauamtes vom 23. 1. 1957, 
GZ. Bau 2 - 555/1957, abgeändert. 



Die gegen die Ändenmg des F lächenwidmungs
und Bauungsplanes erihobenen Einwendiun,gen we,r -
den nach Maßgabe des Amtsberichtes des Stadtbau
amtes vom 31. 8. 1957 als unbegründet Z1Urückgewie-
sen.'' 

74) Bau5-8957/57 Erteilung ein el' Ausnahmegeneh
migung an H. u. L. Ra.tzinger zur· 
Errichtung eines Wohnhauses. 

,,Der Gemeinderat wolle beschli€ßen.: 
Gemäß Art. XI, Abs. 1 der Bauordnungsnovelle 

1946, LGBl. Nr. 9 und 10/47, wird/ den Einsehreitern 
Hubert und Liselotte Rat,zinger d1e Bewilligung zur 
Bebauung des Grundstückes 901/6, Kat. Gem. Steyr, 
mit einem Wohnhaus nach vom Stadtbauamt ge
nehmigten Planunterlagen erteilt. 

Die Festsetzung der nach den Bestimmungen der 
Bauordnung für die Stadt Steyr notwendigen Auf
lagen, wobei il1sbesond'er'e auf das E ,rfordernis der 
Schaffung eines aus dem Grundstück 901/6, Kat. 
Gern. Steyr, abz,uteHenden Bauplatz.es, der im Be
zug auf das AuS!l11.aß und die seitliche Begrenzung 
zum öffentlichen Gut den Bestimmungen des ,§1 5 
der Bauordnungsnovellel946 entsprechen muß, Be
da,oht zu nehmen sein wird, wird dem Stadtbauamt 
überlassen.'' 

75) Bau 2- 6582/57 Genehmigung ei 11(•1· GrundteL 
Bau 5- 6354/57 Jung z111· Schaffung von Bau_ 

parzellen und Erteilung einer 
Ausnahmegenehmigung an An
na Schweitze,· und Thercsia 
En1stb1·unne1·. 

Gemäß Art. XI, Abs. 1 der 
0

Bal.li0rdnungsnovelle 
19'16, LGBl. Nr. 9 und 10/1947, wird den Grundeigen
tümern Anna Schweitzer und Therese Ernstbrunner 
cUe Bewilligung zur Unterteilwng clies Gru111dstückes 
Nummer 1553/14 E. Z. 29 K. G. Föhrenschacherl 
zwecks Schaffung der BauparzeUen-Gruoostücke 
Nr. 1553/16 UJ11d 1553/17 K. G. Föhrenschacherl nach 
dem vorgelegten Lageplan und Teilungsausweis de::; 
Ingenieurkonsulenten für Bau- w1d Vermessungs
wesen Dipl.-Ing. Hans Fieber vorn 15. 7. 1957 erteilt . 

Jm Sinne der ziti:erten Gesetzessrtelle wird de.3 
vveiteren die Bewinigrung zur späteren Bebauung 
der Grundstücke Nr. 1553/16 und 1553/17 nach den 
vom Stadtbauamt genehmigten Planunterlagen er.
teilt. 

Die Festsetzung der na,oh den Bestimmungen cl:er 
Bauordnung erfordierliahen Auflagen, wotbei. ins
besondere auf die unentgeltliche Grundabtretung 
gemäß § 6, Abs. 1 der Bauordlnung,snovelle 1946 Be
dacht zu nehmen sein wird, ist dem Stadtbauamt 
vorbehalten." 

Ich bitte um GenelhmLgung der AnLräge: 
Bgm.-Stellv. ParuJmayr: 
Sind Sie mit den Anträgen einverstanden? Da 

eine Wortmeld!ung ni,cht vorliegt, sind die Anträge 
einstimmig angenommen. 

Bitte, Herr Geme-i ncllerat Schrnicllberger1 

Berichterstatter: 
Gemeinde1·at Ih·anz Sc h m i d b e 1· g er : 

Geschätzter Gemeinderat! 
Ich habe Ihnen zwei Anträrge des Stadtrates zu 

unte1'breiten, um cllcren Ccnchirnigung icch Sie, bitte·. 

76) GHJ 2 - 6584/57 Einbau von IUeiderablagen im 
Schulgebäude lndustriestt•aße 
Nr. 4/6 

.,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
Die Bürgermeisterentschließung vorn 9. 8. 1957, 

womit zur Ans1c:haffung von 60 lfm Kleiderablagen 
für die Knaben- und Mäclichenvolkssc:hule Steyr, In
dustriestraße 4/6, clier Betrag von 

S 26.500.-
( Sah illing sechsundzw anzilgtausend:fün fhundert) 

a ls überplanmäßjjge Ausga:be bei V. P. 21-90 o•. H. 
bewilligt wu.vde, wofür clie Deckung durch Ein
sparungen bei VP SN 2 - 34 zu nehmen ist, wird 
nachträglich genehmigt." 
(Bgm.-Stellv. Felli:nger kehrt zurück und über
nimmt wieder den Vorsitz). 
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77) GH,J 2 - 8553/57 Einbau von Kaminen im stäcL 
tischen Objekt He1Tenhans . 

,,Der Gemeinderat wolle besahließen: 
Für den Einbau von zwei russischen Kaminen im 

Herrenhaus Steyr, Sierninger Straße 115 nach Maß
g,abe des Amtsberichtes vom 23. 9. 1957 wird der Be
trag von 

S 12.000.
(Schilling zwölftausend) 

bei V 84 (Milde,n-Versorgungsfonds) bewilligt." 
Bgrn.-Stel!v. Fellinger: 
Gegenstimmen zu diesen Anträgen sind nicht zu 

verzeichnen; ste sind cfäher einstimmig angenom, 
111en. 

Bitte, Herr Gemeinderat Wabitsch1 

Berichterstatter: 
Gc111rinden1t Ludwig W ab i t s c h : 

Werter Gemeinderat! 
Folgenden Anträgen des Stadtrates soUen Sie 

heute die Zus timll11untg' ei·teilen: 

78) Ha- 5257/54 Sttmdung einet· Dal'lehensforcle
t·tmg an clen „Ve1·ein zur Fönk
rung d1w Bundesgewe,·beschuJe üt 
Stey1·". 

,,Der Gemeinderat wolle bescllließen: 
Die Darlehens, c.huJd des Vereines zur F 'ördenrng 

cl.er: Bunct,e.sgewerbescl1ule in Steyr in der Höhe von 
nunmehr 

S 40.000.-
( Schilling vierzigtausend 

laut Schuldschein vom 18. 6. 1953 wird letztmalig 
his zum 31. 5. 1958 gestundlet." 
7!l) Gem VII - 6400/57 Stundung de1· l{onzessjons

abga.be det· Elektrizitätswe1·
ke in Stey1· für das II. Quar_ 
tal 1957. 

,,Der Gem,einderat wolle beschließen: 
Die Stundung der l{jonzessionsabgabe der Elektri

zitätswerke in Steyr für das 2. Qtmrtal 1957 im Be
trage· von 

:109.450.30 
(Schill ing drei'hundertneuntausend'Vie,rhundert-

fünfzig 30/100) 
his zum 31. 12. 1958 unter Anrechnurng von 4½ % 
VerzugszLnsen ab 15. 7. 1957 wird genehmigt." 

80) w·a -5052/54 Gewähl'ung einer ,zahlungse•·-
leichterung an Wilhelm Stellnbe1·
ger, Seitenstettne1· StJ:aße 20, zt11· 
Abstattung ein es Anlieger·beitnt-

. ges. 
,,Der Gemeinderat wolle beschließen: 
In Ergänzung des Stadtratbesc.hlusses vom 6. ö. 

1955, Wa..5052/1954, wird Herrn Wilhelm Stellnber
ger, Steyr, Seitenstettner Straße 20, d'ie Bezahlung 
des zufo~g,e Gemeinderatsbeschluß vorn 18. 7. 1956, 
vorgeschriebenen Anli.ege1ibeitrages in cllerr Höhe 
von S 2041.20 in 40 Monatsraten a S 50.- und eine'l· 
Monatsrate: a S 41.20 gestattet." 

Bgm.-Stellv. Fellinger: 
Die einstimmige Annahme dieser Anträge ist ge

geben, da Einwcndwigcn da.zu nicht cirfiolgt s ind. 
Ich bitte Herrn G.-R. Wally zum Wo,rt. 

Berichterstatter: 
Gemcinclel'at Alois "\V a 11 y: 

Sehr v_erehrter Ge:meindlerat! 
Auch ich habe Ihnen einig,e Anträge des Stadt

rates zur Bescll1ußfasisung zu Ull1te't'breiten. 
81) GHJ 2 - 6719/57 Einbau einer Scl1ein w ederait

lage zur B eleuchtung der Vor
derfront des Rathauses. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen.: 
Der Montierung einer Sche,inwerferanlag1e zrn· Be

leurchtum,g der vorderen Front des Rathauses rnlt 
einem l{jostenaufwand von 

S 9000.
(Schilling neuntausend) 



wird zugestimmt und der entsprechende Betrag aus 
der V. P . 01-95 a. o. H. fr,eige,geben." 

82) GHJ 2 - 2843/56 Restaurierung der Elektroan
lagen in verschieden en städtL 
sehe n Objek ten. 

,,Der Gemeinderat wolle be chließen: 
Für die Restaurierung der E lektroanlag.en in de111 

gemeindeeig,enen Häusern Bruc.knerstraße 1, 2 u. 3, 
Schubertstraße 3, 4 u. 6, Ka:rl-Marx-Straße 4, Straße 
cles 12. Februa1r 1 und 2, wird der Betrag von 

S 70.000.
(Schilling siebzigtausend) 

bei V. P. 921-90 fretgege'ben. 
Die Kosten sind, soweit sie nicht au,s der Miet

zinsreserve gedeckt werden können, auf die Mieter 
nach Maßgabe der Bestimmungen des Mietengeset
zes zu überwätzen ." 

1 eh bitte um Genehmigung dieser Anträge. 
Bgtm.-Ste-Uv. Fellinge.r: 

Die Anträge sind einstimmig angenommen. Bitte, 
Herr Gemeinderat Zöchling! 

Berichterst a tter : 
GPmeindel'at Johann Z ö c h l i u g : 

Wer'ter Gemeinderat! 
Zum Abschluß der heutigen Tagesorooung darf 

ich I hnen noch zwei A.11.träge des Finanz... u. Rechts
ausschusses unterbreiten. 

83) St t· aß e u a s p h a l t i er u n ge n: 
Uau 3 - 4848/57 Gehs teige Bfüm elhuberstraße 
Bau 3- 5814/57 Seitenstraße zur Gablerstraße 
ßau 3 - 6095/57 Gehsteige Wag uc1·straß e , hote]seit ig 
Bau 3 - 4575/57 Gehsteige Rcdtenbach ergasse - Spi-

talskystn1 ße 
nau 3 - 6923/57 e ines Teiles de r· W ehrg rabengassP 
Bau 3 - 7762/57 Gehsteige in de r· Sti-aße des 12.Febr . 
Bau 3 - 7906/57 Gehsteige Schube,·tstraß e 
Rau 3 - 4467/57 e ines Teih•s de r· Ge hsteige W ehrgra

bl•ngasse 
Bau 3 - 6250/57 des \Terbindungsstiic kes zwische n 

Aschache1·- uncl Ste lzham erstra ße 
Bau 3 - 6921 /57 Altgasse 
Bau 3 - 6922/57 Sierninger Straße zwischen Tisch 

lerei Siller und Langseppenberg 
Bau 3 - 7008/57 e ines Teiles der Buchholzerstraße . 

,,Der Gemeinderat wolle besichließen: . 
Für folgende Asphaltieru.ngsarbeiten: 

Cehs teigasph altierung RedtenbacheI1gasse - Spitals
kystraße, 
Sohu.bertistr aße, 
Straße des 12. Februar, 
Wa,gnerstraße (hotelse-itig), 
Bl üme lhulberstraße, 

Asphaltierung c.ler Buchholz.erstraße zwischen den 
Häusern Nr. 38 und 48, 
der Sierninger Straße zwischen der 
Liegenschaft Tischle,r,e-i Siller bis 
wm Langseppenberg, 
der Al tgasse, 
des Verbindlungsstückes zwischen 
Aschacher- und Stelz:ham.erstr aße, 
der Wehrgrabengasse, 

AusgestaltU111g des Gehsteiges in der Weihrg:ra,beng., 
Asphaltierung der Seitenstraße der GablerstraJ3e 
mit einem Kostenaufwand von insgesamt 

S 311.600.-
( Sohilling direihu nderte-lftausendsecll.sh undert) 

werden die zu den bezüglichen Ceschäftzahlen mit 
Stadtratbesohlüs&en bereits erfolgten Fre1gaben be
ziehungsweise Bewilligungen nachträglich geneh
migt." 

84) Bau 3 - 383/56 H erstellung von Stiegen1>0deste 11 
a 11 de r Stiege zum Hochhaus auf 
de r E nnsleite. 

,,Der Gemeinderat wolle beschließen : 
Die m1t Stadtratslbeschlüssen vom 12. 6. und 17. 9. 

1957 für di'e Ausführung eines Stiegenprodest,es an 
der Ennsleitenstiege zuon Hochihaiu.s lbei V. P. 664-93 
o. H. als ü'be.rplanmäßiige Ausgabe erfolgte· Bewilli
gung von zusammen 

S 27.000.-
( Schilling s iebenu.ndz.wanzigtau:send) 

wird genehm.igt." 
Ich bitte Sie um Annahme dieser be,iden Anträ,ge. 
Bgm.-Stellv. FeUinger: 
Sind Sie auch mit diesetn Anträgen einverstanden? 

Ja, daher ist die einstimmige A.nnaihme gegeben. 

Sehr verehrter Gemeindierat! 
Wir haben uns bis'h.er am Schlusse jeder Gemein

cleratsisitzung in1.mer Recihenschaft gegeben über die 
jeweils bewifügtem. Geldlbeträge. Heute haben wir 
über eine Summe von 18 Mill. S Besohluß gefaßt. 

Sehr verehrter Gemeind.erat, ich fühle mich auch 
verpflichtet, Ihnen ganz kurz über den Gesunc!Jheits
zustand unseres Herrn Bürgermeiisters zu berich
ten. W ie Sie wissen, hat s ich der Bürgermeister im 
Anschluß an einen Kuraufenth alt in Gleichenberg 
einer ärztlichen Behandlung unterziehen müssen. 
Die Behandlung macht die Vornahme einer Opera
tion notwendig, die an und für s ich z:wa:r keine ge
fährliche Operation darstellt, aber eine verhältnis
mäßig lange Rekon valeszenz forde,rt. 

Der Bürgermeister grüßt Sie und läßt S,ie bitten, 
ihn für dii.ese Zeit zu entschuldigen. Ich glaube, wir 
alle wünschen UJ11Serem Bür:germeisteir reoh t viel 
Erfolg von dieser ärztllifuen BeihandlUI1Jg. 

Damit schließe ich dli.e heutige Gemeinderatssit
zung. 

Ende cler Sitzung: 20.00 Uhr. 

Der vorsitzende: 

Der Protokollführer: 
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